
Пробей 
на яркой 
стороне
«Вымпелком»  
изучает спрос 
на проверку граждан 
по номеру телефона

На серый, вызывающий вопро
сы у регуляторов и правоохрани
тельных органов рынок «проби
ва» неожиданно начали выходить 
крупные публичные компании. 
Как выяснил „Ъ“, «Вымпелком» 
зарегистрировал сайт, где пред
лагает «пробивать» людей по но
меру телефона. За 99 руб. якобы 
можно проверить «уровень благо
надежности» продавцов на Avito, 
кредитный рейтинг и судимость 
людей. Это «тестовая площад
ка для программы против мошен
ничества», утверждают в самом 
«Вымпелкоме». Но эксперты ви
дят в проекте новую попытку мо
нетизации данных абонентов.

В феврале ПАО «Вымпелком» заре-
гистрировало домен check-fast.ru, где 
предлагаются услуги по «пробиву» 
людей по их номерам телефонов, об-
наружил „Ъ“ в «СПАРК-Интерфакс». 
В базе 150 млн номеров, по ним мож-
но проверить надежность продавца 
или покупателя с Avito или других 
сайтов, получив ссылки на профили 
человека в соцсетях, узнав о его суди-
мости, нахождении в розыске и прос-
роченной задолженности по креди-
там, указано на сайте. Один «пробив» 
стоит 99 руб., пакет из десяти запро-
сов — 479 руб., месяц пользования 
без ограничений — 699 руб. Для про-
ведения операции владелец номе-
ра должен дать согласие поделиться 
информацией (как он это сделает — 
не описано). „Ъ“ пытался проверить 
двух абонентов «МегаФона» и «Вым-
пелкома» и оплатить услугу, но сайт 
сообщил о технической ошибке 
и предложил оставить свои данные.

В «Вымпелкоме» заверили, что 
check-fast.ru — тестовая площад-
ка, где анализируется «спрос на по-
добные продукты», но не собирают-
ся данные. Оператор, утверждают 
в «Вымпелкоме», готовит кампа-
нию по информированию о том, 
как не стать жертвой мошенников: 
«Сайт check-fast.ru является мар-
кетинговым инструментом, со-
зданным в рамках исследования 
спроса и ожиданий, а не функциони-
рующим сервисом, вся информация 
на нем не является достоверной». По-
лученная информация должна лечь 
в основу программы противодейст-
вия мошенничеству.
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Переговоры по Донбассу  
ушли в декрет о мире
„Ъ“ ознакомился с мирными инициативами и выяснил,  
почему не рождается единый план

Урегулирование конфликта в Донбассе зашло 
в тупик и в то же время обросло многостранич
ными мирными инициативами и враждующих 
сторон, и посредников, помогающих им до
говориться. В распоряжении „Ъ“ оказались 
так называемые кластеры по реализации 
Минских соглашений, которые с конца прош
лого года обсуждаются в «нормандском фор
мате». Из них становится ясно, почему не уда
ется составить единый мирный план.

Карты веером
Москва, Киев и непризнанные республики Дон-
басса признают: урегулирование конфликта в ту-
пике. Можно сказать, что это единственное, в чем 
позиции полностью совпадают. Причины ступо-
ра каждый объясняет по-своему. Россия и ДНР/
ЛНР обвиняют украинские власти в нежелании 
выполнять Минские соглашения. Киев ровно 
в том же винит Москву.

Между тем, как выяснил „Ъ“, недостатка в мир-
ных инициативах нет ни в трехсторонней кон-
тактной группе (ТКГ) по урегулированию ситу-
ации на востоке Украины, ни в «нормандском 
формате» (Германия, Россия, Украина, Франция). 
Обе площадки существуют, чтобы, во-первых, пре-
кратить войну, а во-вторых, «сшить» украинское 
государство, вернув в его состав отдельные райо-
ны Донецкой и Луганской областей (ОРДЛО).

В октябре прошлого года «дорожную карту» — 
«План действий по урегулированию конфлик-
та в отдельных районах Донецкой и Луганской 
областей Украины в соответствии с Минскими 
соглашениями» — в ТКГ направили самопро-
возглашенные ДНР и ЛНР. Украина ее рассма-
тривать отказывается. Экс-президент Леонид 
Кравчук, представляющий Киев в ТКГ, по сло-
вам источника „Ъ“, даже предложил признать 
ее несуществующей. А 2 ноября Киев предложил 

свой «План совместных шагов участников трех-
сторонней контактной группы по выполнению 
Минских соглашений».

Его раскритиковали уже представители Дон-
басса, заявив, что план на 78% противоречит 
Минским соглашениям. В плане (есть в распоря-
жении „Ъ“) действительно имеются странности. 
К примеру, в нем написано, что 10 декабря воору-
женные силы Украины возвращаются в места по-
стоянной дислокации в Донбассе, а с 15 декабря 
начинается обмен пленными. Даже к названию 
документа возникли вопросы. Из наименова-
ния следует, что «совместными шагами» занима-
ются участники ТКГ. Это неслучайно: Киев исхо-
дит из того, что договаривающимися сторонами 
в группе являются Украина и воюющая с ней Рос-
сия, а ОБСЕ — посредник.

Москва, а с ней и Донбасс такую трактовку от-
вергают. Каждый раз, когда украинская сторона 
на переговорах заявляет, что на востоке проти-
востоит России, Москва напоминает о резолю-
ции Совбеза ООН №2202 от 17 февраля 2015 года. 
В ней одобрен «Комплекс мер по выполнению 
Минских соглашений», а в нем подчеркивается: 
Киеву следует договариваться с ОРДЛО.

Украина недовольна Минскими соглашениями 
главным образом по описанной причине. Но по-
пытки их пересмотреть наталкиваются на аргумент 
о резолюции ООН.

Откуда взялись кластеры
Нежелание Киева иметь дело с ОРДЛО в виде сто-
роны конфликта и привело к переговорному ту-
пику в ТКГ. Инициативу в итоге проявили Фран-
ция и Германия. Они предложили разделить 
соглашения на так называемые кластеры. Идея 
в том, пояснил участвующий в переговорах 
«нормандской четверки» собеседник „Ъ“, чтобы 
согласовать последовательность действий сто-
рон по реализации «Комплекса мер...» и, когда 
это произойдет, передать кластеры в ТКГ в виде 
рекомендаций для разработки там «дорожной 
карты». Подразумевается, что она будет финаль-
ным мирным планом урегулирования конфлик-
та в соответствии с Минскими соглашениями.
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«Сибирь» не сразу строилась
Сдача атомного ледокола  
перенесена с августа на декабрь

Как выяснил „Ъ“, первый серийный атом
ный ледокол «Сибирь» не будет сдан в ав
густе, новый срок — декабрь. В Объеди
ненной судостроительной корпорации 
винят в сдвиге сроков медленную кор
ректировку проектной  документации 
по итогам строительства головного ле
докола, низкий темп электромонтаж
ных работ и отставание в поставке паро
турбинных установок. По данным „Ъ“, 
Балтзавод готовится провести физиче
ский пуск реакторов «Сибири» летом, 
а в ноябре выйти на ходовые  испытания. 
Но источники „Ъ“ считают эти сроки 
слишком оптимистичными.

Сроки сдачи второго атомного ледо-
кола «Сибирь» мощностью 60 МВт, стро-
ящегося на входящем в Объединенную 
судостроительную корпорацию (ОСК) 
Балтзаводе, вновь срываются. Первое се-
рийное судно будет сдано не в августе, 
а в декабре, рассказали „Ъ“ источники, зна-
комые с  ситуацией.

В ОСК „Ъ“ подтвердили, что ожидают сда-
чи «Сибири» в текущем году, «скорее всего, 
в декабре». Техническая готовность судна 

составляет 86,59%. «Оставшиеся сроки вы-
полнения работ по завершению строитель-
ства регламентируются больше техноло-
гической последовательностью, которую 
невозможно компенсировать за счет увели-
чения привлеченных работников»,— пояс-
нили в корпорации.

Как отмечают в ОСК, в процессе строи-
тельства там столкнулись с рядом проблем: 
низкий темп корректировки рабочей кон-
структорской документации по итогам 
строительства головного ледокола, неудов-
летворительный темп электромонтажных 
работ. Также, пояснили в корпорации, ска-
залось накопленное отставание по постав-
ке и монтажу паротурбинных установок 
(три месяца относительно последних уста-
новленных сроков), наверстать которое 
в полной мере не удалось. В ОСК уточнили, 
что срок проведения ледовых испытаний 
привязан к наличию льда с определенны-
ми характеристиками, обычно это апрель—
май, и «это стандартная практика в контрак-
тах на строительство ледоколов».
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Великоученики
Священников обяжут изучить основы 
государственно-конфессиональных отношений

Госдума сегодня в третьем чтении рас
смотрит поправки к закону «О свобо
де совести и о религиозных объедине
ниях», который, по мнению оппонентов, 
обяжет прибывающих в РФ священно
служителей получать дополнительное 
образование в учебных заведениях, не 
имеющих отношения к их религии. Буд
дисты обеспокоены, что в Россию пере
станут приезжать иностранные учите
ля. В Духовном управлении мусульман 
ссылаются на Конституцию, которая не 
предполагает ограничений на религиоз
ную проповедь. Пятидесятники намере
ны просить президента не подписывать 
законопроект. В РПЦ претензий к зако
нодательной инициативе не имеют.

В среду депутаты Госдумы рассмо-
трят в третьем чтении поправки к закону 
«О свободе совести». Второе чтение докумен-
та прошло накануне.

Напомним, правительство внесло зако-
нопроект в Госдуму в июле 2020 года. Авто-
ры объяснили инициативу необходимостью 
бороться с угрозой, исходящей от священ-
нослужителей, «получивших религиозное 

образование за рубежом и распространя-
ющих религиозно-экстремистскую идеоло-
гию». Одно из положений предусматрива-
ет для всех получивших такое образование 
священнослужителей и «персонала религи-
озных организаций» обязательную аттеста-
цию в России и «дополнительное профес-
сиональное образование» в российских 
духовных вузах. Сделать это необходимо 
«до начала осуществления религиозной или 
преподавательской деятельности на терри-
тории РФ». Именно эта норма вызвала кри-
тику представителей ряда конфессий. После 
этого, по словам источника „Ъ“, решение об 
отсрочке обсуждения документа во втором 
чтении принял спикер Вячеслав Володин.

Глава комитета Госдумы по развитию гра-
жданского общества, вопросам обществен-
ных и религиозных объединений Сергей 
Гаврилов вчера заверил, что в процессе ра-
боты «сформирован общий подход, который 
нашел отражение в таблице поправок, пол-
ностью защищающих основы суверенитета 
в духовной сфере и права граждан».
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 7,49

процента составила средневзвешенная процентная ставка по кредитам малым и средним 
предприятиям (МСП) на срок более года, сообщил Банк России. За месяц ставка снизилась на 0,13 про-
центного пункта (п. п.) — ее уровень в январе соответствовал значениям середины прошлого года, оставаясь 
существенно ниже значений за январь 2020 года (на 2,06 п. п.). По сравнению с январем 2020 года общий 
объем предоставленных кредитов в январе 2021 года был на 6,2% выше, а их количество и число заемщиков, 
получивших кредит, стало меньше — на 6,2% и 5,0% соответственно. При этом в целом доля заемщиков в 
общем числе субъектов МСП на начало февраля составила 8,3%, что на 3,6 п. п. больше, чем год назад.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Регионы займут больше

Российский рынок  региональных 
облигаций формируют опытные 
эмитенты, и новые участники появ
ляются на нем довольно редко, от
мечают аналитики агентства АКРА 
в исследовании о практике разме
щения облигаций субъектами РФ. 
Заявленный на 2021 год  плановый 
объем размещений (без учета Мо
сквы) почти в полтора раза превы
шает план 2020 года, но  список 
 регионов, намеренных  провести 
 такие заимствования, остается 
 почти без изменений. 

На 1 февраля 2021 года на ры
нок облигаций планировали вый
ти 29 субъектов против 28 субъек
тов годом ранее. Плановый объем 
размещений без учета Москвы — 
406 млрд руб. против 282 млрд 
руб. Поясним, что заимствования 
столицы стоит учитывать отдель
но,  поскольку они сопоставимы 
с общим показателем всех осталь

ных регионов — Москва в 2021 
году намерена занять через гос
бумаги 396 млрд руб. против все
го 40 млрд руб. в прошлом году. 
В АКРА отмечают среди регионов, 
давно не выходивших на рынок за
имствований, но намеренных сде
лать это в 2021 году, Ленинград
скую область, Коми и ЯНАО.

В 2020 году наиболее популяр
ными у регионов были краткосроч
ные банковские кредиты — сроком 
от шести месяцев до двух лет. Бо
лее длинные займы банки не спе
шили давать изза низких ставок 
на рынке, дополнительно еще и за
регулированных для субъектов, уча
ствующих в программе реструкту
ризации бюджетных кредитов. «На
растание доли краткосрочного дол
га в период, когда субъекты вынуж
дены увеличивать долговую нагруз
ку, довольно опасное явление, спо
собное отразиться на их кредито
способности»,— отмечает АКРА.

Кроме срочности у кредитов 
есть еще одна особенность, выте
кающая из зарегулированной став
ки,— это рынок одного кредитора: 
на начало 2021 года 85% кредитов 
субъекты и муниципалитеты полу
чили от Сбербанка. В размещени
ях же облигаций участвуют не толь
ко банки, но и коллективные инве
сторы — инвестиционные и пенси
онные фонды, страховые компа
нии. Они приобретают около тре
ти выпускаемых регионами обли
гаций, оставшаяся часть приходит
ся на банки, и лишь половина это
го объема — на Сбербанк, доля ко
торого составляет около трети по 
обращающимся выпускам. Облига
ции позволяют эмитентам привле
кать средства на более длительный 
срок — в 2020 году наиболее попу
лярными были бумаги со сроками 
обращения пять и семь лет, отме
чают аналитики АКРА.

Вадим Вислогузов

ТОП-10 РЕГИОНОВ ПО ПЛАНИРУЕМОМУ 
РАЗМЕЩЕНИЮ ОБЛИГАЦИЙ (МЛРД РУБ.)    
ИСТОЧНИКИ: ФК, АКРА.
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Российский союз автостраховщиков (РСА) 
актуализировал справочники средней сто-
имости запчастей, материалов и работ для 
определения цены ремонта в ОСАГО. Рост 
цен по сравнению с «мирным» 2019 годом 
замедлился до 16% после взлета на 23% 
полугодием ранее. Расходы на ремонт 
по-прежнему давят на экономику ОСАГО, 
но страховщики не торопятся лоббировать 
новое повышение цен — с последнего пе-
ресмотра ЦБ тарифов прошло полгода. 
РСА пробовал убедить Банк России разре-
шить ремонт в ОСАГО с более дешевыми 
запчастями, но ЦБ на это не пошел.

Как сообщили вчера в РСА, с 15 марта 2021 
года действуют новые цены на восстанови-
тельный ремонт в ОСАГО. По сравнению с це-
нами стабильного 2019 года из-за ослабления 
рубля ремонтная корзина ОСАГО подорожала 
на 16%, но де-факто подешевела в сравнении со 
справочниками полугодовой давности — тогда 
рост цен составлял 23%. Напомним, РСА актуа-
лизирует справочники цен раз в полгода. Они 
включают в себя информацию о средней стои-
мости запчастей, материалов и нормочаса ра-
бот и подготовлены в соответствии с Единой 

методикой определения расходов на восстано-
вительный ремонт в ОСАГО, утвержденной ЦБ.

Как объясняет глава союза Игорь Юргенс, 
актуализация справочников в 2020 году про-
изводилась в условиях нестабильного рынка 
запасных частей — это было вызвано ограни-
чительными мерами, введенными из-за пан-
демии. Он называет рост цен в корзине ОСАГО 
«вызовом» для рынка и говорит, что, несмотря 
на это, страховщикам пока удается держать 
среднюю цену на полис ОСАГО на уровне от-
носительно стабильного 2019 года.

По данным РСА, по итогам первых двух 
месяцев 2021 года средняя премия по ОСАГО 
для легковых автомобилей физлиц состави-
ла 5440 руб., как и год назад. Ослабление ру-
бля давит на экономику «автогражданки», но 
страховое лобби вопреки обыкновению не за-
водит разговор о пересмотре тарифов. Дело 
в том, что последний раз ЦБ менял базовые 
ставки ОСАГО с сентября 2020 года. Тогда та-
рифный коридор уже был расширен в сред-
нем на 11% вверх и вниз. Для большинства 
частных владельцев легковых автомобилей 
было приготовлено расширение коридора на 
10%, для юрлиц — на 20%, для такси — на 30%. 

Минимальная ставка для автовладельцев-физ-
лиц с легковым автомобилем с сентября со-
ставляет 2471 руб., максимальная — 5436 руб. 
За последние шесть лет тарифы ОСАГО меня-
лись три раза, верхняя граница базовой став-
ки для частных автовладельцев выросла за это 
время в два с половиной раза.

Ранее Минфин заявлял о намерении либе-
рализовать тарифы ОСАГО к 2023 году. Пере-
ходным этапом к отказу от регулирования цен 
должен был стать отказ от расчета в цене регио-
нального коэффициента и коэффициента мощ-
ности авто. Однако депутаты не пропустили та-
кие изменения, приняв лишь поправки о рас-
ширении тарифного коридора. На рынке пони-
мают, что очередные призывы пересмотреть та-
рифы только поднимут волну социального не-
годования и вызовут недовольство регулятора. 
Тем более что, по данным ЦБ, совокупные вы-
платы по ОСАГО в 2020 году снизились на 3,5% 
по сравнению с 2019 годом — до 137,4 млрд 
руб., а сборы росли (на 2,4%, до 220 млрд руб.).

Поэтому автостраховщики решили пойти 
другим путем.

Как выяснил „Ъ“, страховое лобби пыта-
лось убедить ЦБ внести изменения в методи-

ку — разрешить использование при ремонте 
ОСАГО более дешевых запчастей. Сейчас ме-
тодика относит их к категории некачествен-
ных. «Берется цена оригинальной запчасти 
и аналога российского производителя, если 
разница более 30%, запчасть отсекается как не-
качественная»,— поясняет исполнительный 
директор РСА Евгений Уфимцев. Страховщи-
ки пытались убедить ЦБ в том, что на фоне ос-
лабления рубля цены на оригинальные зап-
части иностранных производителей выросли 
еще сильнее, а стоимость отечественных оста-
лась неименной. Разница между ними вырос-
ла и может превышать 30%. «Возникает про-
блема с отечественными производителями — 
их запчасти спустились в категорию некаче-
ственных для нужд ОСАГО, это же абсурд»,— 
считает господин Уфимцев.

Впрочем, ЦБ на пересмотр методики в этой 
части не пошел, но разрешил страховщикам ис-
пользовать цены онлайн-магазинов. Они быва-
ют ниже, чем в стационарных торговых точках, 
цены которых включены в методику, и для не-
которых марок автомобилей цены восстанови-
тельного ремонта могут быть снижены.

Татьяна Гришина

ОСАГО копит на запчасти
Автостраховщики переоценили ремонт по обязательным полисам

Рост цен на сырье поддержит 
развивающиеся рынки (прежде 
всего речь идет об экспорте ме-
таллов, зерна и нефти),  однако 
во многих странах этот фактор 
 будет сопровождаться скачком 
инфляции, полагают в рейтинго-
вом агентстве Standard & Poor’s. 
Его эксперты отмечают, что про-
должающееся повышение цен 
на нефть пока ведет лишь к уве-
личению торгового  профицита 
и улучшению состояния бюджета 
стран-экспортеров — но не к уско-
рению роста их экономик.

Рост сырьевых цен в целом явля-
ется положительным фактором для 
развивающихся рынков, указывают 

эксперты Standard & Poor’s — отме-
чая при этом, что для ряда стран-им-
портеров такое подорожание являет-
ся проблемным фактором. Отмечает-
ся, что относительно конца 2019 года 
самый сильный рост продемонстри-
ровали цены на железную руду — 
плюс 60%, на медь — около 50% и на 
зерновые — более 30%.

Из описываемых S&P крупных 
развивающихся стран половина яв-
ляется чистыми экспортерами сы-
рья. В частности, увеличение потре-
бления в Китае поддерживает экс-
порт металлов из таких стран, как 
Бразилия, Чили, а также ЮАР (эта 
страна во втором полугодии 2020 
года даже зафиксировала профицит 

по текущему счету, тогда как ранее 
его дефицит превышал 3%). 

Для России и Саудовской Аравии 
ключевым фактором восстановле-
ния является рост цен на нефть — 
и они уже достигли уровня, который 
был до пандемии. По прогнозу агент-
ства, средняя цена барреля нефти 
марки Brent до конца 2022 года бу-
дет составлять $60. В S&P отмечают, 
что рост цен положительно сказыва-
ется на профиците торгового счета 
и состоянии бюджета этих стран, но 
не ведет к ускорению роста их эконо-
мик. В случае РФ такая ситуация яв-
ляется следствием как продолжения 
действия ограничений, принятых 
в рамках соглашения ОПЕК+ (Рос-

сия, по данным МЭА, в феврале до-
бывала 9,26 млн б/с, выполняя согла-
шение на 93%), так и действия бюд-
жетного правила, ограничивающе-
го расходы. 

Для таких стран, как Индия и Тур-
ция рост нефтяных цен, напротив, 
грозит увеличением дефицитов тор-
говли и давлением на инфляцию, 
указывают в S&P (в Турции дефи-
цит по текущему счету в прошлом 
году уже достиг 5,3% ВВП). Скачка 
инфляции во втором квартале 2021 
года аналитики агентства ожидают 
во многих крупных развивающихся 
странах.

Отметим, что по прогнозу Меж-
дународного энергетического агент-

ства мировой спрос на нефть вы-
растет в этом году на 5,5 млн бар-
релей в сутки (б/с) после сокраще-
ния на 8,7 млн б/с в 2020-м. При 
этом его восстановление до докри-
зисного уровня ожидается не ранее 
2023 года. К этому времени глобаль-
ное потребление нефти может до-
стичь 104,1 млн б/с, что на 4,4 млн 
б/с выше уровня 2019 года, считают 
в агентстве. Его эксперты подчерки-
вают, что затяжные последствия пан-
демии вкупе с переходом на низко-
углеродные источники энергии мо-
гут привести к тому, что спрос на 
нефть больше никогда не выйдет на 
допандемийную траекторию. 

Татьяна Едовина

Профицитный счет обернется инфляцией
Рост цен на сырье порадует лишь экспортеров

Минздрав представил обновленный проект правил 
регистрации медицинских изделий, которые всту-
пят в силу 1 сентября и будут действовать до конца 
2026 года. Этот документ структурирует существу-
ющие в сфере нормы в преддверии появления еди-
ного рынка стран ЕАЭС. По мнению представителей 
отрасли, хотя документ и может упростить отдель-
ные составляющие процедуры регистрации, в ней 
по-прежнему остаются неурегулированные аспекты.

Минздрав подготовил новую редакцию правил го-
сударственной регистрации медицинских изделий — 
проект постановления правительства был опубликован 
на портале regulation.gov.ru,— предполагается, что они 
вступят в силу 1 сентября этого года и будут действовать 
до конца 2026 года. Как указано в документе, он был под-
готовлен по поручению вице-премьера Татьяны Голико-
вой от 27 июня 2020 года.

Напомним, сейчас процедура регистрации большин-
ства отечественных и зарубежных медицинских изделий 
в России проходит в два этапа. На первом этапе компания 
подает регистрационное досье в Росздравнадзор, которое 
в том числе должно содержать результаты токсикологиче-
ских и технических испытаний продукта, после чего ве-
домство выдает ей разрешение на проведение клиниче-
ских исследований. Их результаты Росздравнадзор рас-
сматривает на втором этапе, после чего принимает реше-
ние о выдаче заявителю регистрационного удостоверения 
и внесении данных о нем в государственный реестр изде-
лий медицинского назначения и медицинской техники.

Теперь же Минздрав предлагает упростить проце-
дуру регистрации медицинских изделий российско-
го происхождения, сократив ее до одного этапа. Это бу-
дет возможно, если заявитель проведет токсикологиче-
ские и технические испытания во Всероссийском науч-
но-исследовательском и испытательном институте мед-
техники Росздравнадзора, а клинические испытания — 
в медицинских организациях, отвечающих требовани-
ям, утвержденным Минздравом и включенным в сеть 
национальных медицинских исследовательских цен-
тров. Для зарубежной продукции правила регистрации 
при этом останутся прежними, за исключением того, что 

в новой редакции для Росздравнадзора предусмотрена 
возможность на каждом этапе экспертизы направить по 
два запроса для предоставления дополнительных сведе-
ний. Это, по мнению авторов документа, позволит све-
сти к минимуму вероятность отказа в регистрации.

Также в обновленную версию правил интегрирова-
ны поправки, которые в связи с эпидемией коронавирур-
са позволяли регистрировать медицинские изделия с низ-
кой степенью потенциального риска при применении (это 
средства индивидуальной защиты, в том числе защитные 
комбинезоны, костюмы, халаты, бахилы, маски, респира-
торы и перчатки) по упрощенной процедуре. Упрощение 
регистрации такого типа продуктов, по мнению авторов до-
кумента, оказалось эффективным, так как с момента приня-
тия новой нормы в РФ появилось более 1,5 тыс. видов таких 
медицинских изделий, хотя на начало 2020 года их было 
только 457. Как указано в пояснительной записке к докумен-
ту Минздрава, новая версия правил регистрации будет дей-
ствовать с сентября нынешнего года и до конца 2026 года, 
так как в этот срок заканчивается переходный период для 
перерегистрации медицинских изделий в рамках ЕАЭС.

Как отмечает Наталия Розанчугова, исполнительный 
директор союза представителей торговых и промыш-
ленных предприятий в медицине «Медицинские ресур-
сы», в целом отраслевое сообщество поддерживает обнов-
ление редакции правил в предложенном Минздравом 
виде. Однако, по ее словам, у компаний есть и ряд замеча-
ний к нему, которые они надеются обсудить с ведомством 
в рамках профильной рабочей группы по реализации ме-
ханизма «регуляторной гильотины». «Например, необхо-
димо решить вопрос ответственности экспертов как по со-
блюдению сроков прохождения этапов и ответов на запро-
сы, так и по факту повторных замечаний»,— отметила она. 
По словам гендиректора компании «Медитэкс» Андрея Ви-
ленского, обновленная версия правил скорее фиксирует 
нормы процедуры регистрации, которые и так уже суще-
ствуют. В то же время, по его словам, часть практики реги-
страции медицинских изделий по-прежнему не попадает 
в сферу регулирования, и компании, как и раньше, могут 
столкнуться с произвольным ее затягиванием.

Анастасия Мануйлова

Медизделиям уточняют регистрацию
Минздрав обновил правила их допуска на рынок РФ

В возглавляемом Михаилом Мурашко Минздраве  
учли в новых правилах регистрации медизделий  
и «коронавирусный» опыт вице-премьера Татьяны  
Голиковой, в том числе упростив регистрацию  
средств защиты 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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На заседании во вторник, 23 мар-
та, Госдума приняла во втором 
чтении законопроект, позволяю-
щий Владимиру Путину и Дмит-
рию Медведеву баллотировать-
ся еще на два срока, вместе с но-
выми поправками, дающими 
дополнительные полномочия 
Центр избиркому (ЦИК). Изме-
нение концепции законопроекта 
вызвало недовольство у парла-
ментской оппозиции. Зато пра-
вительственный законопроект, 
ужесточающий законодательст-
во об НКО-иноагентах, был одо-
брен во втором чтении без дис-
куссии. Возник спор между ЛДПР 
и «Справедливой Россией» в свя-
зи с принятием в первом чтении 
законопроекта об увеличении 
федеральной части партийных 
списков на выборах.

Законопроект о праве ЦИКа вно-
сить представление об отзыве реко-
мендованных им членов региональ-
ных комиссий, включая и их пред-
седателей, можно назвать докумен-
том интересной судьбы. Профиль-
ный комитет Госдумы по контролю 
и регламенту внес его в виде попра-
вок ко второму чтению другого за-
конопроекта — внесенного во ис-
полнение поправок к Конституции, 
позволяющих Владимиру Путину 
и Дмитрию Медведеву баллотиро-
ваться в президенты еще на два сро-
ка. Согласно принятым поправкам, 
избиркомы также смогут сокращать 
в бюллетенях информацию о канди-
датах или партсписках, если их там 
окажется более десяти. Кроме того, 
поправки позволяют ЦИКу форми-
ровать теризбиркомы для дистан-
ционного онлайн-голосования и со-
здавать избиркомы на федеральных 
территориях (пока такая территория 
только одна — «Сириус», и там ЦИК 
уже сформировал комиссию). УИК, 
кроме того, получат право иметь не 
один переносной ящик для голосо-
вания вне участка, а два. 

Первый заместитель руководи-
теля фракции КПРФ Николай Коло-
мейцев пожаловался, что текст за-
конопроекта ко второму чтению су-
щественно изменился, а концепция 
расширена. Председатель комитета 
Госдумы по контролю и регламенту 
Ольга Савастьянова (ЕР) напомнила, 
что поправки обсуждали на комите-
те. Тогда депутат от ЛДПР Сергей Ива-
нов порекомендовал отклонить по-
правки, касающиеся избирательных 
комиссий, как противоречащие ос-
новной концепции законопроекта. 
Госпожа Савастьянова возразила, что 
они разрабатывались с учетом мне-
ния экспертного совета при комите-
те, куда поступили предложения от 
региональных избиркомов. В ито-
ге за проголосовал 331 депутат, про-
тив — 43, один воздержался.

Во втором чтении были приня-
ты внесенные правительством по-
правки в закон «О некоммерческих 
организациях»: теперь можно будет 
признавать выполняющими функ-
ции иностранного агента органи-
зации, финансируемые российски-
ми юрлицами, бенефициарами ко-
торых являются иностранные гра-
ждане. Законопроект также запре-
щает использовать жилые помеще-
ния в качестве места нахождения 

российских филиалов иностранных 
НКО. НКО-иноагентов и подразделе-
ния иностранных НКО законопро-
ект обязывает отправлять в Минюст 
программы мероприятий и отчеты 
об их реализации. Ведомство также 
получит право запрещать НКО-иноа-
гентам с помощью «мотивированно-
го предписания» реализовывать эти 
программы целиком или частично 
под страхом ликвидации. Минюст 
сможет проводить внеплановые 
проверки НКО-иноагентов, если по-
лучит информацию об их участии 
в мероприятиях нежелательных 
в России организаций. Председа-
тель комитета Госдумы по развитию 
гражданского общества Сергей Гав-
рилов (КПРФ) поддержал законопро-
ект. Возражать никто не стал. За про-
голосовали 396 депутатов.

Зато дискуссия развернулась во 
время первого чтения законопро-
екта фракции ЛДПР об увеличении 
федеральной части партийных спи-
сков на выборах в Госдуму с 10 до 20 
человек. Документ был внесен в па-
лату еще в мае 2019 года. А в марте 
этого года лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский на заседании Думы 
попросил спикера Вячеслава Воло-
дина ускорить рассмотрение проек-
та, и тот дал такое поручение коми-
тету по контролю и регламенту. Ко-
митет поддержал проект с оговор-
кой, что ко второму чтению нужно 
снизить число депутатов до 15 чело-
век. Представители ЕР говорили, что 
законопроект — уступка парламент-
ской оппозиции, он будет ей выго-
ден. Опрошенные „Ъ“ эксперты от-
мечали, что основными бенефициа-
рами станут ЛДПР и «Справедливая 
Россия», поскольку в список кроме 
лидеров партий можно будет вклю-
чать и спонсоров.

Однако вчера заместитель руко-
водителя фракции СР Олег Нилов 
высказался против инициативы: 
«Фракция не будет поддерживать за-
конопроект. Так называемые паро-
возные технологии давно и широ-
ко развиты. Но я напомню, что в со-
ставе этого самого паровоза был ма-
шинист, помощник машиниста и ко-
чегар. А вот как 20 человек будут ма-
шинистами и кочегарами — пред-
ставить невозможно. А можно пред-
ставить, что это как раз будут пас-
сажиры, причем мягкого вагона. 
И возможности у граждан вычерк-
нуть какого-то, кто туда хочет зате-
саться, нет. Через народные филь-
тры должны пройти все кандидаты 
в депутаты». На это соавтор законо-
проекта Алексей Диденко (ЛДПР) на-
помнил, что законопроект выгоден 
«Справедливой России», поскольку 
она находится «на грани прохожде-
ния». Он напомнил, что закон указы-
вает максимальную численность фе-
деральной части списка, но партии 
не обязаны включать в список имен-
но столько кандидатов. Напомним, 
объединенная партия «Справедли-
вая Россия — За правду» уже объя-
вила, что в федеральной части ее 
списка будут только лидеры объе-
динившихся партий Сергей Миро-
нов (СР), Захар Прилепин («За прав-
ду») и Геннадий Семигин («Патриоты 
России»). Законопроект был поддер-
жан 343 голосами.

Ксения Веретенникова

Пассажиры  
поедут паровозом
Дума расширила полномочия ЦИКа, 
ужесточила требования к НКО-иноагентам 
и помогла парламентской оппозиции

23 марта президент России Владимир Путин 
встретился с главой Счетной палаты Алексе-
ем Кудриным, который отчитался о работе 
за 2020 год. Специальный корреспондент 
„Ъ“ Андрей Колесников обращает внимание 
на главное: что господин Кудрин рассказал 
о проблемах, в который раз выявленных 
Счетной палатой в «Роскосмосе», и как  
отреагировал на это президент России.

От встреч такого главы Счетной палаты, как 
Алексей Кудрин, с таким президентом России, как 
Владимир Путин, всегда ждешь чего-то если и не 
особенного, то хоть чего-то.

Все-таки дождались и на этот раз, хотя в ка-
кой-то момент надежда казалась потерянной.

Во-первых, выяснилось, что во время панде-
мии страна на несколько месяцев оставалась не-
подконтрольной. Об этом не говорили до сих пор 
вслух, и вот Алексей Кудрин нашел в себе силы 
(в конце концов, обошлось же):

— Прошлый год был сложным, потому что 
была пандемия… Контрольные органы по реше-
нию правительства делали паузу, перерыв в про-
верках (а что-то, мы смотрим, стройка в стране 
ни на минуту не останавливалась, и именно в это 
время, и даже ночью.— А. К.), в том числе и Фе-
деральная налоговая служба, и другие. Мы тоже 
контрольный орган. Мы по своему решению тоже 
на два месяца делали полный перерыв!

Да, у тех, кто знал, что контрольные органы 
страны объявили внутренний локдаун, наоборот, 
работы в этот период и правда было намного боль-
ше обычного.

— Таким образом,— откровенно продол-
жал Алексей Кудрин,— мы щадяще относились 
и к министерствам, чтобы им не приходилось вы-
ходить на работу! Часть проверок перевели в ди-
станционный режим, в камеральный (А лучше бы 
сразу в камерный.— А. К.). Мы на 38% снизили вы-
ходы на объекты!

Алексей Кудрин с таким напором делал из ми-
нуса, то есть нарастающего процента снижаемо-
сти выхода сотрудников Счетной палаты на ис-
следуемые объекты, несомненный, не подлежа-
щий никакому обсуждению плюс, что казалось, 
если он вдруг признается сейчас, что аудиторы 
в какой-то момент вообще перестали выходить 

на объекты, это и окажется самым большим до-
стижением Счетной палаты за все время ее актив-
ного функционирования в сфере государственно-
го контролирования целевого финансирования.

Сперва Алексей Кудрин рассказывал прези-
денту о выплатах врачам в период пандемии. Си-
туацию сначала нельзя было назвать благополуч-
ной, но потом уже, после вмешательства Счетной 
палаты, можно было.

— Кроме того,— сообщил Алексей Кудрин,— 
мы направили в проверяемые организации 252 
представления. В каждом представлении фикси-
руются нарушения и необходимость их исправле-
ния. Все представления, как правило, исполняют-
ся. Таких случаев за весь год всего было десять, ког-
да были не исполнены. Это обычная практика Счет-
ной палаты. Поэтому представления исполняются.

Десять неисполненных представлений — это 
норма, и Счетная палата не обижается, когда часть 
ее представлений не исполняется. Напротив, она 
заранее готова к этому и считает откровенно хо-
рошим результат, если не исполняются не боль-
ше десяти ее наработок, на выявление и оформле-
ние которых было потрачено некое (тоже под спи-
сание) количество аудиторо-дней.

Но все эти, если так можно выразиться ввиду не-
значительности утекаемого, недоцифры меркнут 
перед тем, что «вернули в бюджет 11 млрд руб.».

— Больше, чем в предыдущий год, несмотря 
на пандемийный год! — воскликнул Алексей Куд-
рин.— 39 административных нарушений судами 
признаны справедливыми, и наказаны чиновни-
ки и юридические лица! Назначены соответству-
ющие штрафные санкции в соответствии с Адми-
нистративным кодексом. Направили 52 матери-
ала в прокуратуру, Следственный комитет, МВД 
и ФСБ. То есть работа идет, несмотря на все эти 
сложности, которые были в прошлом году.

— В сфере таможенного регулирования у нас 
даже прорыв,— признался, словно даже застес-
нявшись, Алексей Кудрин.— Мы выявили нару-
шения, связанные с тем, что при декларировании 
товаров недостаточно учитываются права интел-
лектуальной собственности в декларациях. Мы 
выявили системную проблему, как оказалось! 
И уже Федеральная таможенная служба по нашим 
материалам начала работать.

— Отреагировали? — с оттенком гордости за 
Федеральную таможенную службу переспросил 
президент.

— Десятки миллиардов рублей доначисле-
ний! — заверил Алексей Кудрин.— Таким обра-
зом, это тоже можно считать результатом такой 
работы. То есть нашли какую-то лазейку, которая 
использовалась системно!

Про лазейку он, впрочем, говорил, как показа-
лось, с некоторым даже уважением: как профес-
сионал про работу профессионалов.

— Я бы еще отметил работу, как я уже сказал, 
с таможенной службой, нашли нарушения,— про-
должил Алексей Кудрин.— В «Роскосмосе», к сожа-
лению, снова находим нарушений больше чем на 
30 млрд руб. за прошлый год. Это разного качест-
ва: где-то бухгалтерский учет, где-то есть нецеле-
вое, где-то есть нарушение нормативов финанси-
рования. Во многих программах промышленно-
сти и других, в том числе в государственных кор-
порациях, которые выполняют функции главно-
го распорядителя бюджетных средств.

Это было самое главное во всей этой встрече. 
То есть, несмотря на все, что происходило в «Ро-
скосмосе», на космодроме Восточный после вы-
явленных несколько лет назад хищений, и несмо-
тря на все заверения обо всех принятых мерах, 
продолжается грандиозная утечка денег. И Счет-
ная палата это зафиксировала.

Между тем показалось, что Владимиру Путину 
не понравилось это замечание. Он резко среаги-
ровал на него:

— Вы мне сказали об этом вначале.
То есть, зачем вы опять об этом? (Он и так понял 

уже, что надо и что считал нужным. То есть что хо-
тел. Действительно, пристают к Дмитрию Рогози-
ну совсем уже по мелочам, и как раз в то время, 
когда тот уже начал расти как руководитель.)

А затем, чтобы это услышали все.
Так или иначе, выходило, что со стороны Алек-

сея Кудрина это был считай что поступок.
Таким образом, свой поступок в этот день Алек-

сей Кудрин уже совершил. Чего не скажешь про 
Владимира Путина.

Он еще привиться должен был.

Алексей Кудрин запустил лупу в космос
Глава Счетной палаты показал президенту дальние дали как они есть

Алексей Кудрин открыт, как космос 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Во вторник ИНСОМАР, Фонд развития гражданского общества и Экс-
пертный институт социальных исследований (ЭИСИ) представили до-
клады о предстоящих думских выборах. Исследователи считают, что 
«Единая Россия» вправе рассчитывать на получение в парламенте кон-
ституционного большинства, а главная интрига выборов состоит в том, 
появится ли в Госдуме пятая партия. Кроме того, в ходе круглого стола 
обсуждалось и влияние протестов на предвыборную кампанию, кото-
рое эксперты почти единодушно признали незначительным.

Фонд развития гражданского общества (ФоРГО) и ЭИСИ (обе структуры ра-
ботают как с «Единой Россией» (ЕР), так и с внутриполитическим блоком адми-
нистрации президента) провели во вторник круглый стол для обсуждения ос-
новных интриг предстоящей думской кампании. Приглашенные эксперты не 
стали ставить под сомнение хорошие перспективы ЕР на этих выборах, но за-
дались вопросом о прохождении в Госдуму пятой партии.

Директор по политическому анализу ИНСОМАР Виктор Потуремский пред-
ставил результаты исследования, согласно которому о выборах в сентябре зна-
ют только 38% опрошенных, 36% что-то об этом слышали, но не в курсе точной 
даты, а 26% впервые узнали о голосовании от социологов. Тем не менее прий-
ти на участки собираются 55% респондентов, 12% этого не желают, а 33% пока 
не определились. Из числа «электорально активных» граждан (тех, кто готов 
голосовать) 33% намерены поддержать ЕР, 16% — КПРФ, 9% — ЛДПР, 8% — об-
новленную «Справедливую Россию» (СР), по 4% — «Яблоко» и Партию пенсио-
неров. Другие партии получили не более 1% каждая, 3% опрошенных хотят ис-
портить бюллетень, а 19% затруднились ответить. При этом 54% электорально 
активных респондентов в принципе допускают для себя голосование за ЕР, 
а 42% исключают такую возможность.

«Рейтинг ЕР стабилизировался и находится в коридоре 30–35% по данным 
большинства исследовательских институтов»,— резюмировал господин По-
туремский. По убеждению главы ФоРГО Константина Костина, ближе к выбо-
рам станет очевидно, что рейтинг не просто стабилизировался, а начал расти: 
«Тогда станет понятно, что то самое конституционное большинство (300 из 450 
мест в Думе.— „Ъ“) вполне достижимо». «Конституционное большинство не бу-
дет каким-то сверхоптимистичным сценарием, потому что многое зависит от 

оппонентов, а оппоненты довольно слабы»,— поддержал коллегу эксперт Цен-
тра политической конъюнктуры Алексей Чеснаков.

Стоит отметить, что если все партии наберут указанные в опросе процен-
ты, а голоса 19% затруднившихся распылятся между малыми партиями, то ЕР, 
по подсчетам „Ъ“, получит по партспискам 112–113 мандатов. Именно о таких 
планах (не менее 110 мест по спискам) ранее говорили в самой партии, обещая 
добрать оставшиеся 190 мандатов в мажоритарных округах. Но если пока не 
определившиеся избиратели поддержат парламентскую оппозицию или по-
могут преодолеть барьер одной из непарламентских партий, то результат ЕР 
может опуститься ниже 100 мандатов, и для конституционного большинства 
ей понадобится уже более 200 побед в 225 одномандатных округах.

Господин Костин также представил доклад своего фонда, в котором все пар-
тии разделены на три лиги: в высшей оказались обладатели фракций в Думе, 
в первой — те, кто имеет депутатов в региональных парламентах и «думскую 
лицензию» (право выдвигать кандидатов без сбора подписей), а во второй — 
те, кто представлен лишь на муниципальном уровне. Основной же интригой 
предстоящей кампании Константин Костин назвал потенциальное прохожде-
ние в Думу пятой партии.

Главными претендентами на преодоление барьера эксперты ФоРГО счи-
тают партии, находящиеся в «буферной зоне» и имеющие шансы как мини-
мум на 3% голосов, что даст им возможность получать госфинансирование. 
Это Партия пенсионеров, «Яблоко», «Новые люди» и «Зеленая альтернатива». 
Господин Костин напомнил, что рейтинг в 4% за полгода до выборов-2016 име-
ла СР, в итоге прошедшая барьер, а значит, «пенсионеры» и «яблочники» име-
ют шанс повторить этот успех. Главным преимуществом «Яблока» политолог 
считает «наличие политиков, имеющих уникальное электоральное предло-
жение для тех, кто хочет демократическую партию». Чуть скромнее он оценил 
потенциал «Новых людей»: «У них есть ресурсная база и есть политики, кото-
рые в общем-то в ходе последнего единого дня голосования показали, что мо-
гут добиваться результата в конкурентной борьбе». Что же касается «Зеленой 
альтернативы», то она, по словам Константина Костина, попала в «буферную 
зону» лишь за счет своей повестки, так как проблемы экологии все же волну-
ют большое количество людей.

Наконец, представитель ЭИСИ Глеб Кузнецов презентовал новый выпуск 
доклада о «политическом рынке» России. В предыдущем выпуске в начале 
2021 года эксперты предположили, что из непарламентских партий шансы 
попасть в новую Думу имеют «Новые люди», «Яблоко» и Партия пенсионе-
ров. С тех пор ситуация, по мнению ЭИСИ, изменилась не сильно. Но госпо-
дин Кузнецов, в отличие от коллеги Костина, выделил «Новых людей»: «Я до-
статочно активно езжу по стране, вижу, что наружную партийную рекламу 
только „Новые люди“ и развесили».

«У грядущих думских выборов есть три интриги: будут ли они хоть ко-
му-нибудь интересны (пока этого не происходит), произойдет ли выход из 
апатии через эйфорию или через агрессию?» — попытался обострить дис-
куссию глава фонда «Петербургская политика» Михаил Виноградов. Он так-
же попытался оценить «переменную протеста» для грядущих выборов, отме-
тив, что январские протесты вызвали в системе турбулентность, но власть 
смогла «консервировать свою растерянность на первом шаге». «И если пер-
вый шаг (протеста.— „Ъ“) случится в начале сентября…» — взялся развивать 
мысль эксперт, но был прерван Константином Костиным. «Первый шаг про-
теста понятен. Он случится в июне, когда станет понятно, что никаких кан-
дидатов, кроме „Умного голосования“, они предложить не могут»,— заве-
рил глава ФоРГО.

Не участвовавший в круглом столе первый вице-президент Центра поли-
тических технологий Алексей Макаркин считает, что российская партийная 
система «не вдохновляет» потенциального избирателя, не желающего голо-
совать за ЕР, поэтому «те 43%, которые исключают голосование за ЕР, разби-
ваются о нашу партсистему». Оппозиционные партии часто больше настро-
ены на борьбу друг с другом, чем против ЕР, и им не хватает «драйва», поэто-
му на федеральных выборах не возникает альтернативного центра притя-
жения голосов избирателей, полагает эксперт. «В целом в 2021 году у влас-
ти не будет проблем в плане достижения общих показателей. Хотя ситуация 
может быть другой в одномандатных округах крупных городов — они мо-
гут стать проблемными для власти. Но эта ситуация не влияет на общенаци-
ональные рейтинги»,— заключает господин Макаркин.

Андрей Винокуров

Ни протестов, ни конкуренции
Близкие к власти эксперты напророчили единороссам конституционное большинство в новой Госдуме
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Авраам Руссо скорректировал 
свое выступление
Певец дал показания по делу о его похищении

В Пресненском суде столицы повтор-
но началось рассмотрение дела о похи-
щении певца Авраама Руссо в 2004 году. 
Изменений по сравнению с первым про-
цессом оказалось два. Один из главных 
обвиняемых, экс-гендиректор рестора-
на «Прага» Заур Марданов, застрял во 
Франции из-за пандемии, и разбиратель-
ство с ним решили проводить отдельно 
по возвращении фигуранта. Кроме того, 
изменились показания потерпевшего: 
в частности, он вспомнил одного из под-
судимых среди похитителей, хотя ранее 
говорил, что тот непричастен к преступ-
лению.

Первое заседание по существу по делу о по-
хищении певца началось без задержек и по-
началу неожиданностей не предвещало. Ни-
кто не опоздал, а двое подсудимых — ветеран 
боевых действий Владимир Гусаков, испол-
нявший роль телохранителя при бывшем 
владельце Черкизовского рынка Тельмане 
Исмаилове, и бизнесмен Эльяр Дамиров — 
приехали заранее. Потерпевший, известный 
в свое время исполнитель Авраам Руссо, спе-
циально прилетевший из США, держался 
подчеркнуто строго и был одет во все черное, 
включая лакированные туфли. Не хватало 
только основного обвиняемого, племянни-
ка господина Исмаилова Заура Марданова, 
но его отсутствие неожиданностью не было. 
Как ранее сообщал „Ъ“, адвокаты заранее уве-
домили суд, что их клиент не может выле-
теть из Франции в связи с пандемией, поэто-
му было принято нестандартное решение об 
участии подсудимого в процессе с помощью 
видеосвязи. Однако, как только заседание на-
чалось, эта идея была отвергнута. Представи-
тель прокуратуры заявил, что авиасообщение 
между Францией и Россией не прервано, по-
этому господин Марданов при желании мог 

бы прилететь, а коли этого не сделал — зна-
чит, скрывается от правосудия. В связи с этим 
гособвинитель потребовал заочно арестовать 
обвиняемого. Взяв паузу, суд принял другое 
решение — выделить дело господина Марда-
нова в отдельное производство и рассмотреть 
его после возвращения фигуранта. Если же 
тот не явится, то будет решаться вопрос об аре-
сте, международном розыске и экстрадиции.

После этого было зачитано обвинитель-
ное заключение. За время, прошедшее с пер-
вого процесса, оно не изменилось. По версии 
следствия, в 2004 году у Тельмана Исмаило-
ва, который привез Авраама Руссо в Москву 
и поначалу финансировал его концертную 
деятельность, произошел с подопечным кон-
фликт из-за того, что певец решил отделить-
ся и начать собственную карьеру. Бизнесмен, 
говорится в деле, решил проучить господина 
Руссо. По версии СКР, господин Исмаилов по-
ручил осуществление идеи своему племянни-
ку Зауру Марданову, а тот взял в помощники 
Владимира Гусакова и Эльяра Дамирова. Ве-
чером 31 января 2004 года, говорится в деле, 
Тельман Исмаилов пригласил певца поужи-
нать в принадлежащий ему ресторан «Прага» 
на Арбате. В служебном кабинете господина 
Исмаилова, по материалам дела, у певца ото-
брали телефон и избили его. После этого от 
исполнителя потребовали отменить все кон-
церты и выступать лишь для владельца Черки-
зовского рынка и его гостей. А для того чтобы 
сделать господина Руссо более уступчивым, 
его отвезли в загородный дом господина Ис-
маилова в подмосковной Апрелевке, откуда 
на следующий день, когда певец согласился 
на выдвинутые ему требования, его отвезли 
в Москву и отпустили. При этом, судя по мате-
риалам дела, певцу выдали несколько тысяч 
долларов, хотя формально никакого нового 
соглашения он не подписывал. 14 лет спустя 

исполнитель обратился в правоохранитель-
ные органы.

На первом процессе потерпевший версию 
следствия подтвердил. Однако на этот раз 
его показания оказались несколько иными. 
В частности, он сообщил, что он видел Элья-
ра Дамирова среди похитителей в Апрелев-
ке, хотя ранее говорил, что тот непричастен 
к преступлению. На вопрос адвоката, почему 
потерпевший изменил показания, тот не смог 
четко ответить. Затем, отвечая на вопрос адво-
ката Сергея Юроша, представляющего инте-
ресы господина Гусакова, почему певец обра-
тился в СКР через полтора десятилетия после 
описываемых событий, хотя в деле есть неот-
правленное заявление господина Руссо, дати-
рованное 2004 годом, потерпевший сообщил, 
что боялся все эти годы и что даже сейчас ему 
угрожают. Потом он неожиданно добавил, что 
его раздражает улыбка адвоката.

Стоит отметить, что Владимир Гусаков 
и его защита настаивают, что тот не мог при-
нимать участия в похищении, так как в те дни 
находился в Новгородской области, где с при-
ятелями отмечал завершение строительства 
своего дома. Не признают вины и остальные 
фигуранты.

Пресненский суд, напомним, в конце 2019 
года освободил всех обвиняемых от уголов-
ной ответственности, сославшись на приме-
чание к ст. 126 УК РФ (похищение человека), 
которое допускает подобное решение в слу-
чае, если похитители добровольно отпусти-
ли свою жертву. К тому времени вышел и срок 
давности по делу. Однако это решение было 
отменено в апелляционной инстанции.

Владислав Трифонов

Взятку пожертвовали 
на санаторий
Экс-губернатор и предприниматель  
объяснились по делу о коррупции

Вслед за обвиняемым во взяточничест-
ве экс-губернатором Пензенской обла-
сти Иваном Белозерцевым и четырьмя 
его подельниками Басманный суд Мо-
сквы во вторник отправил в СИЗО предпо-
лагаемого взяткодателя — тяжелоболь-
ного главу группы фармацевтических 
компаний «Биотэк» Бориса Шпигеля. 
Следствие считает, что именно он с янва-
ря по сентябрь 2020 года передал  через 
посредников главе региона 31 млн руб. 
за покровительство его компании при 
 заключении контрактов на поставку ле-
карств. При этом господин Белозерцев 
и предприниматель объяснили проис-
хождение денег и предметов, которые 
следствие считает взяткой.

В понедельник судья не смог вынести ре-
шение по ходатайству ГСУ СКР о заключе-
нии Бориса Шпигеля под стражу до 20 мая 
из-за плохого состояния здоровья обвиняемо-
го. Конвоиры тогда буквально занесли обви-
няемого в зал, а в ходе слушаний господину 
Шпигелю пришлось вызвать скорую. Врачи, 
установив, что у обвиняемого резко упало 
давление, сделали ему укол и поставили ка-
пельницу, оставшись у суда дежурить до окон-
чания заседания. Затем они отвезли Бориса 
Шпигеля в городскую больницу №36, где ему 
была оказана помощь.

Тем временем остальных фигурантов дела 
после арестов доставили не в СИЗО, а в ИВС на 
Петровку, 38, где их во вторник посетила член 
ОНК Марина Литвинович. Она рассказала „Ъ“, 
что встретила там Ивана Белозерцева (во втор-
ник был отправлен в отставку в связи с утра-
той доверия), когда конвоир выводил экс-гу-
бернатора из душа. «Сейчас он содержится 
в одиночной камере, поскольку в изоляторе 
не могут подобрать ему соседей с подходящи-
ми уголовными статьями,— сообщила „Ъ“ го-
спожа Литвинович.— В целом он не жалует-
ся, но до сих пор носит одежду, в которой был 
задержан в воскресенье, поскольку передач 
пока не получал».

При этом правозащитница отметила, что 
бывший пензенский губернатор виновным 
себя не признает. «Он очень удивлен тем, что 
оказался под следствием, поскольку до сих 
пор к нему и его деятельности претензий не 
было»,— отметила госпожа Литвинович. По 
словам бывшего главы региона, автомобиль 
Mercedes, который ему вменяют в качестве 
взятки, находился в лизинге у компании го-
сподина Шпигеля и для перевозки господина 
Белозерцева и членов его семьи не использо-
вался. Часы Breguet он действительно полу-
чил от господина Шпигеля, но, по его словам, 
узнав, что они стоят более 5 млн руб. (ст. 557 
Гражданского кодекса запрещает дарение чи-

новникам подарков стоимостью более 3 тыс. 
руб. за исключением случаев, связанных 
с протокольными мероприятиями; такие по-
дарки в случае получения должны передавать-
ся Росимуществу), хотел вернуть их дарителю, 
но не успел это сделать «из-за карантина», а по-
том предприниматель улетел на лечение в Из-
раиль. О происхождении же изъятых у него 
500 млн руб. экс-губернатор предпочел не 
распространяться. В свою очередь, еще один 
предполагаемый взяткодатель, директор вхо-
дящего в ГК «Биотэк» ОАО «Фармация» Антон 
Колосков, пожаловался правозащитнице, что 
при задержании ему не разрешили взять с со-
бой лекарства, из-за чего в ИВС у него случил-
ся приступ и пришлось вызвать врачей.

По словам госпожи Литвинович, посещать 
в больнице Бориса Шпигеля она не стала, тем 
более что вскоре предпринимателя снова до-
ставили в Басманный райсуд.

В ходе разбирательства адвокаты госпо-
дина Шпигеля снова заявили, что их подза-
щитный не может быть отправлен под стра-
жу, поскольку следователь не представил 
убедительных доказательств его причастно-
сти к даче взяток. А некие прослушки их раз-
говоров, по версии защиты, не могут являть-
ся основанием для возбуждения уголовного 
дела, поскольку не были проверены в ходе 
следственных мероприятий. При этом Борис 
Шпигель подтвердил, что направлял тогдаш-
нему губернатору 20 млн руб., но это были 
деньги на строительство психоневрологиче-
ского санатория в Пензенской области, где 
планировалось восстанавливать пациентов, 
перенесших инсульты и другие заболевания.

Обратили внимание суда адвокаты и на 
здоровье подзащитного. В частности, пред-
ставили суду эпикриз из 36-й больницы, ко-
торым были подтверждены диагноз «острая 
сердечная недостаточность (коллапс)» и даже 
онкологическое заболевание. «Последнее 
стало полной неожиданностью для Бори-
са Исааковича (Шпигеля.— „Ъ“), что, разуме-
ется, не прибавило ему оптимизма»,— сооб-
щила „Ъ“ адвокат Виктория Бурковская. При 
этом заметила, что вместе с коллегами указа-
ла представителю СКР на то, что в интересах 
дела было бы определить Бориса Шпигеля 
под домашний арест либо ограничение дей-
ствий, поскольку в заключении он будет бо-
леть и лечиться, а и не участвовать в следст-
венных действиях.

На эти и другие доводы следователь лишь 
заявил, что раз из больницы Бориса Шпиге-
ля выписали, значит, он выздоровел и может 
быть отправлен в СИЗО. Судья не стал с этим 
спорить и удовлетворил ходатайство об аре-
сте. Защита собирается его обжаловать.

Алексей Соковнин

Чтобы выступить в Пресненском 
суде Москвы, Авраам Руссо 
специально прилетел из США   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Братьям Ананьевым  
нашли подельников на Украине и Кипре
Заочно арестованы соучастники  
многомиллиардных хищений из Промсвязьбанка

Басманный райсуд Москвы удовлетворил 
ходатайство ГСУ СКР о заочном аресте 
подельников бывших владельцев Пром-
связьбанка (ПСБ) Дмитрия и Алексея Ана-
ньевых — Батраза Плиева и гражданина 
Украины Ивана Пидлужного, обвиняемых 
в растрате средств банка на сумму бо-
лее 87,2 млрд руб. Они будут арестованы 
на два месяца после задержания на тер-
ритории РФ либо с момента их экстра-
диции. Оба находятся в международном 
розыске. При этом завершено расследо-
вание уголовного дела в отношении пяти 
соучастников этих хищений.

Рассмотрение ходатайств о заочном аресте 
бывшего гендиректора «Промсвязькапитала» 
Батраза Плиева и Ивана Пидлужного, объяв-
ленных в международный розыск по обвине-
нию в растрате в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 160 УК РФ), проходило с участием адвока-
тов по назначению, а не защитников, заклю-
чивших соглашения с обвиняемыми на оказа-
ние юридических услуг. В частности, адвокат 
господина Плиева Александр Забейда узнал 
об избрании меры пресечения в виде содер-
жания под стражей для своего подзащитно-
го от корреспондента „Ъ“ и был этим край-
не удивлен. «Впервые об этом слышу, меня об 
этом не информировали, а поэтому буду сей-
час с этим разбираться»,— заявил он „Ъ“, доба-
вив, что тем самым следствие и суд нарушили 
право его доверителя на защиту.

По версии следствия, в начале декабря 
2017 года братья Дмитрий и Алексей Анань-
евы (объявлены в международный розыск), 
будучи председателями правления и сове-
та директоров ПСБ, создали организован-
ную группу для хищения денежных средств 
из банка, в связи с тем что Центробанк в ходе 

проверки выявил многочисленные наруше-
ния, связанные с кредитованием. Согласно 
разработанному плану, вице-президент бан-
ка Николай Цуканов в декабре 2017 года изго-
товил подложную доверенность на имя Ивана 
Пидлужного, с тем чтобы тот решал в банке ор-
ганизационно-распорядительные и админи-
стративно-хозяйственные вопросы, а также 
мог заключать кредитные договоры. Доверен-
ность, как установило следствие, была подпи-
сана Дмитрием Ананьевым. Кроме того, как 
следует из материалов уголовного дела, в се-
редине декабря того же года начальник отдела 
операций с ценными бумагами Ольга Антоно-
ва совместно с руководителем блока «Опера-
ционный» Андреем Мукиным перечислили 
Promsvyaz Capital B.V., зарегистрированной 
в Амстердаме (Нидерланды), 57,3 млрд руб. 
и $505,6 млн под видом покупки акций ПАО 
«Промсвязьбанк» и облигаций, выпущенных 
ООО «ПСН Проперти Менеджмент», АО «Пром-
связькапитал» и АО «PSB Finance S.A. UNDT», 
аффилированных с братьями Ананьевыми. 
Сама же сделка, по версии следствия, была 
мнимой и использовалась для вывода похи-
щенных средств за границу. Для создания ви-
димости законности банковских операций 
директор клиентской поддержки Айгуль 
Шайхутдинова, начальник отдела расчетов 
и сопровождения операций Екатерина Багря-
нова и Батраз Плиев изготовили фиктивные 
договоры купли-продажи ценных бумаг, ко-
торые подписал господин Пидлужный. Благо-
даря махинациям из банка за несколько часов 
в Республику Кипр были выведены средства 
на общую сумму 87,2 млрд руб.

Следствие установило, что господа Пли-
ев и Пидлужный сейчас находятся на Кипре 
и Украине соответственно. В ближайшее вре-

мя через Генпрокуратуру будут направлены 
запросы об их экстрадиции для уголовного 
преследования. Но если получить господина 
Плиева шансы есть, то Украина точно не вы-
даст своего гражданина Пидлужного.

Расследование в отношении остальных 
фигурантов уголовного дела уже закончено, 
и сейчас они изучают собранные ГСУ СКР ма-
териалы, составляющие 80 томов.

Между тем с помощью Росфинмонито-
ринга и оперативных служб СКР установил 
активы братьев Ананьевых, оцениваемые 
в 90 млрд руб., на которые Басманным райсу-
дом был наложен арест. При этом следует от-
метить, что на них же претендуют ПСБ, банк 
«Траст» и другие кредиторы. Отметим также, 
что в отношении господ Ананьевых, которых 
Интерпол отказался разыскивать, сочтя их 
уголовное преследование политически мо-
тивированным, в настоящее время рассле-
дуется еще два уголовных дела. Одно связа-
но с причинением имущественного ущерба 
(ст. 165 УК РФ), а второе — с отмыванием де-
нежных средств, полученных преступным 
путем (ст. 174 УК РФ). Итоговая сумма ущерба, 
как ранее отмечали в СКР, может превысить 
200 млрд руб.

«ПСБ приветствует активные процессуаль-
ные действия правоохранительных органов 
в России и за ее пределами по расследованию 
преступления, в совершении которого обви-
няются братья Ананьевы и иные фигуран-
ты этого дела,— сообщили в пресс-службе 
банка.— Банк заинтересован в возмещении 
ущерба, причиненного преступлением, поэ-
тому оказывает процессуальное содействие 
правоохранительным органам всеми доступ-
ными способами в рамках законодательства».

Юрий Сенаторов

Наездница взяла  
судебное препятствие
Со второй попытки мастеру спорта вместо 
реального срока дали условный

Как стало известно „Ъ“, четыре года ли-
шения свободы условно получила призер 
чемпионата мира и этапов Кубка мира, 
мастер спорта по выездке, участница 
сборной России Елизавета Трощенкова. 
Ей вменялось в вину фиктивное трудоу-
стройство в АО «Особые экономические 
зоны» (ОЭЗ, на 100% принадлежит госу-
дарству). За год с небольшим она получи-
ла там почти 3,8 млн руб., которые, прав-
да, успела добровольно вернуть еще до 
возбуждения уголовного дела. По всей 
видимости, именно этим и объясняется 
относительно мягкое наказание. Отме-
тим, что два года назад 28-летняя госпо-
жа Трощенкова получила за это преступ-
ление три года колонии, но приговор был 
обжалован и отменен.

Рассматривать уголовное дело об особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
в отношении Елизаветы Трощенковой, за-
мдиректора АО «Особые экономические 
зоны» Владимира Губанова, который являет-
ся супругом наездницы, и его коллеги Андрея 
Петрова столичным судам пришлось дважды. 
В июне 2019 года Симоновский райсуд Мо-
сквы признал всех троих виновными в фик-
тивном трудоустройстве госпожи Трощенко-
вой в департамент строительства ОЭЗ сначала 
на должность инженера с окладом 70 тыс. руб. 
в месяц, а затем — старшего эксперта с окла-
дом 90 тыс. руб. В общей сложности с марта 
2016 по апрель 2017 года госпожа Трощенко-
ва успела получить в ОЭЗ в качестве зарплаты, 
премий и прочих выплат почти 3,8 млн руб. 
Организаторами мошеннической схемы суд 
признал супруга наездницы Владимира Губа-
нова и директора департамента организаци-
онного и информационного обеспечения ОЭЗ 
Андрея Петрова. В итоге последние двое полу-
чили по четыре года колонии общего режима 
каждый, а Елизавета Трощенкова — три года.

Этот приговор был обжалован как проку-
рором, так и всеми адвокатами осужденных. 
Впрочем, если первый усмотрел в деле лишь 
формальные нарушения, то защитники на-
звали решение суда «незаконным, необо-
снованно суровым и несправедливым». На-
пример, адвокат господина Губанова Софья 
Хорава в апелляционной жалобе утвержда-
ла, что вина ее подзащитного не подтвержда-
ется исследованными в суде доказательства-
ми, а сам факт обмана сотрудников ОЭЗ со 
стороны всех троих отсутствует. При этом го-
спожа Хорава полагала, что в действиях ее 

клиента можно усматривать разве что при-
знаки халатности (ч. 1 ст. 293 УК РФ).

Настаивали на переквалификации дей-
ствий своей подзащитной и адвокаты Ели-
заветы Трощенковой. По их мнению, если 
в ее действиях и усматриваются противоправ-
ные деяния, то они должны быть квалифици-
рованы по ч. 1 ст. 30 и ч. 4 ст. 159.2 УК РФ (по-
кушение на мошенничество при получении 
выплат). При этом адвокаты, как и сама спор-
тсменка, подчеркивали, что деньги ей были 
не нужны, а фиктивно трудоустроилась в ОЭЗ 
она лишь для получения трудового стажа и за-
писей в трудовую книжку. Из материалов же 
дела следовало, что всю незаконно получен-
ную сумму госпожа Трощенкова вернула еще 
до возбуждения уголовного дела, то есть сразу 
же, как махинации выявила ФСБ.

Но судя по всему, главным основанием 
для отмены приговора и возвращения дела 
прокурору ЦАО Москвы стало все же наруше-
ние территориальной подсудности, на что 
также обращала внимание защита осужден-
ных. Как выяснилось, банк, перечислявший 
зарплату на карту Елизавете Трощенковой, 
располагается на территории, которая отно-
сится к юрисдикции не Симоновского, а За-
москворецкого райсуда Москвы. Последний 
и рассматривал повторно это дело начиная 
с августа прошлого года. Его фабула, судя по 
приговору, который опять оказался обвини-
тельным, особых изменений не претерпела. 
Суд вновь не поверил доводам госпожи Тро-
щенковой о том, что в ОЭЗ супруг устроил ее 
исключительно «для стажа» и она понятия 
не имела, кто и за что ежемесячно в течение 
года перечислял ей на банковскую карту де-
нежные средства.

Впрочем, на этот раз во время прений го-
собвинитель запросил реальные сроки нака-
зания только для мужчин: четыре года коло-
нии общего режима для Владимира Губанова 
и три — для Андрея Петрова. Елизавету Тро-
щенкову прокурор просил приговорить 
к трем годам условно. Суд же пришел к выво-
ду, что исправление всех троих подсудимых 
возможно без изоляции от общества и назна-
чил каждому из них по четыре года условно.

Защита осужденных комментировать ре-
шение суда не стала. Но судя по тому, что ранее 
в апелляционной инстанции адвокаты проси-
ли назначить своим клиентам именно услов-
ные наказания, исход нынешнего процесса 
их, вероятнее всего, вполне устроил.

Олег Рубникович
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Псковский городской суд приостановил статус так 
называемого физлица-СМИ-иноагента для журна-
листки Людмилы Савицкой. Минюст одной из пер-
вых внес ее в соответствующий реестр, и теперь 
она оспаривает это решение. Суд удовлетворил 
ее ходатайство о мерах предварительной защиты: 
на время разбирательства все наложенные на так 
называемых иноагентов ограничения временно от-
меняются. Источник в юридической сфере, близ-
кий к Минюсту, признает решение суда «результа-
том грамотной работы адвокатов».

Минюст впервые внес пять человек в реестр так 
называемых физлиц-СМИ-иноагентов в конце дека-
бря 2020 года. В марте все они подали иски, оспари-
вающие это решение,— в Псковский городской суд, 
Ленинский районный суд Санкт-Петербурга, а также 
Хорошевский и Замоскворецкий районные суды Мо-
сквы. Журналистка «Радио Свобода» (внесено в реестр 
так называемых СМИ-иноагентов) Людмила Савиц-
кая сообщила „Ъ“, что ходатайствовала в иске о мерах 
предварительной защиты — и теперь псковский суд 
согласился выполнить ее просьбу. Статус иностран-
ного агента приостановлен на время разбирательств 
в суде первой и апелляционной инстанций. «Потря-
сающее ощущение, когда суд вдруг защищает тебя 
от могучей репрессивной машины государства и как 
бы говорит: „Ну, подыши немного впрок, весна сей-
час — порадуйся“,— написала она в Facebook.— Как 
будто у нас в России и правда есть независимые вет-
ви власти». Госпожа Савицкая заявила, что воспользу-
ется «чудесной возможностью» писать журналистские 
тексты и вести соцсети «без унизительной приписки 
в 24 слова». Напомним, статус так называемого физли-
ца-СМИ-иноагента накладывает среди прочего обяза-
тельство маркировать все записи следующей фразой, 
набранной большими буквами: «Данное сообщение 
(материал) создано и (или) распространено иностран-
ным средством массовой информации, выполняю-
щим функции иностранного агента, и (или) россий-
ским юридическим лицом, выполняющим функции 

иностранного агента». «Все ограничения, связанные 
со статусом, отменены»,— подтвердила „Ъ“ адвокат 
правозащитной группы «Агора» Татьяна Мартынова, 
представляющая интересы Людмилы Савицкой. Стар-
ший юрист правозащитной «Команды 29» Максим 
Оленичев говорит, что подобные меры предваритель-
ной защиты российскими судами применяются очень 
редко «и это уже маленькая победа».

Источник в юридическом сообществе, близкий к Ми-
нюсту, считает, что адвокаты и суд «всего лишь грамотно 
сделали свою работу». Он объяснил, что суд («и это нор-
мальная частая практика») ввел предупредительные 
меры, чтобы избежать возможного возврата штрафов 
государством. Если этого не сделать, то в случае судеб-
ной победы над Минюстом Людмила Савицкая могла 
быть втянута в новые споры: «Физическое лицо в дан-
ном случае не подвергается риску (быть оштрафован-
ным.— „Ъ“), и суд приостанавливает решение, чтобы не 
втягивать его в дополнительную рутину». «Здесь видна 
грамотная работа юристов, которые подали иск о прио-
становке действия решения Минюста,— сказал собесед-
ник „Ъ“.— По НКО такой практики не было, вероятно, 
потому что адвокаты тогда недостаточно ответственно 
подошли к делу».

Впрочем, сама журналистка «не питает иллюзий» 
по поводу результатов судебного спора с Минюстом: 
«Под иноагента я подхожу идеально, если следовать 
логике нашего государства». Она отметила, что ей до 
сих пор не удалось учредить юрлицо, как того требу-
ет закон: «Документы моего АНО „Журналист — ино-
странный агент“ проверили несколько юристов выс-
шей квалификации. Но Минюст придрался к мелочам 
и отказал в регистрации, забрав пошлину в размере 
четырех тысяч».

Ее коллега по реестру так называемых физ-
лиц-СМИ-иноагентов журналист Денис Камалягин ду-
мает, что суд и ему назначит аналогичные обеспечи-
тельные меры. «К маркировке я отношусь спокойно, 
а вот отсутствие обязанности отчитываться о доходах 
и расходах радует. Если же статус возобновится, то, ду-

маю, суд разъяснит, за какой период мне нужно отчи-
таться»,— говорит господин Камалягин.

Отметим, что в среду Хорошевский суд Москвы при-
ступит к рассмотрению иска, поданного к Минюсту пра-
возащитником Львом Пономаревым. Накануне заседа-

ния он сообщил „Ъ“, что его адвокаты рассматривают 
возможность подачи ходатайства, аналогичного тому, 
что подавала защита Людмилы Савицкой.

Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург;  
Мария Старикова

Молодыми семьями в Москве предлагается считать 
и супругов в возрасте от 30 до 36 лет, единовремен-
но выплачивая им за рождение детей от пяти до де-
сяти прожиточных минимумов из бюджета. Об этом 
говорится в законопроекте, обсужденном в Мосгор-
думе. В 2021 году сумма выплат на ребенка может 
составить от 100 тыс. до 200 тыс. руб. На новые по-
собия может потребоваться свыше 1,8 млрд руб., 
подсчитали авторы поправок из «Единой России». 
В столичной мэрии поддержали расширение выплат 
и даже нашли на это деньги в резервном фонде.

Проект поправок к столичному закону «О молодежи» 
внесла в Мосгордуму фракция единороссов в городском 
парламенте. Сейчас молодыми семьями по столично-
му законодательству считаются супруги, не достигшие 
30-летнего возраста. По ст. 23 закона «О молодежи» им 
положены единовременные выплаты на рождение де-
тей: пять прожиточных минимумов на первого ребенка, 
семь — на второго и десять — на третьего. Авторы проек-
та предлагает распространить эту схему на более зрелые 
пары — на супругов до 36 лет. Кроме того, выплачивать 
пособие предлагается и «единственному родителю» ре-
бенка возрастом от 30 до 35 лет включительно.

Согласно подписанному в январе 2021 года поста-
новлению столичного мэра Сергея Собянина, размер 
прожиточного минимума в этом году составит для тру-
доспособного населения 20,5 тыс. руб. В Мосгордуме со-
общили, что выплаты по закону «О молодежи» рассчи-
тываются исходя из этой суммы. Таким образом, семьям 
с супругами с возрастом от 30 до 36 лет законопроектом 
предлагается выплачивать от 100 тыс. до 200 тыс. руб. за 
рождение детей. В пояснительной записке к поправкам 
говорится, что они разработаны для улучшения демогра-
фической ситуации в стране и в целях реализации фе-
дерального закона «О молодежной политике в РФ», при-
нятого в декабре 2020 года. По нему молодыми семьями 
считаются супруги или единственный родитель в возра-
сте до 35 лет включительно. По подсчетам авторов сто-
личного законопроекта, расширение схемы выплат мо-
лодым семьям в Москве потребует около 1,85 млрд руб. 
из городского бюджета.

На заседании комиссии Мосгордумы по безопасности, 
спорту и молодежной политике редактор поправок, глава 
комиссии Кирилл Щитов подчеркнул, что пособия долж-
ны выплачиваться на детей, рожденных после 1 января 
2021 года, а не после принятия законопроекта. «На осно-

ве данных о рождаемости предполагаем, что в этом году 
льготой смогут воспользоваться свыше 18 тыс. семей»,— 
сказал он, уточнив, что предлагаемые пособия не отменя-
ют материнского капитала и других федеральных выплат.

Первый замглавы департамента труда и соцзащи-
ты населения Москвы Ольга Грачева в целом поддер-
жала поправки, дав понять, что расширение выплат 
происходит по просьбе населения. Согласилась госпо-
жа Грачева и с депутатской оценкой требуемых бюд-
жетных средств на выплаты. А замглавы столичного 
департамента финансов Анастасия Ершова даже на-
шла на это деньги прямо в ходе заседания комиссии, 
указав, что для финансирования может быть использо-
ван бюджетный резервный фонд Москвы (его размер 
в 2021 году составляет 78 млрд руб.). Законопроект мо-
жет быть рассмотрен на пленарном заседании Мосгор-
думы 24 марта и принят сразу в трех чтениях.

Политолог Михаил Виноградов не склонен связы-
вать появление поправок с грядущими выборами в Гос-
думу, считая их «в большей степени шагом по повыше-
нию оценки власти». «Это работает не на бренд „Единой 
России“, а на власть в целом»,— рассуждает он.

Александр Воронов
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Опубликован приказ МВД, утверждающий новые 
правила проведения экзаменов на права. С 1 апре-
ля кандидаты в водители в рамках единого практи-
ческого экзамена прямо на улицах города должны 
выполнить ряд обязательных упражнений: заезд 
задним ходом в бокс, параллельную парковку, раз-
ворот в ограниченном пространстве, старт дви-
жения на подъеме. В машине может теперь нахо-
диться «наблюдатель», например представитель 
автошколы или профильной ассоциации, ГИБДД 
ввела такую возможность для дополнительного 
«общественного контроля». Будет доступна и новая 
процедура обжалования результатов экзаменов.

Опубликованный вчера приказ МВД №80 содержит 
новый регламент по приему экзаменов на права и вы-
даче прав. Основные нововведения, вступающие в силу 
с 1 апреля, касаются наиболее популярной категории 
прав — B (легковые автомобили).

Уходит в прошлое так называемая площадка, на ко-
торой кандидаты в водители, не выезжая на городские 
улицы, демонстрировали навыки начального профес-
сионального мастерства. Вводится единый получасо-
вой практический экзамен в условиях реальной дорож-
ной обстановки. При этом 30 минут — не предельный 
срок. Время при необходимости может быть увеличено, 
подчеркивают в ГИБДД. Учебные маршруты заранее пу-
бликоваться не будут: известна будет только примерная 
зона с возможными улицами, где пройдет экзамен.

Регламент рекомендует проверять навыки кандида-
тов в водители на улицах с малоинтенсивным движени-
ем, в тупиках, за пределами жилой застройки, исполь-
зуя парковочную разметку. Если условий для этого нет, 
факультативно разрешается использовать, как и прежде, 
закрытые площадки или территории, где нет транзитно-
го движения. Решения будут принимать региональные 
власти. Большинство, по информации „Ъ“, уже планиру-
ют проверять навыки именно на улично-дорожной сети.

В единый экзамен включены обязательные упраж-
нения по проверке первоначальных навыков: заезд зад-
ним ходом в бокс, параллельная парковка, разворот в ог-
раниченном пространстве, старт движения на подъеме. 
«Змейка» из перечня исключена. После проверки пер-
воначальных навыков экзаменатор проверит и умение 
разгоняться-тормозить, проезжать пешеходные перехо-
ды, поворачивать на светофоре и пр. Если на каком-то 
этапе допущена грубая ошибка, экзамен прекращает-
ся — все элементы, включая проверку первоначальных 
навыков, надо будет проходить заново.

В ГИБДД запланировали «переходный период»: если 
гражданин уже сдал «площадку» в марте (или ранее), 
а «город» ему назначен был в апреле, то ранее сданные 
упражнения проверять повторно не будут. Об этом вче-
ра заявил начальник управления организации реги-
страционно-экзаменационной деятельности, технадзо-
ра и оказания госуслуг ГИБДД Роман Мишуров. Но если 
гражданин сдал только «теорию», то ему предстоит прой-
ти сразу новый тест.

Еще одно нововведение: во время экзамена в машине 
сможет находиться «наблюдатель», например представи-
тель автошколы или профильной ассоциации, если нет 
возражений со стороны экзаменуемого. ГИБДД ввела та-
кую возможность для дополнительного «общественно-
го контроля» по просьбе образовательных организаций. 
Кроме того, гражданин отныне сможет обжаловать дей-
ствие экзаменатора и добиваться отмены результатов: 
жалобу рассмотрит специальная комиссия. Результат те-
ста будет отменен и если медсправка или свидетельст-
во об окончании автошколы оказались поддельными.

Идею об отмене «площадки», напомним, впервые 
высказал начальник ГИБДД России Михаил Черников 
в интервью „Ъ“ в 2018 году. В Госавтоинспекции считают 
«площадку» рудиментом, оставшимся с тех времен, ког-
да была разрешена самоподготовка без посещения ав-
тошколы (до 2013 года). ГИБДД также хочет исключить 
практику «зубрежки» учебных маршрутов и заучивания 
конкретных упражнений, что нередко практикуется ав-
тошколами.

Иван Буранов

Без прав  
на ошибку
Утвержден новый порядок 
проведения экзаменов  
в ГИБДД

Временно неагент
Суд встал на сторону журналистки в споре с Минюстом

Столичным семьям продлили молодость
В Мосгордуме предлагают платить за рождение ребенка супругам до 36 лет

В частности, появилась оговорка, что получать до-
полнительное образование и проходить переаттеста-
цию должны будут только те, кто впервые приступает 
к осуществлению богослужений, религиозных обрядов 
и церемоний, а также миссионерской или преподава-
тельской деятельности. Если же у конфессии нет собст-
венного духовного учебного заведения, получить «до-
полнительное профессиональное образование в сфере 
основ государственно-конфессиональных отношений» 
можно в федеральных вузах (духовных или светских), 
перечень которых утвердит Минобрнауки. Кроме того, 
иностранным духовным деятелям не придется получать 
документы о российском образовании, если они наме-
рены лишь выступить с лекцией и уехать.

Документ получился «намного лучше первоначально-
го варианта», считает администратор Центрального хуру-
ла Калмыкии «Золотая обитель Будды Шакьямуни» Сергей 
Киришов. По его словам, в Госдуме учли ряд замечаний 
буддистов, однако возникли «технические вопросы», ка-
сающиеся реализации положений. Сергей Киришов 
уточняет, что всего пять граждан РФ имеют степень геше, 
сравнимую со степенью доктора философских наук (буд-
дийский курс философии длится более 20 лет). Пригла-
шенные учителя такого уровня преподают в монастырях, 
при этом им необязательно знать русский язык. Господин 
Киришов опасается, что они не смогут получать дополни-
тельное образование в государственном российском вузе.

«Самая большая проблема законопроекта — неурегу-
лированность и противоречивость ряда пунктов и поло-
жений, которые можно при желании истолковать в лю-
бую сторону»,— отмечает член правления Российского 
объединенного Союза христиан веры евангельской (пя-
тидесятников) епископ Константин Бендас. Так, при-
водит он пример, в законе не уточняется, кто является 
человеком, впервые приступившим к богослужению: 
«Вчера он совершал богослужения в сане дьякона, а те-
перь рукоположен на служение пресвитера или еписко-
па. Он впервые к этому служению приступает. Значит 
ли это, что ему нужна аттестация?» По словам еписко-
па, протестантские священники нечасто отправляют-
ся учиться за границу, однако защитить докторскую сте-
пень можно только в зарубежном вузе — в России нет 
достаточного количества докторов, чтобы создать дис-
сертационные советы. «При этом закон не уточняет, что 
за обучение необходимо: курсы, бакалавриат, магистра-
тура,— продолжает он.— Насколько мне известно, ни 
один духовный вуз не имеет аккредитованных государ-
ством программ по государственно-конфессиональным 
отношениям. Значит, практически все вынуждены будут 
идти в государственные светские учебные заведения. 
А это уже вмешательство во внутренние дела религиоз-
ных организаций и практически принуждение к тому, 
чтобы получать светское образование».

Первый зампред Духовного управления мусульман 
(ДУМ) РФ Дамир Мухетдинов в беседе с „Ъ“ выразил со-
жаление, что законодатель не прислушался к мнению 
представителей ряда религиозных организаций, вхо-
дящих в состав Совета по взаимодействию с религиоз-
ными объединениями при президенте РФ. Господину 
Мухетдинову известно о выпускниках или студентах вы-
пускных курсов иностранных учебных заведений, пла-
нирующих продолжить религиозное служение в рос-
сийских общинах. По его словам, ДУМ РФ располагает 
необходимой образовательной инфраструктурой для 
проведения их переаттестации. «Технически организа-
ция такой переаттестации вполне осуществима, одна-
ко принципиальный довод о том, что Конституция не 
предполагает каких бы то ни было дополнительных ог-
раничений на религиозную проповедь, остался без от-
вета»,— заявил он.

Директор информационно-аналитического центра 
«Сова» (входит в реестр иноагентов) Александр Верхов-
ский уверен, что законопроект появился, чтобы в пер-
вую очередь «дерадикализировать» мусульманскую сре-

ду. Он объясняет, что большое количество имамов, 
обучавшихся в арабских странах или Турции, подозре-
ваются силовиками и частью муфтиев «в слишком не-
традиционных взглядах». «Отчасти поправки могут вне-
сти положительный вклад, но на сегодня контроль над 
официально действующим имамом и так достаточно си-
лен,— говорит господин Верховский.— В результате для 
духовенства всех конфессий совершенно нелепая ситу-
ация, когда от них требуют получать образование в учеб-
ном заведении, которое с точки зрения их религии тако-
вым не является и отношения к их вере не имеет».

Сергей Киришов выразил надежду, что власти разъ-
яснят, где именно будет проходить обучение буддист-
ских монахов. Он добавил, что одна из главных задач 
общины после принятия закона — открытие в России 
собственного духовного учреждения. По словам Кон-
стантина Бендаса, пятидесятники намерены просить 
Совет федерации не одобрять законопроект, а в случае 
если это все же произойдет — просить президента не 
подписывать его.

Ранее начальник правового управления Москов-
ской патриархии РПЦ игуменья Ксения (Чернега) заяви-
ла „Ъ“, что у православной церкви претензий к законо- 
проекту нет.

Наталья Костарнова, Павел Коробов

Великоученики
с1

Российские буддисты опасаются,  
что поправки к закону о свободе совести 
перекроют дорогу в страну иностранным 
учителям   ФОТО АЛЕКСАНДРА ВЕДЕРНИКОВА
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Тиски Запада спаяли Москву и Пекин
Россия и Китай договорились, как управлять миром

Министры иностранных дел РФ 
и КНР Сергей Лавров и Ван И при
няли программное заявление 
о «глобальном управлении в сов
ременных условиях». В нем объ
ясняется, каким — с точки зрения 
Москвы и Пекина — должно быть 
справедливое мироустройство. 
Один из главных тезисов: единой 
модели демократии не сущес тву
ет, а потому нельзя вмешивать
ся в дела других государств под 
предлогом ее продвижения. Ви
зит главы МИД РФ Сергея Лав
рова в Китай показал, насколько 
сблизились две страны на фоне 
разлада отношений каждой из 
них с Западом.

Одним из ключевых итогов двух-
дневного визита Сергея Лаврова 
в Китай стало подписание совмест-
ного заявления «По некоторым во-
просам глобального управления 
в современных условиях». Это пер-
вый такого рода программный до-
кумент, описывающий идеальный 
миропорядок, с точки зрения Мо-
сквы и Пекина. По данным „Ъ“, под-
готовить такое заявление к визиту 
Сергея Лаврова предложила китай-
ская сторона. Дополнительный вес 

документу придает тот факт, что он 
был не просто принят (как это чаще 
бывает с разного рода совместны-
ми заявлениями), а подписан дву-
мя министрами.

Зачем именно сейчас понадоби-
лось такое заявление, разъясняет-
ся в первом же абзаце. «Продолжа-
ющаяся пандемия коронавирусной 
инфекции послужила катализато-
ром изменений в мироустройстве 
и спровоцировала дальнейшую раз-
балансировку системы глобального 
управления. Под ударом оказались 
процессы экономического разви-
тия, возникают многочисленные но-
вые вызовы и угрозы. Мир вступил 
в период высокой турбулентности 
и быстрых перемен»,— говорится 
в нем. В этих условиях Россия и Ки-
тай, как разъясняется далее, сочли 
необходимым призвать междуна-
родное сообщество, «отложив разно-
гласия, укреплять взаимопонима-
ние и наращивать сотрудничество 
в интересах всеобщей безопасности 
и геополитической стабильности, 
содействовать становлению более 
справедливого, демократического 
и рационального многополярного 
миропорядка».

В заявлении четыре пункта. 
В первом говорится о правах че-
ловека. Государства, как сказано 
в документе, должны «защищать 
и реализовывать» их «в полити-
ческой и социально-экономиче-
ской сферах, в областях культуры 
и экологии». Но делать это они мо-
гут «сообразно национальным осо-
бенностям». Россия и Китай призы-
вают «отказаться от политизации 
темы защиты прав человека, пра-
ктики ее использования в качест-
ве предлога для вмешательства во 
внутренние дела других государств 
и применения политики двойных 
стандартов».

Второй пункт заявления посвя-
щен демократии. В документе под-
черкивается, что «единого стан-
дарта демократической модели не 
существует». «Необходимо уважать 
законные права суверенных госу-
дарств самостоятельно определять 
свой путь развития. Вмешательство 
во внутренние дела суверенных го-
сударств под предлогом „продвиже-
ния демократии“ недопустимо»,— 
настаивают министры двух стран.

В третьем пункте говорится 
о приоритете международного пра-

ва перед продвигаемым западными 
странами «миропорядком, постро-
енным на правилах». Россия давно 
упрекает западные страны в том, 
что устанавливаемые ими прави-
ла — будь то односторонние санк-
ции или гуманитарные интервен-
ции — нарушают существующее 
международное право и прежде все-
го Устав ООН. Теперь вместе с ней 
эту позицию готов активно отстаи-
вать и ранее воздерживавшийся от 
жестких заявлений Китай.

Заключительный пункт посвя-
щен продвижению многосторон-
него сотрудничества. Россия и Ки-
тай считают, что международному 
сообществу «необходимо придер-
живаться таких принципов, как 
открытость, равноправие и деиде-
ологизированность». «Основным 
инструментом ведения междуна-
родных дел должен стать диалог, 
направленный на сплочение всех 
стран мира, а не на их разобщение, 
на сотрудничество, а не противо-
борство»,— говорится в документе.

Подписание такого заявления, 
как и в целом визит Сергея Лавро-
ва в Гуйлинь, продемонстрировало, 
насколько сблизились Россия и Ки-

тай на фоне разлада отношений ка-
ждой из стран с Западом. События 
прошлой недели в значительной 
степени усилили этот эффект. После 
того как президент США Джо Бай-
ден сказал, что считает своего рос-
сийского коллегу Владимира Пути-
на «киллером», а госсекретарь США 
Энтони Блинкен отчитал посетив-
шую Аляску высокопоставленную 
китайскую делегацию за наруше-
ния прав человека, визит россий-
ского министра в Китай был просто 
обречен на успех.

Ван И называл Сергея Лаврова не 
иначе как «дорогим другом», настаи-
вал на том, что именно Китай и Рос-
сия на международной арене высту-
пают «гарантами справедливости», 
и заверял, что «китайско-россий-
ские отношения выдержат любые 
испытания».

Сергей Лавров в долгу не остался. 
Он заявил, что его с Ван И дружба «от-
ражает крепкую, добрососедскую 
связь между Россией и Китаем», по-
благодарил за приглашение посе-
тить «один из самых живописных 
районов Китая» и заверил, что сто-
роны «будут делать все, чтобы рос-
сийско-китайские отношения были 

в безопасности и не подвергались 
угрозам со стороны недружествен-
но настроенных государств».

О важности противодействия 
этим самым недружественным го-
сударствам два министра говорили 
много. По предложению китайской 
стороны первую часть переговоров 
в понедельник вечером едва ли не 
полностью посвятили этой теме. 
Когда во вторник утром Сергей 
Лавров и Ван И встретились вновь 
и в знак приветствия соприкосну-
лись предплечьями, вытянув при 
этом руки вперед, казалось, что они 
вот-вот покажут средние пальцы. 
Понятно кому.

В ходе пресс-конференции по 
итогам консультаций „Ъ“ спросил 
Сергея Лаврова, заставляет ли кон-
фликт с Западом Россию и Китай 
сближаться. Он сначала сказал, что 
дружба двух стран не направлена 
против третьих. Но потом продол-
жил: «Пока на западном фронте 
у нас без перемен (то есть все пло-
хо.— „Ъ“), на Востоке у нас, по-мо-
ему, очень интенсивная повестка 
дня, которая с каждым годом стано-
вится все богаче».

Елена Черненко, Гуйлинь

Переговоры по Донбассу ушли в декрет о мире
12 ноября 2020 года советники прези-

дента Франции и канцлера Германии Эм-
мануэль Бонн и Ян Хеккер представили 
коллегам по «нормандскому формату» — 
заместителю главы кремлевской админи-
страции Дмитрию Козаку и руководителю 
офиса президента Украины Андрею Ерма-
ку — первый проект «Ключевых кластеров 
по реализации Минских соглашений».

С этого момента начался новый этап пе-
реговорного марафона в «нормандской чет-
верке». 13 ноября советники провели виде-
оконференцию и приняли решение, что 
«Ключевые кластеры...» будут основывать-
ся на Минских соглашениях и будут являть-
ся рекомендациями для ТКГ. 20 ноября Бер-
лин и Париж уточнили проект кластеров, 
а 25-го — собственную их версию предста-
вила Москва. 1 декабря украинские класте-
ры в «нормандскую четверку» отдал Андрей 
Ермак. 14 декабря он их обновил, а позже 
снова доработал.

Сейчас на столе переговоров участников 
«нормандского формата» три основных до-
кумента („Ъ“ ознакомился со всеми): укра-
инский проект кластеров от 19 января, об-
новленный проект Франции и Германии, 
представленный 8 февраля, и российские 
поправки к франко-германскому проек-
ту от 16 февраля. К работе над кластерами 
опосредованно — по запросу российской 
стороны — подключились и представите-
ли ОРДЛО. Их комментарии к украинско-
му документу советникам передал Дмит-
рий Козак.

После того как Москва 16 февраля вне-
сла свои комментарии, в дипломатическом 
пинг-понге возникла пауза — из-за отсутст-
вия реакции Киева на франко-германский 
проект и российские поправки к нему.

Что в документах
Франко-германский проект самый краткий 
и общий: 11 кластеров занимают три стра-
ницы. В преамбуле подчеркивается: «во из-
бежание разночтений» будущая «дорожная 
карта» — ее Украина и Донбасс должны сов-
местно разработать в ТКГ — «не должна со-
держать декларативных и расплывчатых 
положений». «Действия и меры, противо-
речащие Минским соглашениям, не будут 
включены. Сроки действий и реализации 
всех согласованных мер должны быть реа-
листичными».

Кластеры озаглавлены буквами латин-
ского алфавита от А до К. Это таблица, по-
деленная на две графы: «Безопасность/
Гуманитарные» и «Политические/Экономи-
ческие». Меры по обеспечению безопасно-
сти в зоне конфликта перемежаются с поли-
тическими шагами.

В посвященном безопасности и гумани-
тарным вопросам кластере А семь пунктов: 
полное прекращение огня, разминирова-
ние, отвод тяжелого вооружения, разведе-
ние сил на новых участках линии сопри-
косновения, открытие дополнительных 
пунктов пропуска, освобождение и обмен 
задержанными, безопасный и надежный 
доступ специальной мониторинговой мис-
сии (СММ) ОБСЕ по всей Украине.

В политико-экономическом класте-
ре В четыре пункта. «Формула Штайн-
майера» (одобрена контактной группой 
в октябре 2019 года; определяет механизм 
введения в действие закона об особом 
порядке местного самоуправления в от-
дельных районах Донецкой и Луганской 
областей) включается в украинское зако-
нодательство. Затем руководители стран 
«нормандской четверки» одобрят «дорож-
ную карту», а потом Киев согласует с ОР-
ДЛО в контактной группе все правовые 
акты, которые будут касаться этих регио-
нов Донбасса.

В последнем пункте кластера говорится 
о проведении Украиной конституционной 
реформы, предполагающей в качестве клю-
чевого элемента децентрализацию и при-
нятие следующих законов: об особом стату-
се ОРДЛО, о местных выборах, об амнистии 

и об особой экономической зоне. Каждый 
шаг пункта снабжен ссылкой на соответст-
вующее положение «Комплекса мер о вы-
полнении Минских соглашений».

Кластер С о безопасности содержит все-
го два пункта: «начало вывода всех ино-
странных вооруженных формирований, 
военной техники, а также наемников из 
ОРДЛО» и «начало разоружения всех неза-
конных группировок в ОРДЛО, за исключе-
нием народной милиции». Столько же пун-
ктов в следующем за ним «политическом» 
кластере D. На этом этапе на Украине вре-
менно вступает в силу конституционная 
реформа, предполагающая децентрализа-
цию, и временно начинают действовать за-
коны о местных выборах в ОРДЛО и особой 
экономической зоне там.

В кластере Е описано завершение 
вывода иностранных формирований 
и процесса разоружения, описанных в бло-
ке С, и добавлены положения о том, что без-
опасность в ОРДЛО должна поддерживать-
ся совместными патрулями украинской 
полиции и местной народной милиции — 
при участии и посредничестве СММ ОБСЕ. 
Там же говорится о расширении за счет 
ОБСЕ международного присутствия вдоль 
границы Украины.

«Политический» кластер F краткий: бес-
срочное вступление в силу закона о мест-
ных выборах. Он, согласно Минским согла-
шениям, должен учитывать особенности 
ОРДЛО. После этого, говорится в класте-
ре G, в Донбассе проводятся местные выбо-
ры, и в 20:00 в день их проведения вступает 
в силу закон Украины «О временном поряд-
ке местного самоуправления в ОРДЛО».

Далее, гласит кластер Н раздела о без-
опасности, начинается восстановление Ук-
раиной полного контроля над своей гра-
ницей — тем ее участком, который Киев 
с 2014 года не контролирует из-за конфлик-
та. После этого, записано в кластере I, вре-
менно вступает в силу закон об амнистии 
(под него должны подпасть участники со-
бытий на востоке Украины). После этого, 
согласно кластеру J, завершается восстанов-
ление Украиной контроля над границей. 

Финальный кластер К гласит, что кон-
ституционная реформа, а также законы об 
особом статусе ОРДЛО, амнистии и особой 
экономической зоне вступят в силу на по-
стоянной основе при условии, что выборы 
местной власти на этих территориях «в це-
лом прошли в соответствии со стандарта-
ми ОБСЕ».

В сопроводительном письме к докумен-
ту Ян Хеккер и Эммануэль Бонн не скрыва-
ют — это стержень, на который предстоит 

нанизать компромиссные предложения. 
Этим они и объясняют его краткость.

Кластер против кластера
Украинский и российский проекты, пред-
ложенные 19 января и 16 февраля, основа-
ны на франко-германском документе, но 
более детальные. При этом они отличаются 
не только числом пунктов в кластерах и по-
следовательностью шагов. Разные подходы 
даже к механике согласования рекоменда-
ций к предполагаемому мирному плану.

Киев предлагает всем утвердить его 
предложение целиком. «Рассчитываем 
на вашу поддержку этого проекта»,— отме-
чает в сопроводительном письме Андрей 
Ермак.

Дмитрий Козак настаивает на постатей-
ном и письменном согласовании каждого 
блока. Он предлагает Украине, Германии 
и Франции принять либо отвергнуть пред-
ложенные Россией формулировки, зачерк-
нув в соответствующей графе слово «согла-
ситься» или «отклонить». Смысл подхода 
в том, чтобы утвердить компромиссные 
кластеры, отложить их в сторону и сосре-
доточиться на тех, где есть противоречия.

Практику фиксировать договоренности 
и даже недоговоренности на бумаге и ви-
зировать их подписями Дмитрий Козак пы-
тается внедрить с тех пор, как больше года 
назад он сменил Владислава Суркова в ка-
честве ключевого российского переговор-
щика в «нормандском формате». Он не раз 
предлагал сделать переговоры публичны-
ми и обнародовать итоги встреч. Этому, од-
нако, противятся как европейские колле-
ги господина Козака, так и представитель 
Украины.

Несовпадений в украинской и россий-
ской версиях много. Они проявляются 
и в названиях документов. Украинский 
озаглавлен так: «Ключевые кластеры им-
плементации Минских соглашений». Рос-
сийская редакция следующая: «Перечень 
и последовательность реализации ключе-
вых мер по урегулированию конфликта 
в ОРДЛО Украины в соответствии с Мин-
скими соглашениями (рекомендации „нор-
мандской четверки“ по разработке в ТКГ 
„дорожной карты“ по урегулированию 
конфликта)».

Предложение России, таким образом, 
повторяет ее неизменную позицию: Мин-
ские соглашения зафиксировали, что вой-
на в Донбассе — внутриукраинское дело, 
а разрабатываемые рекомендации «нор-
мандцев» — это помощь посредников 
в мирном разрешении ситуации на восто-
ке Украины участниками конфликта. Когда 
Киев на переговорах предлагает рассматри-
вать ситуацию с точки зрения «фундамен-
тальных причин конфликта», в российской 
делегации отвечают, что обсуждение этих 
причин закончилось шесть лет назад под-
писанием Минских соглашений. Москва 

готова к их обсуждению, но это отбросит 
переговорный процесс на шесть лет назад.

И Киев, и Москва в своих проектах, 
с одной стороны, расширили сухие пун-
кты кластеров франко-германской версии, 
а с другой — изменили количество мер и их 
последовательность. Последнее принципи-
ально — здесь проявляются намерения сто-
рон. Россия жестко придерживается ритма, 
зафиксированного в «Комплексе мер по вы-
полнению Минских соглашений». Украи-
на, не раз публично заявлявшая, что ее этот 
документ не устраивает, тем не менее ис-
пользует в преамбуле формулировку, что 
«действия и меры, противоречащие Мин-
ским соглашениям, не должны включать-
ся». Но далее предлагает кластеры, которые 
в комментариях от ОРДЛО названы проти-
воречащими «Минску».

В кластере А раздела «Безопасность/Гу-
манитарное», который касается полного 
и окончательного прекращения огня, Рос-
сия делает акцент на гарантиях режима «ти-
шины». Дмитрий Козак добавил сюда фразу 
о необходимости «прозрачного и надежно-
го механизма» верификации (отсутствия) 
нарушений указанного режима» при помо-
щи совместного центра по контролю и ко-
ординации. А во втором пункте этого кла-
стера Москва предлагает зафиксировать 
«устранение верифицированных наруше-
ний линии отвода, допущенных Украиной 
и/или ОРДЛО».

С верификации режима прекращения 
начинается п. 3 «Комплекса мер по выпол-
нению Минских соглашений». В украин-
ской же версии этого кластера говорится 
о полном и всеобъемлющем прекращении 
огня, но о верификации и устранении нару-
шений не упоминается. 

Подходы сторон не стыкуются и в поли-
тическом разделе кластера В. Киев предла-
гает «дорожную карту», подготовленную на 
основе рекомендаций «нормандцев», толь-
ко обсудить в ТКГ, а согласовать ее внутри 
«нормандской четверки», после чего про-
вести саммит лидеров Германии, России, 
Украины и Франции, чтобы они утвердили 
финальный мирный план.

Представители ОРДЛО на это указыва-
ют: одобрение «дорожной карты» без согла-
сования с ними выходит за пределы ком-
петенции «нормандцев» и противоречит 
Минским соглашениям, наделившим До-
нецк и Луганск правом согласовывать и ре-
ализовывать любые меры по урегулирова-
нию конфликта. Москва тоже настаивает на 
том, что согласование и утверждение кар-
ты в «нормандском формате» без участия 
ОРДЛО будет нарушением прав и полно-
мочий Донбасса, предусмотренных «Мин-
ском» и резолюцией Совбеза ООН.

Позиция РФ состоит в том, что рекомен-
дации «нормандцев» в форме согласован-
ных кластеров следует спустить в ТКГ, где 
переговорщики от Киева и ОРДЛО подго-
товят «дорожную карту», которую должны 
одобрить с одной стороны Верховная рада 
и президент Украины, а с другой де-факто 
существующие органы власти республик 
Донбасса.

Обозначенные расхождения высвечи-
вают дипломатическую игру. Киев пытает-
ся увести переговоры по Донбассу в «нор-
мандский формат», где есть Москва, но нет 
ОРДЛО, чтобы конфликт официально счи-
тался украино-российской проблемой. Рос-
сия, это видно из ее предложений, с таким 
подходом не согласна. Москва противодей-
ствует этому, опираясь на то, что Минские 
соглашения подтверждены единогласно 
одобренной резолюцией Совбеза ООН, ко-
торую никто не отменял.

Похожая история с «политическим» кла-
стером, в котором идет речь о принятии 
Украиной пакета специальных законов. 
В украинской редакции он обозначен бук-
вой С и состоит из одного пункта, где пере-
числены законодательные изменения. Это 
принятие закона «Об особом порядке мест-
ного самоуправления в ОРДЛО», имплемен-
тация «формулы Штайнмайера», одобрение 
Радой законов «Об особенностях местных 

выборов», «Об амнистии», о создании осо-
бой экономической зоны на территориях 
нынешних ДНР и ЛНР и внесения в кон-
ституцию Украины изменений в части де-
централизации. Представители ДНР и ЛНР 
Наталья Никонорова и Владислав Дейне-
го считают, что в таком виде этот пункт 
тоже противоречит «Минску», посколь-
ку в упомянутых изменениях в конститу-
цию «отсутствует указание на учет особен-
ностей ОРДЛО».

В украинских кластерах в принципе не 
встречается словосочетание «особый ста-
тус», используемое в Минских соглаше-
ниях применительно к ОРДЛО. При этом 
в российской версии при перечислении 
специальных законов подчеркивается: они 
должны обеспечить «функционирование 
особого статуса на постоянной основе». Мо-
сква также упоминает об отмене либо изме-
нении законов Украины «Об образовании», 
«Об обеспечении функционирования укра-
инского языка как государственного», «Об 
особенностях государственной политики 
по обеспечению государственного сувере-
нитета Украины над временно оккупиро-
ванными территориями в Донецкой и Лу-
ганской областях» и прочих законов «по 
согласованному с ОРДЛО перечню».

Эти и другие расхождения, которые уже 
выявились, вряд ли удастся преодолеть бы-
стро. Если вообще удастся. На последней 
видеоконференции советников глав госу-
дарств «нормандской четверки», которая 
состоялась 18 марта, Андрей Ермак обещал 
в тот же день направить свой ответ на рос-
сийские комментарии от 16 февраля. Этого 
все еще не произошло. 

Но даже если Москва и Киев придут 
к компромиссу в «нормандском форма-
те», не факт, что достигнутые договоренно-
сти устоят. Один из последних таких при-
меров — согласованные 22 июля 2020 года 
«Меры по усилению режима прекраще-
ния огня». 

Документ среди прочего предусматрива-
ет, что украинская сторона и силовики двух 
непризнанных республик Донбасса изда-
ют приказы, согласно которым ответный 
огонь можно открывать исключительно по 
приказу руководства вооруженных сил Ук-
раины и руководства вооруженных фор-
мирований ОРДЛО. Такую формулировку, 
по данным „Ъ“, Дмитрий Козак и Андрей 
Ермак согласовали по видеосвязи при уча-
стии представителя ОБСЕ в ТКГ Хайди Грау.

После этого ДНР и ЛНР издали и сдела-
ли публичными свои приказы, полностью 
изложив в них достигнутые договоренно-
сти. А Минобороны Украины издало заяв-
ление, в котором написано, что «в случае 
нарушения противником режима „тиши-
ны“ и создания угрозы жизни украинских 
военнослужащих, вооруженные силы Ук-
раины имеют право отвечать на враждеб-
ные обстрелы». Согласованная фраза о том, 
что это возможно только по приказу армей-
ского командования, в текст по непонят-
ным причинам не вошла. В Москве счита-
ют, что таким образом принятие решения 
об ответном огне оставлено на усмотрение 
личного состава, что и приводит к постоян-
ным перестрелкам. 

Во время последней видеоконферен-
ции «нормандцев» 18 марта Дмитрий Козак 
поднимал вопрос о приведении заявления 
украинского Минобороны в соответствие 
с договоренностями 22 июля. Ян Хеккер, 
Эммануэль Бонн и Андрей Ермак от обсу-
ждения темы уклонились.

«Перестрелки надо прекратить сегод-
ня, а не упражняться в словесной эквили-
бристике,— заявил господин Козак „Ъ“.— 
Перестрелки, то ли организованные, то 
ли хаотичные в силу приказа Миноборо-
ны Украины, продолжаются. Со всеми вы-
текающими для обеих сторон печальными 
последствиями. Как продемонстрирова-
ли последние переговоры в „нормандском 
формате“ 18 марта, представителей Герма-
нии и Франции это не сильно удручает. Над 
ними не каплет».

Владимир Соловьев

Главе офиса президента Украины 
Андрею Ермаку не удается 
уговорить Москву принять 
его проект «мирных кластеров» 
для Донбасса   
ФОТО ОФИСА ПРЕЗИДЕНТА УКРАИНЫ
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 28995,92 (–178,23)
РТС 1435,67 (–31,95)
FTSE 100 6699,19 (–26,91)

DAX 30* 14662,02 (+4,81)
DJIA* 32624,98 (-106,22)
NASDAQ Composite* 13356,931 (–20,611)

*На 20:31.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.03.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.03.21
Австралийский доллар 57,9205
Английский фунт 104,0701
Белорусский рубль 13,6841
Датская крона* 12,0522

Доллар США 75,3585
Евро 89,767
Индийская рупия** 10,4245
Казахский тенге** 17,8999

Канадский доллар 60,0418
Китайский юань* 11,5756
Норвежская крона* 88,1881
СДР 107,6896

Сингапурский доллар 56,1706
Новая турецкая лира 97,0252
Украинская гривна* 27,2149
Шведская крона* 88,0747

Швейцарский франк 81,1353
Японская иена** 69,2856
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Где наша не коксовала
«Эльгауголь» обратилась в правительство за транспортными преференциями

«Эльгауголь» Альберта Авдоляна и «Рос
теха» просит правительство установить 
приоритет коксующегося угля перед 
энергетическим при транспортиров
ке по железной дороге в сторону портов 
Дальнего Востока. Аргументы компа
нии состоят в том, что добывать и пере
возить коксующийся уголь выгоднее 
и для бюджета, и для ОАО РЖД. По мне
нию аналитиков, потесниться придет
ся небольшим игрокам, у которых нет 
 собственных портовых мощностей.

Угольный холдинг Альберта Авдоляна 
и «Ростеха» просит преференций для пере-
возок своего угля. «Эльгауголь» (владельцем 
является «А-Проперти» Альбера Авдоляна, 
в марте объявлено, что 5% в Эльге покупает 
«Ростех») попросила вице-премьера Алексан-
дра Новака поддержать установление прио-
ритета коксующегося угля перед энергети-
ческим при перевозке по железной дороге 
в сторону портов Дальнего Востока, сообща-
ют источники „Ъ“, знакомые с предложением 
компании. В Минэнерго и компании коммен-
тариев не дали, представитель господина Но-
вака подтвердил „Ъ“, что обращение поступи-
ло и находится в проработке.

Компания, которая в 2020 году стала вла-
дельцем Эльгинского месторождения угля 
с запасами в 2,2 млрд тонн, имеет масштаб-
ные планы по его развитию. В прошлом году 
добыча на Эльге выросла с 4,3 млн тонн до 
12 млн тонн, к 2023 должна увеличиться до 
45 млн тонн. В этом году планируется отгру-
зить 15 млн тонн. «А-Проперти» также наме-
рена стать партнером «Ростеха» в Огоджин-
ском угольном проекте, где планируется 
увеличить добычу с 1 млн тонн до 10 млн уже 
к 2023 году. Сегодня эльгинский и огоджин-
ский уголь отгружаются на экспорт через пор-

ты в Ванино и Владивостоке, также часть объ-
емов планируется переваливать в порту Вера.

«Эльгауголь», рассказывают источники 
„Ъ“, аргументирует необходимость приорите-
та коксующегося угля перед энергетическим 
тем, что его добыча и перевозка более выгод-
ны. Во-первых, на него выше ставка НДПИ, 
во-вторых, для ОАО РЖД перевозка на восток 
на 8% дороже. По мнению компании, такое ре-
шение также позволит устранить риск нару-
шения законодательства ВТО за счет отказа от 

субсидирования железнодорожных перево-
зок из центральных регионов России.

Сейчас на рассмотрении находится про-
ект поправок к законодательству, которые 
уже предусматривают приоритет коксую-
щихся углей перед энергетическими (см. „Ъ“ 
от 19 марта). Если он будет принят в поданном 
Минтрансом виде, первым в порядке прио-
ритетов, опережая нефть, зерно и контейне-
ры, на восток будет ехать уголь с трехлетними 
договорами на условиях невозвратной пре-

доплаты и ship-or-pay. Предполагается, что их 
заключение начнется с крупных грузоотпра-
вителей Кузбасса.

Коксующийся уголь, не охваченный та-
кими договорами, будет ехать на экспорт до 
энергетического угля, но по предпоследней 
категории приоритетности, причем грузоот-
правителям Восточной Сибири и Дальнего 
Востока дадут преимущественное право.

В 2020 году в порты Дальнего Востока было 
отправлено 93 млн тонн каменного угля. Если 
Эльга вывезет все намеченные на 2021 год 
15 млн тонн в порты, на нее придется около 
одной шестой части всей пропускной способ-
ности на направлении.

Основным регионом-грузоотправителем 
в 2020 году тут был Кузбасс (50 млн тонн), а сре-
ди компаний, по данным ОАО РЖД за 2019 год, 
лидировали «СУЭК-Кузбасс» (8,5 млн тонн), 
«Кузбассразрезуголь» (7 млн тонн), Кузбасская 
топливная компания (5 млн тонн), «Распад-
ская угольная компания» Evraz (4,9 млн тонн), 
«СДС-Уголь» (4,4 млн тонн).

Максим Худалов из АКРА считает, что в слу-
чае установления приоритета пострадают 
в первую очередь небольшие поставщики 
энергетического угля. Крупные компании — 
СУЭК и «Кузбассразрезуголь» — имеют доступ 
к собственным портам, поэтому, говорит экс-
перт, у транспортников есть понимание, что 
их продукция будет быстрее проходить по же-
лезнодорожной сети и не задержится в портах 
из-за проблем с разгрузкой. Мелким же произ-
водителям, отмечает эксперт, «придется под-
винуться, так как дороге интересней прово-
зить коксующийся уголь, транспортировка 
которого дороже».

Евгений Зайнуллин,  
Наталья Скорлыгина,  
Дмитрий Козлов
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Москва внезапно решила сделать 
ставку на развитие гастрономическо-
го туризма. По крайней мере об этом 
говорится к подготовленной для жур-
налистов презентации городского 
комитета по туризму и АНО «Проект-
ный офис развития туризма и госте-
приимства Москвы». Поможет в этом 
ресторанной отрасли, по мнению мэ-
рии, появление в этом году в Москве 
гида Michelin.

С одной стороны, идея может вы-
глядеть логичной. Согласно исследо-
ванию Business Wire, в мире средне-
годовой темп прироста кулинарного 
туризма в 2019–2023 годах составит 
9%, а его объем превысит $82 млрд. 
Но говорить о том, что туристы мас-
сово путешествуют с гастрономиче-
скими целями, не приходится. Ген-
директор туроператора «Дельфин» 
Сергей Ромашкин говорит, что доля 
таких туристов в России, как оте-
чественных, так и иностранных не 
 превышает 1%.

Хотя эта проблема не основная. 
Возможностей заинтересовать по-
тенциальных гурманов у россий-
ской столицы немного. Кулинар-
ный туризм предполагает прежде 
всего знакомство с национальны-
ми блюдами и продуктами опреде-
ленной местности, которые кажутся 
уникальными. Секрет успеха — на-
личие у путешественников устойчи-
вой ассоциации.

Но если у Парижа есть луковый 
суп, у Будапешта — гуляш, у Рима — 
пицца, у Вильнюса — цеппелины, то 
Москве с кулинарными брендами 
не слишком повезло. Ассоциаций, 
помимо салата «Столичный», одно-
именной водки и шоколадки «Ален-
ка», практически не возникает.

Попытку искусственно разбавить 
этот скорбный ряд мэрия уже пред-
принимала в 2015 году, назначив ку-
линарным символом столицы при-
торный торт «Москва», который 
поначалу появился в бюджетных 
кофейнях, но и там сейчас встреча-
ется все реже. Позже за дело взялись 
рестораторы, активно предлагая 
меню из российских морских де-
ликатесов. Получилось чуть лучше, 
но с точки зрения бренда неубеди-
тельно: расположенная на прилич-
ном удалении от морского берега 
Москва с крабами ассоциируется 
мало. Прагматичнее в этом вопро-
се оказался Петербург, сделав став-
ку на чуть ли не столь же знамени-
тую корюшку.

Эксперты на рынке общепита 
давно называют пиццу и суши «рус-
скими народными блюдами» — в до-
ставке они формируют не менее 60–
70% заказов. К ним же еще в начале 
2000-х годов апеллировал Виктор Пе-
левин: именно роллы лениво и ис-
ключительно вилкой ел герой его 
романа «Числа» Степа, когда в кафе 
на Пушкинской площади обсуждал 
с англичанкой Мюс исконные нача-
ла русской души.

Самым простым вариантом для 
городских властей в этом контексте 
было бы смириться, сделав ставку на 
традиционные туристические сим-
волы Москвы — музеи и галереи, за 
посещение многих из которых инту-
ристы по-прежнему платят по специ-
альному тарифу.

Блокничейные деньги
Российские инвесторы теряют интерес к технологии

Российские компании в 2020 
году показали намного мень
шую заинтересованность в ин
вестициях в блокчейн, чем два 
года назад, показал опрос Dell 
Technologies. После того как об
щая эйфория прошла, бизнес 
понял, что вложения слишком 
велики, а области применения 
ограниченны, говорят экспер
ты. Впрочем, на глобальном 
рынке технология остается 
 востребованной, о чем говорит 
появление стартапов с оценкой 
выше $1 млрд, утверждают сто
ронники блокчейна.

Интерес российских компаний 
к вложениям в блокчейн в 2020 году 
оказался втрое ниже, чем в 2018 
году, свидетельствуют результаты 
исследования американской Dell 
Technologies. В 2018 году о планах 
инвестировать в применение тех-
нологии в ближайшие один-три 
года заявляли 30% опрошенных 
компаний, в 2020 году — уже только 
9%. Среди иностранных респонден-
тов доля таких компаний оказалась 
выше — 15%. Зато растет инвестици-
онная привлекательность других 

цифровых технологий в России, на-
пример алгоритмов искусственно-
го интеллекта, коммерческой и про-
мышленной робототехники.

• В опросе Dell Technologies участ
вовали 200 компаний из России 
и 4,3 тыс.— по миру, в том числе 
из технологической, нефтегазовой 
отраслей, сферы телекоммуника
ций, медикобиологического секто
ра, здравоохранения, страхования 
и финансовых услуг.
Интерес к блокчейну снизился 

не только в коммерческом секторе, 
но и у государства. Об этом косвен-
но говорит то, что в 2019 году плани-

ровалось потратить на развитие тех-
нологии 78,3 млрд руб. до 2024 года 
(цифра упоминалась в профильной 
«дорожной карте», подготовленной 
«Ростехом»), а в последней редакции 
объем урезан до 15,7 млрд руб., из 
которых федеральный бюджет вы-
делит 10,1 млрд руб., внебюджетные 
источники — 5,6 млрд руб.

Крупные, но единичные проек-
ты по применению блокчейна со-
храняются, например, в энергети-
ке. Так, принадлежащая Москве 
Объединенная энергетическая 
компания ранее объявила закуп-
ку на 500 млн руб. на разработку 

своей блокчейн-платформы, кото-
рая упростит взаиморасчеты меж-
ду участниками розничного рын-
ка электрической энергии, а также 
позволит детально следить за рас-
ходом электроэнергии (см. „Ъ“ от 20 
февраля). По состоянию на 23 марта 
тендер еще не разыгран.

Охлаждение массового интере-
са к инвестициям в блокчейн экс-
перты называют логичным. Блок-
чейн как технология построения 
распределенных реестров на рос-
сийском рынке прошла стадию эй-
фории, поясняет директор техноло-
гической практики КПМГ в России 
и СНГ Сергей Вихарев. По его сло-
вам, отрасли применения техноло-
гии «очень ограниченны», а вложе-
ния требуются существенные.

К 2020 году все «случайные» жела-
ющие инвестировать в технологию 
отсеялись, и пришло понимание, 
что технология применима далеко 
не для всех предприятий, соглаша-
ется интернет-омбудсмен Дмитрий 
Мариничев. «Блокчейн может быть 
продуктивен в таких сферах, как 
платежные системы, банки, а также 
в крупных корпорациях, ускоряя 

документооборот и принятие ре-
шений»,— полагает эксперт. Сейчас 
коммерческое использование тех-
нологии развивается в таких облас-
тях, как цепочки поставок или пла-
тежи, уточняет директор практики 
ИТ-консалтинга PwC в России Дмит-
рий Шепелявый.

Руководитель направления In-
dustry X Accenture в России Антон 
Епишев объясняет тенденцию осо-
бенностями именно российского 
бизнеса, для которого больше ха-
рактерно планирование на корот-
кий период, поэтому многие ком-
пании не готовы инвестировать на 
долгий срок.

Впрочем, основатель посвящен-
ного новостям в сфере блокчейна 
Telegram-канала BlockchainRF Ани 
Асланян не согласна с выводами 
Dell и мнением аналитиков. По ее 
словам, технология «созрела», а на 
глобальном рынке сейчас появля-
ется все больше стартапов с капита-
лизацией выше $1 млрд, например 
Chainalysis и Bitfury.

Никита Королев,  
Анастасия Гаврилюк,  
Юлия Степанова

Фуршет во время чумы
Спрос на кейтеринг начал восстанавливаться

Постепенное возвращение 
 работников в офисы и про
ведение деловых мероприя
тий в офлайне позитивно отра
зились на рынке кейтеринга. 
 Отраслевые компании заме
тили восстановление спро
са. При этом участники рынка 
наблюдают изменение пот
ребительской парадигмы — 
характерная для крупных де
ловых мероприятий услуга 
«под ключ» до сих пор прино
сит не более 30% прошлых до
ходов. В то же время растет ко
личество заказов на частные 
мероприятия без обслужива
ния, что было нехарактерно 
в эпоху до начала пандемии. 

О том, что показатели рынка 
кейтеринга начали приближаться 
к докризисному уровню, „Ъ“ сооб-
щили несколько его участников. 
У сервиса по доставке еды в офисы 
и на мероприятия Catery в первые 

20 дней марта выручка увеличи-
лась на 48% год к году и на 8% от-
носительно первых 20 дней фев-
раля 2020 года. В прошлом году 
во время локдауна падение обо-
ротов достигало 90%, продолжают 
там. Представитель «Азбуки вкуса» 
рассказывает, что с декабря 2020 
года по март 2021 года кейтерин-
говая служба сети смогла достичь 
оборотов позапрошлого года, но за 
время кризиса существенно изме-
нилась структура спроса. Теперь 
значительную часть в выручке за-
нимают b2c-продажи — доставка 
готовых фуршетных закусок без 
обслуживания для частных меро-
приятий, объясняет представитель 
ритейлера. Количество таких зака-
зов в сети выросло втрое по срав-
нению с аналогичным периодом 
2019 года. 

О возвращении интереса к фор-
мату доставки готовых наборов для 
праздников дома или в офисе го-

ворят и в сети кафе Prime (входит 
в Novikov Group). Компания работа-
ет в сегменте с конца 2020 года, их 
сервисом пользуются для органи-
зации дней рождения, праздников 
и кофе-брейков. При этом прода-
жи на 23 Февраля и 8 Марта в четы-
ре-пять раз превысили новогодние, 
рассказывают там. 

В Catery наблюдали рост коли-
чества заказов на 400% к обычным 
дням перед гендерными праздни-
ками. В Prime полагают, что это свя-
зано с возвращением сотрудников 
в офисы: «Мы видим, что на полно-
ценный корпоратив компании еще 
не готовы, но в офисах уже начали 
отмечать различные праздники». 
Представитель сети «Хлеб насущ-
ный» Алексей Панов наблюдает 
рост интереса к кейтерингу, однако 
про докризисные показатели гово-
рить еще рано.

По оценкам «Азбуки вкуса», услу-
га мероприятий «под ключ» только 

начала восстанавливаться, спрос 
пока не превышает 30% от докри-
зисных показателей. Однако в по-
следние дни ритейлер активно по-
лучает такие запросы на апрель, 
май и июнь. 

Деловые мероприятия, зани-
мающие существенную долю 
в доходах кейтеринга, уже нача-
ли восстанавливаться в офлайн-ре-
жиме, указывает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров: «В ближайшее время 
стартует крупнейший в Европе 
DIY-форум „Мосбилд“, подтверди-
лось проведение Петербургского 
международного экономического 
форума». 

Впрочем, даже при благопри-
ятной эпидемиологической обста-
новке, полного восстановления на 
рынке кейтеринга господин Бур-
мистров ожидает к осени — после 
того как сотрудники госкорпора-
ций и международных компаний 

начнут возвращаться на свои рабо-
чие места. Алексей Панов также по-
лагает, что спрос на кейтеринг окон-
чательно восстановится после того, 
как в офисы вернется больше лю-
дей. По оценкам Cushman & Wake-
field, формат полностью удаленной 
работы в 2021 году сохраняют до 8% 
сотрудников. Гибридный формат, 
при котором служащий проводит 
в офисе два-три дня в неделю, сохра-
нит 31% (см. „Ъ“ от 19 марта).

Апробирующая формат фурше-
тов сеть «Вкусвилл» ожидает даль-
нейшего всплеска интереса к кейте-
рингу этой весной. Господин Панов 
предупреждает, что май традицион-
но полурабочий месяц из-за празд-
ников, поэтому не стоит возлагать 
на это время серьезных ожиданий. 
В связи с этим «Вкусвилл» рассчиты-
вает предлагать потребителям вари-
анты кейтеринга на природе, уточ-
няют в компании.

Никита Щуренков
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Александра 
Мерцалова

В КАКИЕ ЦИФРОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ ИНВЕСТИРУЮТ РОССИЙСКИЕ КОМПАНИИ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Курс доллара на российском 
рынке после полуторамесячно-
го перерыва превысил 76 руб./$. 
Курс евро приближался 
к 91 руб./€. За пять дней ведущие 
мировые валюты подорожали 
на 3,2–3,5 руб. Заметное ослабле-
ние рубля происходит на фоне 
роста санкционного давления 
и падения цен на нефть, кото-
рые в условиях расширения ка-
рантина в Европе вернулись 
к уровню $60 за баррель. Участ-
ники рынка считают, что в бли-
жайшие дни курс доллара мо-
жет достигнуть 78 руб./$, а курс 
евро преодолеть 91 руб./€.

Курс доллара на торгах Москов-
ской биржи 23 марта поднялся выше 
76 руб./$. В ходе основной сессии 
он достигал 76,34 руб./$, максималь-
ного значения с 3 февраля. По ито-
гам сессии курс закрылся на отмет-
ке 76,05 руб./$, что на 1,11 руб. выше 
закрытия понедельника. Курс евро 
во вторник поднимался до максиму-
ма с 23 февраля — 90,78 руб./€, а по 
итогам дня закрылся возле отметки 
90,3 руб./€, прибавив за день 87 коп. 
Уверенный рост иностранных валют 
продолжается пятый день, и за это 
время их курсы выросли соответст-
венно на 3,2 руб. и 3,45 руб.

Основной причиной распрода-
жи рублевых активов стало ухуд-
шение внешнего геополитическо-
го фона, начавшееся в прошлую 
среду с резких заявлений прези-
дента США Джо Байдена в интер-
вью телеканалу ABC в отношении 
России и лично российского пре-
зидента, в том числе в организа-
ции вмешательства в прошедшие 
выборы в США, и угрозы жестких 
санкций. Российские власти стали 
активно готовиться к самым жест-
ким ограничениям, в частности, 
возможному запрету покупок суве-
ренного долга американскими ин-
весторами, отключению от систе-
мы финансовых сообщений SWIFT. 
«Градус напряжения растет, соответ-

ственно, неопределенность для ин-
весторов тоже нарастает, поэтому 
они предпочитают сократить пози-
ции в рубле»,— отмечает директор 
департамента операций на финан-
совых рынках банка «Русский стан-
дарт» Максим Тимошенко. «Проис-
шедшее в понедельник в Турции 
продемонстрировало, насколько 
сильным может быть движение ва-
люты при разочаровании инвес-
торов»,— отмечает глава аналити-
ческого управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев. После уволь-
нения главы ЦБ Турции курс долла-
ра в стране взлетел более чем на 13% 
(см «Ъ-Онлайн» от 22 марта).

В связи с тем, что новые санкции 
могут затронуть российский гос-
долг, в числе наиболее пострадав-
ших оказались ОФЗ. Во вторник, 
по данным Reuters, наиболее су-
щественно в пределах 0,2–0,3 про-
центного пункта (п. п.) выросла 
доходность среднесрочных ОФЗ, 
достигнув 5,9–6,9% годовых. До-
ходность долгосрочных гособлига-
ций выросла на 0,1–0,2 п. п., до 7,1–
7,65% годовых. Суммарный объем 
торгов превысил 60   млрд руб., что 
в 1,5–2 раза выше среднедневного 
показателя. По словам инвестици-
онного стратега «Арикапитала» Сер-
гея Суверова, рынок рублевого су-
веренного долга пережил «черный 
вторник». «Нерезиденты довольно 
активно продавали ОФЗ как из-за 
угрозы санкций, так и в свете об-
щего рыночного негатива на разви-

вающихся рынках»,— отмечает он. 
На этом фоне Минфин даже отме-
нил аукционы по продаже ОФЗ.

Повышенная нервозность меж-
дународных инвесторов связана 
и с опасениями третьей волны за-
болеваемости коронавирусом в Ев-
ропе. Во вторник канцлер Германии 
Ангела Меркель объявила о продле-
нии карантинных мер в стране до 18 
апреля. На прошлой неделе Фран-
ция ввела четырехнедельный каран-
тин в Париже и нескольких других 
регионах. «Ситуация с коронавиру-
сом ухудшилась и в других регионах 
мира. Из-за этого более чем на 4% упа-
ла цена на нефть Brent, которая уве-
ренно движется к $60 за баррель»,— 
отмечает господин Суверов.

В этих условиях участники рынка 
ожидают роста волатильности наци-
ональной валюты. По мнению Мак-
сима Тимошенко, курс доллара мо-
жет вырасти до 78 руб./$, курс евро 
превысить 91 руб./€. По мнению Вла-
димира Евстифеева, если санкции 
не затронут ОФЗ, курс доллара может 
скорректироваться до 73–74 руб./$, 
если цены на нефть останутся выше 
$60 за баррель. «В случае введения 
санкций на внутренний долг курс 
доллара на российском рынке мо-
жет достигнуть 83 руб./$ с последую-
щей коррекцией, масштаб которой 
будет зависеть от успешности реали-
зации финансовыми властями меха-
низмов амортизации удара»,— отме-
чает господин Евстифеев.

Виталий Гайдаев

Рубль попал  
под ожидание санкций
Инвесторы сбрасывают  
геополитическое напряжение

Банк России планирует пере-
дать крупнейшим банкам функ-
цию снабжения наличными 
деньгами банки помельче. Это 
будет способствовать повыше-
нию скорости оборачиваемо-
сти денежных средств и, в ко-
нечном счете, сокращению за-
трат на фондирование. Однако 
другие банки опасаются, что та-
ким образом лидеры рынка по-
лучат конфиденциальную ин-
формацию об их бизнесе в ре-
гионах. Кроме того, участни-
ки рынка считают, что ныне 
бесплатная услуга со временем 
со временем станет платной.

Во вторник, 23 марта Банк России 
опубликовал Основные направле-
ния развития наличного денежного 
обращения на 2021–2025 годы. Зам-
пред ЦБ Михаил Алексеев сообщил, 
что в ближайшие пять лет регулятор 
будет оптимизировать оборот на-
личных в партнерстве с коммерче-
скими банками, некоторым из них 
будут переданы на хранение налич-
ные, принадлежащие ЦБ.

В документе отмечается, что 
практика работы кредитных орга-
низаций с наличными деньгами, 
принадлежащими Банку России, 
предполагает выделение в кассо-
вых подразделениях банков отдель-
ных специальных кладовых. К тако-
му сотрудничеству будут допущены 
только самые надежные банки. В до-
кументе говорится, что начиная 
с 2021 года подать заявку на учас-
тие в программе могут кредитные 
организации с капиталом не менее 
130   млрд руб. Также банк-участник 
программы должен принадлежать 
ко второй квалификационной груп-
пе по степени финансовой устойчи-
вости и выше или иметь кредитный 
рейтинг не ниже АА(RU) (АКРА) или 
ruAA («Эксперт РА»). В 2021–2025 го-
дах предполагается обеспечить пе-
редачу наличных денег, принадле-

жащих Банку России, не менее чем 
в 60 кассовых подразделений кре-
дитных организаций.

В настоящее время четыре кас-
сово-инкассаторских центра Сбер-
банка работают по технологии хра-
нения денежной наличности ЦБ. 
Это потребовало доработок, уста-
новки необходимых технических 
и программных средств. Однако 
такая технология позволяет повы-
сить скорость оборачиваемости де-
нежных средств, в результате чего 
стало возможным сократить затра-
ты на фондирование, отметили 
в банке. В ВТБ сообщили, что гото-

вы участвовать в новом проекте Бан-
ка России. «По предварительным 
оценкам, нам удастся обеспечить 
экономию расходов на фондирова-
ние и перевозку денег между ВТБ 
и Банком России, что в результате 
приведет к совокупному снижению 
затрат на налично-денежное обра-
щение»,— считают в банке.

Как считает младший директор 
по банковским рейтингам «Экс-
перт РА» Вячеслав Путиловский, 
передача ЦБ функции снабжения 
наличными на аутсорсинг в упол-
номоченные банки позволит ему 
сократить затраты на свою инфра-
структуру в регионах, а для отдель-
ных банков, имеющих развитую 
инкассаторскую службу и сеть под-
готовленных хранилищ, это может 

стать дополнительным сегментом 
бизнеса. «Скорее всего, этот формат 
будет востребован в „миллионни-
ках“, исключая Москву и Санкт-Пе-
тербург, а также в средних и неболь-
ших городах»,— считает он.

Именно превращения этой услу-
ги в бизнес опасаются банкиры. 
По словам собеседников „Ъ“ в ряде 
банков, им уже рекомендовали за-
ключать договоры с крупнейшими 
игроками на кассовое обслужива-
ние, потому что рассчетно-кассовые 
центры (РКЦ) Банка России плани-
руется сокращать. Очевидно, это 
будет одним из элементов объяв-
ленной регулятором «оптимиза-
ции затрат на основе развития тех-
нической инфраструктуры, а также 
формирования партнерских отно-
шений с банками», указывает один 
из банкиров.

Банки в этой ситуации волну-
ют не столько потенциальные про-
блемы с наличностью, сколько пе-
редача конкурентам информации, 
составляющей коммерческую тай-
ну. «Им будет доступна вся инфор-
мация о нашей потребности в на-
личных средствах по всей стране 
по дням. Исходя из этих данных они 
смогут делать выводы об успешно-
сти нашей работы в том или ином 
регионе, приходить в них и за-
бирать бизнес»,— отметил пред-
ставитель крупного банка. Кроме 
того, сегодня получение наличных 
от Банка России для кредитных 
организаций бесплатно. Предпо-
лагается, что коммерческие бан-
ки-участники проекта также будут 
предоставлять эту услугу бесплат-
но. Но некоторые участники рын-
ка высказали опасение, что спустя 
какое-то время за этот сервис или 
какие-то опции будет введена пла-
та, например, при пересчете купюр 
или заказе определенного набора 
номиналов.

Максим Буйлов

ЦБ обналичит банки
Деньги регулятора дадут подержать  
самым надежным

Банк России обсуждает с Мос-
ковской биржей механизм пре-
дупреждения атак на низколик-
видные акции со стороны част-
ных инвесторов, которые уже 
опробовали в России американ-
ский опыт скоординирован-
ных действий через социаль-
ные сети. В частности, предла-
гается временно переводить та-
кие акции в список, доступный 
только для квалифицирован-
ных инвесторов. Мнения броке-
ров разделились — некоторые 
считают идеи здравой, некото-
рые — бесполезной. 

Первый зампред ЦБ Сергей Шве-
цов в ходе международного финан-
сового форума НФА сообщил, что 
регулятор обсуждает с Московской 
биржей механизмы снижения ри-
сков атак на акции низколиквид-
ных компаний со стороны частных 
инвесторов в результате сговора 
в социальных сетях и других плат-
формах. Одна из инициатив, по сло-
вам топ-менеджера, это временный 
перевод таких бумаг в список до-
ступных только «для квалифици-
рованных инвесторов». Неквали-
фицированные инвесторы, когда 
цены вернутся на справедливый 
уровень, «просто потеряют деньги», 
а квалинвесторы «такой ерундой за-
ниматься не будут», считает первый 
зампред ЦБ.

• ЦБ в начале марта впервые опера-
тивно отреагировал на попытки 
манипулирования рынком акций 
(см. „Ъ“ от 10 марта). Были заблоки-
рованы брокерские счета более 
60 физических лиц, которые через 
сеть Telegram пытались совершить 
скоординированные действия по не-
рыночному ценообразованию акций 
компании «Россети Юг». В начале ны-
нешнего года на фондовом рынке 
США произошел аномальный взлет 
котировок акций отдельных компа-
ний на фоне действий группы 

WallStreetBets, насчитывающей бо-
лее 6 млн участников, на онлайн-
платформе Reddit.
Как сообщил „Ъ“ представи-

тель ЦБ, вопрос прорабатывается 
и временный перевод бумаг в спи-
сок «только для квалов» — один из 
инструментов для сглаживания не-
рыночной волатильности и защиты 
целостности рынка, для его использо-
вания потребуется изменение норма-
тивной базы. На сегодняшний день 
на Московской бирже действуют ме-
ханизмы по ограничению существен-
ного изменения цен. В частности, по 
неликвидным акциям предельное 
дневное изменение цены может быть 
ограничено (в пределах 40%). Для ак-
ций из индекса биржи предусмотре-
ны дискретные аукционы.

В ситуации, выявленной ЦБ 
в начале марта, по акциям была ано-
мально большая ликвидность, но 
цена изменилась лишь на 6,6%. Та-
ким образом, в подобных случаях 
стоит вопрос их выявления. Пред-
ставитель ЦБ сообщил „Ъ“, что созда-
вать дополнительные к имеющимся 
алгоритмам системы мониторинга 
на бирже нет необходимости. Пред-
ставитель биржи сообщил, что идет 

постоянное обсуждение с регулято-
ром и участниками рынка различ-
ных механизмов защиты интересов 
инвесторов.

Как сообщили „Ъ“ несколько 
источников на рынке, в рамках ко-
митета по фондовому рынку Москов-
ской биржи инициатива о переводе 
бумаг в список доступных только 
квалинвесторам не обсуждалась. Но 
вопрос об ограничении дестабили-
зации цен по низколивидным ак-
циям рассматривался на заседании 
комитета пару недель назад. В част-
ности, была поддержана идея вве-
дения стабилизирующих аукцио-
нов, длительность которых составит 
10 минут. Также планировалось из-
учить отклонения цен на низко-
ликвидные акции в марте 2020 года 
и представить предложения для за-
пуска таких аукционов.

Брокеры по-разному оценили 
инициативу ЦБ. Руководитель де-
партамента интернет-брокера «БКС 
Мир инвестиций» Игорь Пимонов 
не считает ее эффективной, посколь-
ку быстро осуществить перевод не-
возможно. Более эффективным, по 
его мнению, стала бы приостанов-
ка торгов внутри дня при каких-то 
определенных высоких значениях 
отклонения от индекса с проведе-
нием аукциона и последующим воз-
обновлением торгов. Инвестицион-
ный консультант «Финама» Сергей 
Хандохин считает, что временный 
перевод подобных бумаг в список 
для квалифицированных инвесто-
ров является неплохим первым ша-
гом, многие квалифицированные 
инвесторы осознают риск инвести-
рования в подобные акции. Также, 
по его словам, биржа в лице клирин-
гового центра может применить до-
полнительные рестрикции, такие 
как ограничение открытия маржи-
нальных позиций по подобным фи-
нансовым инструментам.

Полина Смородская

Акции защитят от инвесторов
ЦБ и Мосбиржа поборются с манипулированием

16 триллионов 
рублей
может достигнуть  
объем наличных денег 
в обращении к началу 
2026 года

У нас нет эффекта хедж-
фондов, и поэтому сделать 

то, что было в США, 
гораздо, гораздо сложнее

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ, о попытках частных 
лиц разогнать цены на акции, 23 марта
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Лидер страхового рынка СО-
ГАЗ, крупнейшими акционе-
рами которого являются «Газ-
пром» и семья Юрия Коваль-
чука, купил 6,25% СИБУРа у его 
основного владельца Леони-
да Михельсона. Сумма и цели 
сделки не раскрываются — по 
оценкам аналитиков, пакет 
мог стоить более $1 млрд. По 
мнению источников „Ъ“, эта 
сделка — финансовая инвести-
ция акционеров СОГАЗа, кото-
рые рассчитывают на высокие 
дивиденды СИБУРа после пере-
смотра дивидендной полити-
ки и на фоне запуска ключево-
го проекта компании «Запсиб-
нефтехим».

Основной акционер СИБУРа Ле-
онид Михельсон 16 марта продал 
6,25% компании страховому гиган-
ту СОГАЗ, следует из раскрытия ин-
формации нефтехимической ком-
пании. В результате пакет господина 
Михельсона сократился до 42,23%, 
он остался крупнейшим акционе-
ром. Пакеты остальных акционе-
ров — Геннадия Тимченко (17%), 
менеджмента компании (14,5%), 
а также китайских Sinopec (10%) 
и Фонда Шелкового пути (10%) — 
остались без изменений.

Сумма сделки не раскрывается. 
Компания не торгуется на бирже. 
Последняя крупная сделка с акци-

ями СИБУРа, в рамках которой рас-
крывалась цена, произошла в кон-
це 2015 года — тогда свой пакет в 10% 
приобрела Sinopec за $1,34 млрд. Та-
ким образом, вся компания была 
оценена в $13,4 млрд. Исходя из этой 
оценки пакет мог обойтись СОГАЗу 
в $837,5 млн. С 2015 года компания 
запустила на полную мощность свой 
флагманский проект «Запсибнефте-
хим» и увеличила дивиденды. Так что 
Александр Собко из Rupec оценива-
ет текущую стоимость СИБУРа более 
чем в $20 млрд с учетом финансовых 
показателей четвертого квартала, 
принятых допущений по мультипли-

каторам и недавнего выхода на пол-
ную мощность «Запсибнефтехима».

Основными акционерами СО-
ГАЗа с долей в 32,3% являются ООО 
«Аквила» (половина этой компании 
принадлежит основному акционе-
ру банка «Россия» Юрию Ковальчуку 
и членам его семьи), «Газпром» (21,2%), 
а также «Акцепт» дальнего родствен-
ника Владимира Путина Михаила 
Шеломова (12,47%). Кроме того, 16,5% 
у «СГ-Инвест», которое принадлежит 
бывшим и нынешним топ-менедже-
рам СОГАЗа, крупнейший владелец 
с долей в 40% — бывший советник 
президента РФ Антон Устинов. Еще 
10% в СОГАЗе владеет ВТБ.

СИБУР, СОГАЗ и НОВАТЭК (основ-
ной бизнес Леонида Михельсона) 
воздержались от дополнительных 
комментариев по сделке.

Большинство собеседников „Ъ“ 
полагают, что речь идет о чисто фи-
нансовой инвестиции со стороны ак-
ционеров СОГАЗа. Так, 10 марта совет 
директоров СИБУРа изменил диви-
дендную политику, подняв уровень 
минимальных выплат акционерам 
с 35% до 50% от скорректированной 
чистой прибыли по МСФО. Приме-
няться новый подход будет с 1 июля 
2020 года. Такой шаг в компании 
объясняли ростом денежного пото-
ка и снижением долговой нагрузки 
на фоне наращивания объемов вы-
пуска нефтехимической продукции 

с высокой добавленной стоимостью 
за счет выхода «Запсибнефтехима» на 
полную мощность в конце 2020 года. 
По итогам 2020 года СИБУР может вы-
платить 28,7 млрд руб. дивидендов 
(из расчета 13,17 руб. на акцию).

Один из собеседников „Ъ“ напом-
нил о похожей истории 2014 года. 
Тогда один из топ-менеджеров СИ-
БУРа Кирилл Шамалов — в тот мо-
мент, по официально не подтвер-
жденной информации, он являлся 
мужем одной из дочерей президен-
та Владимира Путина — купил у Ген-
надия Тимченко 17% СИБУРа, увели-
чив свой пакет в компании до 21,3%. 
После развода в 2017 году топ-менед-
жер продал эти 17% акций Леониду 
Михельсону и Геннадию Тимченко, 
цена сделки тогда не сообщалась.

Все источники „Ъ“ считают, что 
наращивать свой пакет СОГАЗ не бу-
дет. Страховщик теоретически мо-
жет продать свои акции в ходе IPO 
СИБУРа, о котором менеджмент 
компании говорит годами. В февра-
ле управляющий директор по эко-
номике и финансам СИБУРа Питер 
О’Брайен отмечал, что IPO может 
произойти ближе к моменту запуска 
Амурского газохимического ком-
плекса (ожидается в 2024–2025 го-
дах). По мнению Александра Собко, 
сделка с СОГАЗом не является при-
знаком близкого размещения.

Ольга Мордюшенко

СОГАЗ заработает на нефтехимии
Страховая компания купила 6,25% в СИБУРе

В «Росатоме» отказались от ком-
ментариев. В Минпромторге на мо-
мент публикации не предоставили 
комментарий. Контракт на строи-
тельство атомных ледоколов «Си-
бирь» и «Урал» за 84,4 млрд руб. был 
подписан в 2014 году, деньги выде-
лил бюджет. Ледоколы считаются 
первым и вторым в серии, строитель-
ство головной «Арктики» началось 
в августе 2012 года, а сроки ее сдачи 
неоднократно переносились. Изна-
чально «Арктику» должны были сдать 
в 2017 году, а «Сибирь» и «Урал» — 
в 2019 и 2020 годах соответственно. 
Но в итоге по решению президента 
РФ сроки были перенесены на два 
года. Головной ледокол удалось сдать 
лишь 21 октября 2020 года, в авгу-
сте 2021 года запланирована замена 
вышедшего из строя гребного элек-
тродвигателя (см. „Ъ“ от 15 июня 2020 
года). Помимо этих атомных ледоко-
лов в августе 2019 года ОСК подписа-
ла контракт еще на два однотипных 
судна — «Якутия» и «Чукотка».

О том, что Балтзавод не укладыва-
ется в сроки сдачи «Сибири», источ-
ники „Ъ“ говорили еще в 2020 году, 
однако это опровергал в интервью 
глава ОСК Алексей Рахманов (см. „Ъ“ 
от 22 декабря 2020 года). При этом он 
отмечал, что существует проблема 
с электромонтажом и работой под-
рядчика — компанией СНЭМА. Как 
отмечают в ОСК, опасений относи-
тельно срыва сроков со сдачей «Ура-
ла» «не наблюдается». «Положитель-
но сказывается то, что на стапеле мы 

смонтировали очень большой объем 
оборудования, хотя срыв сроков ПТУ 
также сказывается, но сейчас они за-
гружены, и активно ведутся работы 
в турбинном отсеке»,— заключили 
в корпорации.

Источники „Ъ“ рассказывают, что 
завод работает в три смены с тем, что-
бы провести физический пуск ре-
акторов «Сибири» летом, а в ноябре 
выйти в море на ходовые испытания. 
При этом ряд собеседников считают, 
что даже эти сроки выглядят крайне 
оптимистичными, и опасаются, что 
сдача сдвинется на 2022 год.

Глава консультационного центра 
«Гекон» Михаил Григорьев говорит, 
что задержка с вводом «Сибири» до 
декабря некритична. Для работы по 
проектам в Карском море в послед-
ние годы группировка линейных ле-
доколов формируется в декабре—ян-
варе — осенью 2021 года ее составят 
пять атомных и два дизельных ле-
докола, уточняет эксперт. При этом 
в конце летне-осенней навигации 
(октябрь—ноябрь) ледоколы осу-
ществляют единичные проводки су-
дов в восточной части Севморпу-
ти, включая транзитные, добавляет 
он. Вопрос о том, хватит ли ледоко-
лов, зависит от реального роста заво-
за грузов для проектов «Восток ойл» 
(«Роснефть») и Сырадасайского уголь-
ного месторождения (АЕОН), отмеча-
ет господин Григорьев. Если «Аркти-
ка» будет работать после ремонта на 
проектной мощности, то сдача «Сиби-
ри» и в январе может быть приемле-
ма, заключает он.

Анастасия Веденеева

«Сибирь»  
не сразу строилась
с1

Правительство Норвегии хо-
чет запретить сделку по по-
купке «Трансмашхолдингом» 
(ТМХ) местного производите-
ля двигателей Bergen Engines 
у Rolls-Royce. Власти ссылаются 
на закон о безопасности, кото-
рый позволяет блокировать пе-
редачу определенных техноло-
гий зарубежным компаниям. 
Bergen Engines поставляет дви-
гатели для норвежского ВМФ. 
Продавец и покупатель наста-
ивают, что все процедуры про-
ведены корректно, а ТМХ готов 
структурировать сделку так, что-
бы она не подпадала под дейст-
вие этого закона. Теперь, отме-
чают юристы, решение должно 
быть оформлено приказом коро-
ля Норвегии — если это произой-
дет, оспорить его шансов нет.

Норвегия наложит запрет на про-
дажу «Трансмашхолдингу» (ТМХ) 
компании Bergen Engines, входящей 
в Rolls-Royce, по соображениям на-
циональной безопасности. Об этом 
23 марта сообщила, выступая в пар-
ламенте, министр юстиции страны 
Моника Мэланн. «Теперь у нас до-
статочно информации, чтобы сде-
лать вывод о необходимости предо-
твратить продажу компании группе, 
контролируемой из страны, с кото-
рой мы не сотрудничаем в сфере без-
опасности»,— цитирует ее Reuters. 
ТМХ подконтролен Андрею Бока-

реву, Искандару Махмудову, Дмит-
рию Комиссарову и Кириллу Липе, 
20% холдинга принадлежит француз-
ской Alstom.

• 4 февраля ТМХ и Rolls-Royce объяви-
ли о заключении сделки по покупке 
Bergen Engines, в периметр которой 
вошли завод дизельных и газопоршне-
вых среднеоборотных двигателей, 
цех высокоточного литья, ремонт-
ная мастерская и конструкторское 
бюро, а также сеть сервисных цент-
ров в семи странах (см. „Ъ“ от 5 фев-
раля). Сумма сделки составила около 
€150 млн. В ТМХ уточнили, что были 
не единственными претендентами 
на актив. Но в начале марта Норве-
гия приостановила сделку из сообра-
жений безопасности. Завод, в частно-
сти, является поставщиком двига-
телей для ВМФ Норвегии, и эксперты, 
опрошенные „Ъ“, говорили о востребо-
ванности судовых двигателей и на 
рынке РФ. Министр обороны Норве-
гии Эйрик Кристофферсен ранее не 
исключил, что армия должна будет 
расторгнуть все контракты с Bergen 
Engines, если завод купит ТМХ.
Как пояснили в ТМХ, норвежские 

власти решили рассмотреть приме-
нимость к этой сделке закона о без-
опасности, дающего возможность 
блокировать передачу некоторых 
классов технологий зарубежным 
компаниям. «Предполагаемый но-
вый владелец завода, TMH Interna-
tional, неоднократно заявлял о го-

товности на 100% соблюдать местное 
законодательство и следовать тре-
бованиям норвежских регулято-
ров»,— сообщили в ТМХ, добавив, 
что холдинг «разочарован решени-
ем норвежских властей о примене-
нии положений закона о безопас-
ности в отношении приобретения 
Bergen Engines». «ТМХ неоднократно 
заявлял о желании и готовности ис-
кать формы и решения, которые по-
зволили бы вывести сделку из-под 
действия закона, если, по мнению 
властей Норвегии, он все же приме-
няется»,— уточняют в холдинге.

В Rolls-Royce в ответ на заявление 
норвежского правительства сообщи-
ли, что в процессе подготовки сделки 
компания следовала установленно-
му порядку согласования с властями 
и по указанию властей приостано-
вила процесс продажи. В компании 
вновь подтвердили, что намерены 
избавиться от этого бизнеса.

Все зависит от того, каким обра-
зом будет оформлен запрет на за-
ключение сделки, говорит партнер 
юрфирмы «Рустам Курмаев и партне-
ры» Дмитрий Горбунов. Сделку мож-
но было бы заблокировать решени-
ем правительства, говорит он, но 
оно, судя по имеющейся информа-
ции, обратилось к королю. Король 
Норвегии, поясняет господин Горбу-
нов, в отличие от большинства сов-
ременных европейских монархов, 
обладает достаточно широкими пол-

номочиями, в том числе в качестве 
высшего должностного лица испол-
нительной власти. Монарх может из-
дать приказ — документ, обязатель-
ный к исполнению на территории 
Норвегии. Единственный орган, спо-
собный заблокировать такое реше-
ние короля,— это государственный 
совет, говорит Дмитрий Горбунов, но 
формируют его члены правительст-
ва, и раз они сами обратились к ко-
ролю, это маловероятно. «Перспекти-
вы успешного оспаривания приказа 
короля в судах Норвегии стремятся 
к нулю»,— резюмирует он.

Наталья Скорлыгина

Норвегия обездвижит «Трансмашхолдинг»
Власти страны заблокировали покупку Bergen Engines

Европейские производители тяжелых гру-
зовиков значительно сократили долю 
на российском рынке в 2020 году — она 
упала на 8 процентных пунктов до при-
мерно 33%. КамАЗ же смог нарастить долю, 
хотя рынок в целом сократился, по раз-
ным оценкам, на 6–8%. В целом такая ди-
намика свойственна кризисам, но в 2020 
году доля «европейской семерки» про-
изводителей упала гораздо сильнее, чем 
в 2015 году, когда рынок грузовиков рухнул 
в 1,8 раза. Иностранные концерны во вре-
мя пандемии в большей степени пострада-
ли от сложностей с логистикой, отсутствия 
 господдержки и волатильности рубля.

По данным Scania, в 2020 году доля «европей-
ской семерки» на российском рынке грузовиков 
массой свыше 16 тонн упала на 7,7 процентного 
пункта, до 33,5%, рассказали в компании. Данные 
учитывают реализацию Scania, Volvo, Man, Mer-
cedes-Benz, DAF, Iveco, Renault, частично это про-
изведенные в РФ машины. Расчеты основаны на 
данных по регистрациям автомобилей: общий 
рынок в Scania оценили в 53,7 тыс. грузовиков (па-
дение на 8%), продажи «семерки» — в 18 тыс. штук 
(падение на 25%).

Оценки по рынку грузовиков традиционно 
отличаются, в том числе в зависимости от грузо-
подъемности: так, «Автостат» учитывает все гру-
зовые автомобили массой свыше 3,5 тонны, кро-
ме легких коммерческих. По их данным, падение 

составило 7,3%, до 75 тыс. штук. КамАЗ оценивал 
падение рынка машин полной массой свыше 
14 тонн в 6,5%, до 59,4 тыс. штук. Разночтения есть 
и среди европейских производителей тяжелых 
грузовиков (с массой от 16 тонн): по оценкам дру-
гого концерна, продажи упали на 22% по «евро-
пейской семерке», остальных иностранных брен-
дов — на 17%, а рынок в целом — на 6%.

Доля европейских тяжелых грузовиков на рос-
сийском рынке снижается второй год подряд, 
но в 2019 году падение было не таким драматич-
ным, следует из информации Scania: на 3,5 п. п., 
до 41,2%. Ситуация похожа на кризис 2014–2015 
годов. В 2015 году падение составило 6,4 п. п. до 
26,6%, но затем доля начала восстанавливаться 
и в 2017 году увеличилась на 16,2 п. п., до 44,4%, 
вместе с ростом рынка тяжелых грузовиков в 1,7 
раза, до 59,2 тыс. машин.

Собеседники „Ъ“ в автоконцернах называют со-
кращение доли «европейской семерки» в кризис-
ные годы традиционным. С этим согласны и в Ка-
мАЗе, где говорят, что российские производители 
всегда наращивают долю в кризисные годы, так 
как курсы валют нестабильны и потребители не 
спешат покупать дорогую технику. Источники „Ъ“ 
добавляют, что на европейских производителях 
сильнее сказались проблемы с логистикой во вре-
мя пандемии. Также собеседники „Ъ“ указывают 
на неравномерное распределение господдержки, 
которая была значительно увеличена. Кроме того, 
КамАЗ продавал автомобили в рамках госзакупок, 

бюджет которых в 2020 году был увеличен за счет 
будущих лет. «После стабилизации ситуации в эко-
номике господдержка будет сокращена, и рынок 
придет в нормальное состояние»,— говорит один 
из собеседников „Ъ“. В MAN ожидают, что посте-
пенная стабилизация ситуации с коронавирусом 
будет способствовать восстановлению рынка грузо-
виков. Но в DAF считают, что новые локдауны в Ев-
ропе затруднят поставку комплектующих, и «пони-
мают, что спрос в России не будет покрыт».

В КамАЗе, в свою очередь, видят возможности 
наращивать свою долю и за счет качества продукта: 
«В прошлом году КамАЗ вывел на рынок грузовики 
поколения К5 в премиум-сегменте и расширил ли-
нейку К4. Эти грузовики не уступают по своим па-
раметрам зарубежным аналогам, при этом дешевле 
импортных». Российский концерн нарастил долю 
на своем ключевом рынке свыше 14 тонн на 3,3 п. п. 
«В 2021 году рынок останется на прежнем уровне, 
а КамАЗ продолжит наращивать долю за счет рас-
ширения линейки грузовиков поколения К5»,— за-
ключают там. Кабины этих машин созданы на базе 
кабин Mercedes-Benz Axor и Actros.

Дмитрий Бабанский из SBS Consulting отмеча-
ет также активный рост продаж «Урала» в 2020 году 
(более чем на четверть), при этом ожидает частич-
ного восстановления доли «европейцев» в этом 
году. В январе-феврале, по данным «Автостата», про-
дажи большинства европейских производителей 
грузовиков остаются в минусе, как и у «Урала».

Ольга Никитина

Грузовики упали на иностранцев
Долю рынка нарастил КамАЗ

Страница фактически не предо-
ставляет услуг «пробива», а, судя по 
всему, под видом оформления опла-
ты собирает данные потенциальных 
клиентов — имя, номер телефона 
и e-mail, так что это действительно 
очень похоже на оценку потенци-
ального спроса на подобные серви-
сы, говорит зампред комиссии мо-
сковского отделения Ассоциации 
юристов России Александр Савель-
ев. Но, утверждает юрист, даже в та-
ком «тестовом» режиме сервис уже 
нарушает законодательство, так как 
пользователи вводятся в заблужде-
ние относительно целей сбора дан-
ных: это не оплата услуг, а получение 
информации. «То, что происходит, 
мало отличается от такой практики 
„выуживания“ персональных дан-
ных, как фишинг»,— полагает госпо-
дин Савельев.

В России уже сложился масштаб-
ный серый рынок «пробива», доступ-
ный рядовым интернет-пользовате-
лям, например через Telegram (см. 
„Ъ“ от 19 февраля). В марте Telegram 
по требованию Роскомнадзора оста-
новил работу крупнейшего из таких 
сервисов — «Глаз Бога». Но уже 17 
марта представитель площадки ра-
зослал сообщение о том, что она пла-
нирует легализировать работу в РФ.

«Вымпелком» последний год те-
ряет выручку; похоже, компания 
ищет новые способы монетизации 
огромного объема данных, кото-
рыми обладает, считает гендирек-
тор TelecomDaily Денис Кусков: «Не 
исключено, что оператор прощупы-
вает рынок „пробива“». Можно было 
обойтись и без маркетингового ана-
лиза: люди хотят получать данные 
друг о друге и готовы за это платить, 
отмечает партнер компании Digital 
Rights Center Саркис Дарбинян. «По-
хоже, крупные компании пытаются 
найти способ на этом зарабатывать. 
Но услуга по определению страниц 
в соцсетях по номеру телефона чело-
века незаконна: с правовой точки 
зрения эта связка уже образует пер-
сональные данные, распростране-
ние которых без согласия субъекта 
запрещено»,— предупреждает он.

В Tele2 и «МегаФоне» сервисов по 
«пробиву» нет, заявили в этих ком-
паниях. Странно использовать для 
кампании против мошенничества 
подобные сайты, говорит сотруд-
ник одного из операторов. По его 
словам, у крупных компаний такие 
программы работают «давно и на 
принципиально ином уровне» — 
через Big Data, искусственный ин-
теллект и специализированные 
IT-решения.

Никита Королев

Пробей на яркой стороне

Компания, о которой идет 
речь (СИБУР),— это частная 
компания, 100%, там нет 

ни одной акции государства
— Владимир Путин,

президент РФ, о покупке своим  
бывшим зятем Кириллом Шамаловым  
акций СИБУРа, 17 декабря 2020 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет член Совета федерации, трехкратный олимпийский 
чемпион, Герой России Александр  Карелин:
— Уважаемый Андрей Григорьевич! Поздравляю с замечательным днем ро-
ждения! Вас характеризуют комсомольский напор и обезоруживающая 
«мягкость» признанного мастера дзюдо, впечатляющая интуиция, способ-
ность объединять сильных и ответственных профессионалов. Желаю добро-
го здоровья, достойных собеседников и благоденствия!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 61 год  заместителю 
председателя совета директоров группы 
«ФосАгро», вице-президенту Российского 
союза химиков Андрею Гурьеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Бизнес рассчитывает вернуть-
ся к обсуждению законопроек-
та о туристическом жилье, ре-
гулирующего рынок краткос-
рочной аренды. «Опора Рос-
сии», лоббирующая принятие 
документа, уже получила под-
держку  Роспотребнадзора. В ве-
домстве рассчитывают контр-
олировать этот сегмент, полу-
чив право давать предписания 
домовладельцам-нарушителям. 
Эксперты называют меру ло-
гичной, но предполагают, что 
контроль окажется слишком 
 поверхностным. 

Роспотребнадзор принципиаль-
но поддерживает идею правово-
го регулирования туристического 
жилья. Об этом говорится в отве-
те ведомства на обращение «Опоры 
России» с просьбой предоставить 
отзыв на соответствующий законо-
проект, разработанный еще в 2019 
году депутатом Госдумы Вячесла-
вом Фетисовым. Копия документа, 
датированная 22 марта, есть у „Ъ“. 
В Роспотребнадзоре подлинность 
письма подтвердили, добавив, что 
предложенные меры могли бы эф-
фективно реализовать поручения 
правительства, защитить потребите-
ля и обелить рынок.

Законопроект предусматрива-
ет внедрение системы регистра-
ции собственников жилья, сдава-
емого в краткосрочную аренду. По 
замыслу они смогут получить на 
муниципальном уровне индивиду-
альный регистрационный номер, 
который в обязательном порядке 
будет фигурировать в объявлениях. 
Одновременно собственников за-
регистрируют как операторов тури-
стического сбора. Также предпола-
гается, что они будут платить налог 
в размере 4%.

Законопроект также был отправ-
лен в правительство РФ, которое так 
и не прислало свой отзыв, сообщил 
„Ъ“ вице-президент «Опоры России» 
Алексей Кожевников. Сейчас, по его 

словам, организация рассчитывает 
получить позицию Минэкономики 
относительно регулирования рын-
ка туристического жилья, а после — 
обратиться в Ростуризм. По его сло-
вам, позиция Роспотребнадзора 
важна: недвижимость для краткос-
рочного найма должна соответство-
вать минимальным санитарным тре-
бованиям. В Ростуризме на запрос 
„Ъ“ оперативно не ответили. 

Роспотребнадзор также предло-
жил дополнить подготовленный 
вариант законопроекта. В частно-
сти, в ведомстве считают необхо-
димым добавить в КоАП новый 
состав административного право-
нарушения, предполагающий пре-
доставление туристического жилья 
без идентификационного номера. 
Партнер юридической фирмы «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Дмитрий 
Горбунов называет эту процедуру 
неизбежной: сейчас такого право-
нарушения в нем не существует. 
Второе предложение Роспотребнад-
зора касается корректировки зако-
на о защите прав потребителей, по 
которому сейчас можно контроли-
ровать только исполнение обяза-
тельств юрлиц и индивидуальных 

предпринимателей. К ним предла-
гается добавить лиц, осуществляю-
щих отдельные виды деятельности 
без регистрации. 

Дмитрий Горбунов считает, что 
в случае одобрения инициативы 
граждане смогут рассчитывать на 
защиту своих прав в результате кон-
фликтов или плохого качества оказа-
ния услуг: «Это позволит принимать 
обращения, выносить предписа-
ния, санкции в отношении частных 
лиц, сдающих жилье в краткосроч-
ный наём». Хотя эксперт сомнева-
ется, что у Роспотребнадзора полу-
чится качественно реагировать на 
все жалобы — контроль может быть 
крайне поверхностным. Основной 
целью законопроекта он считает по-
следующий сбор налогов с собствен-
ников жилья. 

Стремление «Опоры России» вер-
нуться к обсуждению предложен-
ного ранее законопроекта связано 
с прозвучавшим 18 марта поруче-
нием премьер-министра Михаила 
Мишустина подготовить до 1 июля 
предложения о регулировании го-
стевых домов. Документ должны 
разработать Ростуризм, Роспотреб-
надзор, Минфин и Минэкономики. 
Это потребовалось после вступле-
ния в силу осенью 2019 года попра-
вок к Жилищному кодексу («закон 
о хостелах»), запретивших оказывать 
гостиничные услуги в жилых поме-
щениях. На этом фоне гостевые дома 
оказались в серой зоне. В «Опоре Рос-
сии» уверены, что статус туристиче-
ского жилья должен быть урегулиро-
ван одновременно. 

Гендиректор компании «Дель-
фин» Сергей Ромашкин поясняет, что 
сейчас туроператоры фактически не 
работают с гостевыми домами: «Они 
не проходят классификацию и часто 
работают всерую». По оценкам экс-
перта в Крыму, на долю частного жи-
лья приходится 50% средств разме-
щения туристов, в Краснодарском 
крае — 30%.

Александра Мерцалова

Роспотребнадзор  
подселяется к туристам
Ведомство хочет контролировать  
краткосрочную аренду жилья

Масштабы утечек информа-
ции в российских компаниях 
во втором полугодии 2020 года 
снизились, выяснили аналити-
ки «Крок». Если в первом полу-
годии утечки нанесли бизнесу 
ущерб в 1,8 млрд руб., то во вто-
ром — в 1,2 млрд руб.  Эксперты 
связывают улучшение со ста-
билизацией информационной 
 безопасности удаленной рабо-
ты. Однако проблемой остается 
то, что большинство жертв уте-
чек узнают о них с большой за-
держкой, уже после появления 
объявлений о продаже баз дан-
ных или из СМИ.

„Ъ“ ознакомился с результатами 
исследования IT-компании «Крок», 
посвященного ущербу бизнеса от уте-
чек информации. По данным анали-
тиков компании, по итогам 2020 году 
ущерб от утечек превысил 3 млрд руб. 
Однако к концу года ситуация улуч-
шилась: в первом полугодии ущерб 
составил 1,8 млрд руб., во втором — 
уже только 1,2 млрд руб. Это связано 
с адаптацией компаний и сотрудни-
ков к «новой нормальности» и реали-
зацией мер кибербезопасности как 
в виде новых решений по защите, так 
и в виде программ повышения осве-
домленности сотрудников об угрозах, 
считает ведущий эксперт направле-
ния «Информационная безопасность» 
«Крок» Александр Черныхов.

Участники рынка подтверждают, 
что частота утечек во втором полу-
годии уменьшилась. По данным In-
foWatch, в первом полугодии 2020 
года число найденных в открытых 
источниках утечек по вине сотруд-
ников выросло на 3%, во втором по-
лугодии — упало на 22%.

Причиной локального роста 
в первой половине года был мас-
совый авральный переход компа-
ний на удаленную работу, при кото-
ром IT-службы компаний допустили 
множество ошибок, указывает осно-
ватель сервиса разведки утечек дан-
ных DLBI Ашот Оганесян. По его мне-
нию, во втором полугодии ситуация 
стабилизировалась, и большая часть 
уязвимостей была закрыта.

Снижение объемов утечек может 
быть связано и с отсутствием актив-
ных продаж баз данных в даркнете, 
полагает глава группы развития биз-
неса Solar Dozor «Ростелеком-Солар» 
Алексей Кубарев. Однако, подчерки-
вает он, факт продажи базы данных 
не означает, что утечка произошла 
именно во втором полугодии.

Временной разрыв между утеч-
кой и информацией о ней может 
быть велик и представляет собой 
одну из ключевых проблем. Так, 
64,7% компаний узнают об утечке из 
публикаций на форумах по продаже 
данных и в других открытых источ-
никах, утверждают в «Крок». По дан-

ным DLBI, более 50% компаний узна-
ют об инцидентах из СМИ. Это очень 
высокий показатель, который под-
черкивает, что российские компа-
нии не уделяют должного внимания 
информационной безопасности, по-
лагает Алексей Кубарев. Если компа-
ния узнает об утечке из СМИ или от 
пострадавших, это значит, что ситуа-
ция с защитой данных вышла из-под 
контроля: современные средства 
защиты позволяют предотвратить 
слив либо зафиксировать все следы 
инцидента, полагает глава отдела 
аналитики «СерчИнформ» Алексей 
Парфентьев.

Почти в половине случаев утечки 
связаны с человеческим фактором, 
часто злоумышленники пользуются 
незнанием или ненадлежащим ис-
полнением сотрудниками базовых 
правил работы с конфиденциаль-
ной информацией, полагает дирек-
тор по стратегическим коммуника-
циям Infosecurity a Softline Company 
Александр Дворянский. В то же вре-
мя, добавляет господин Кубарев, пре-
небрежение защитой информации 
может быть обусловлено тем, что 
штрафы, взимаемые за это с компа-
ний, носят «скорее символический 
характер» (до 75 тыс. руб.) в сравне-
нии с опытом других стран — напри-
мер, в Евросоюзе они доходят до 4% 
от оборота.

Юлия Степанова

Бизнес латает дыры
Ущерб компаний от утечек информации снижается

К сожалению, 
туристическая 

инфраструктура  
в нашей стране 

недостаточно развита
— Михаил Мишустин,
премьер-министр РФ,  

3 марта

Ц И Т А Т А
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Группа депутатов внесла 
в  Госдуму законопроект, 
 который разрешит налого-
викам внесудебную блоки-
ровку сайтов и программ, 
 используемых гражданами 
для перевода денег онлайн- 
казино. Он также вводит зап-
рет на прямое перечисление 
банками денег в нелегальные 
заведения и через посредни-
ков, нарушение которого мо-
жет  грозить отзывом лицен-
зии. Эксперты видят в проек-
те продолжение уже начатой 
ЦБ борьбы с нелегальными 
игорными платежами, но счи-
тают меры избыточными.

Рассматриваемые Госдумой по-
правки, о которых стало известно 
23 марта, вносятся в законы о гос-
регулировании игорной деятель-
ности (244-ФЗ) и лотерей (138-ФЗ). 
Документ предусматривает, что Фе-
деральная налоговая служба (ФНС) 
будет вести перечни иностранных 
поставщиков платежных услуг лиц, 
переводящих деньги нелегальным 
организаторам и распространите-
лям лотерей и азартных игр, самих 
казино и иностранных банков, со-
трудничающих с ними.

• В России с 2007 года запрещена 
 деятельность онлайн-лотерей 
и азартных игр в интернете 
(исключение составляет работа 
букмекерских контор и тотали-
заторов). Переводы средств, 
в том числе трансграничные, 
в пользу  организаторов незакон-
ных  азартных игр запрещены 
с 2018  года. 
В соответствии с законопроек-

том банкам будет запрещено пе-
реводить средства включенным 
в перечни ФНС лицам, а платежным 
агентам, операторам связи и почто-
вой связи — принимать деньги в их 
пользу. Также предлагается устано-
вить запрет заключения договоров 
для российских организаций, осу-
ществляющих платежи, с органи-
зациями из указанных перечней. 
Проект дает ФНС право направ-

лять в Банк России информацию 
о выявленных случаях осуществле-
ния российскими и иностранными 
банками онлайн-переводов в поль-
зу лиц из реестра. В отношении та-
ких кредитных организаций будут 
применяться меры вплоть до отзы-
ва  лицензии.

ЦБ в ходе надзорной работы вы-
явил риски, связанные с участием 
российских кредитных организа-
ций в переводах денежных средств 
через иностранных платежных по-
средников в пользу нелегальных ка-
зино и букмекерских контор в обход 
законодательных ограничений, со-
общили „Ъ“ в пресс-службе регуля-
тора. «Такие операции затрагивают 
в том числе интересы граждан, ко-
торые теряют деньги, переводя их 
в адрес сомнительных структур»,— 
отмечают там, в целом позитивно 
оценивая проект поправок. 

Банк России вплотную занялся 
нелегальными платежами в адрес 
игорных заведений во второй по-
ловине прошлого года. С тех пор 
именно за такую деятельность ли-
цензий лишились уже пять банков, 
а в отношении двух были введены 
ограничения на трансграничные 
платежи.

Сами банкиры и платежные си-
стемы пока не проявляют беспо-
койства в отношении новых норм. 
В Сбербанке, например, заверили, 
что не имеют заключенных догово-
ров с онлайн-казино и не планиру-
ют с ними работать. «Совершенство-
вание регулирования в указанной 
сфере позволит укрепить поло-
жение действующих участников 
рынка, осуществляющих свою дея-
тельность в легальном поле»,— под-
черкнула заместитель гендиректора 
группы Qiwi Мария Шевченко (ЦБ 
ввел в отношении группы ограни-
чение на  трансграничные  платежи).

В то же время отсутствие прямых 
соглашений не исключает претен-
зий регуляторов, ведь санкции по-
ложены и банку, с карты которого 
осуществляется платеж. А если эк-
вайер — иностранный банк, про-

верить реального получателя пла-
тежа банк-отправитель не может. 
«Идентификатором категории тор-
говой точки является специальный 
код, присваиваемый согласно клас-
сификации платежной системы,— 
поясняет независимый эксперт 
платежного рынка Дмитрий Вишня-
ков.— Однако нередки случаи, когда 
заявленная деятельность получате-
ля безналичной оплаты не соответ-
ствует реальной».

Член совета директоров РНКО 
«Платежный Центр» Александр По-
гудин полагает, что у ЦБ и сейчас до-
статочно эффективных инструмен-
тов для воздействия на ситуацию. 
«Можно просто указать банку, что 
определенная деятельность может 
свидетельствовать о том, что у него 
повышается риск вовлечения в сом-
нительные операции,— поясняет 
он.— Мне не известен ни один банк, 
который бы не прислушался к такой 
рекомендации и сохранил лицен-
зию». По его мнению, цель закона 
прежде всего «декларативная» и он 
полезен просто «как механизм попу-
ляризации борьбы с казино».

Эксперты также говорят об избы-
точности поправок. Так, председа-
тель Ассоциации участников рынка 
электронных денег и денежных пе-
реводов Виктор Достов отметил, что 
идея дополнительного регулирова-
ния операций в пользу онлайн-ка-
зино разумна, но «есть подводные 
камни». Он опасается, что нововве-
дения затронут какие-то полезные 
ресурсы, то есть будут блокировать-
ся не только полумошеннические, 
но и любые посредники. Очевид-
но, что с незаконными онлайн-ка-
зино нужно бороться, соглашается 
исполнительный директор Нацио-
нальной платежной ассоциации Ма-
рия Михайлова, но «должны быть 
созданы адекватные механизмы ре-
ализации запрета, чтобы сам про-
цесс исполнения и его проверок не 
превратился для участников рынка 
в лотерею».

Ксения Дементьева,  
Максим Буйлов

Игрокам закроют платежи
Нелегальные казино оградят от денег россиян

Основатель девелоперской 
 Glorax Group Андрей Биржин, 
едва успев стать  единоличным 
владельцем компании,  решил 
привлечь нового партнера. 
Им стал Александр Андрианов — 
бывший чиновник подмосков-
ного Сергиева Посада, где в свое 
время господин Биржин реали-
зовал три девелоперских про-
екта. Новый совладелец хоро-
шо знает ситуацию в компании, 
поскольку он уже семь лет ее 
 возглавляет.

Гендиректор Glorax Group Алек-
сандр Андрианов стал владель-
цем 5% в ООО «Глоракс групп» — го-
ловной структуре девелоперской 
компании. Соответствующая за-
пись появилась 22 марта в Kartote-
ka.ru. В компании подтвердили эту 
информацию, добавив, что «Алек-
сандр Андрианов давний партнер 
Андрея Биржина по ряду проек-
тов и действующий топ-менеджер 
Glorax Group». «Поэтому,— добави-
ли в компании,— выделение доли 
в 5% является вполне обоснованным 
 решением». Там утверждают, что 
дальнейшее увеличение доли вла-
дения господином Андриановым 
не  планируется.

Александр Андрианов стал ген-
директором Glorax Group в 2014 
году. В 2016 году он возглавил новое 
корпоративное направление компа-
нии Glorax Life, а в 2019-м — сеть сто-
матологических клиник CrocoDent 
(две стоматологии в Москве). Но пре-
жде чем прийти в бизнес, Александр 

Андрианов занимал должность за-
мглавы администрации Сергиева 
Посада. Там он курировал сферу жи-
лищно-коммунального хозяйства.

С Сергиевым Посадом партне-
ров также связывают девелопер-
ские проекты Glorax. В 2016 году 
компания заявила о строительстве 
жилого комплекса «Олимп» в дерев-
не Хотьково близ города площадью 

57,4 тыс. кв. м. Tekta Group (занима-
ется строительством апартаментов 
в Москве), акционером которой ра-
нее выступал Андрей Биржин, реа-
лизовывала под его руководством 
еще два проекта в Сергиевом Поса-
де — жилые комплексы «Архимед» 
на 76 тыс. кв. м и «Гранд Парк» на 
82,5 тыс. кв. м.

Помимо совместной работы в Glo-
rax, господин Биржин и Андрианов 
сотрудничали еще с 2010 года. Анд-
рей Биржин в 2009 году стал управ-
ляющим партнером Tekta Group, 
а в 2010 году Александр Андриа-
нов пришел на должность замести-
теля финансового директора ком-
пании. В 2013 году Андрей Биржин 

продал свою долю в Tekta Group, 
и тогда же Александр Андрианов по-
кинул  компанию.

Ранее Glorax, у которой почти все 
площадки находятся в Петербурге, 
владели два собственника: 75% при-
надлежало Андрею Биржину и 25% 
Дмитрию Коновалову. С октября 2020 
года господин Биржин консолидиро-
вал все активы, а Дмитрию Коновало-
ву достался согласованный москов-
ский проект на Куркинском шоссе, 15. 
Glorax, впрочем, тоже планирует раз-
вивать девелоперские проекты в Мо-
скве. Но для выхода на столичный ры-
нок компании, как сообщал источник 
„Ъ“, не хватало административного 
ресурса. Источники „Ъ“ на рынке не-
движимости тогда говорили о том, что 
помимо столичного проекта господин 
Коновалов может получить денежную 
компенсацию. Сейчас еще один собе-
седник „Ъ“ предполагает, что госпо-
дин Биржин продал 5-процентную 
долю в компании для того, чтобы воз-
местить компенсацию за долю поки-
нувшего компанию Дмитрия Коно-
валова. Связаться с представителем 
господина Коновалова „Ъ“ не удалось.

Такое решение также можно рас-
ценивать как стимуляцию эффектив-
ного управления компанией, для того 
чтоб топ-менеджер был заинтересо-
ван в увеличении финансовых пока-
зателей, считает управляющий парт-
нер Transearch International по России 
Станислав Алексеев. Вероятно, это 
было опционом с самого начала со-
трудничества, не исключает эксперт.

Дарья Андрианова

У Glorax Group множатся владельцы
Основной владелец застройщика взял в долю гендиректора

80,6 миллиона  
квадратных метров
жилья построено  
в России в 2020 году,  
по данным Росстата
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В «РИА Новости» прошла в он-
лайн-формате пресс-конфе-
ренция, посвященная главно-
му выставочному событию этой 
весны — выставке «Мечты о сво-
боде. Романтизм в России и Гер-
мании». Грандиозный россий-
ско-немецкий проект, долго 
готовившийся Третьяковской га-
лереей совместно с Государст-
венными художественными со-
браниями Дрездена, несколько 
раз менял сроки реализации 
из-за пандемии. О том, что на-
чиная с 23 апреля сможет нако-
нец увидеть московская публика, 
рассказывает Сергей Ходнев.

омантизм сблизил народы: име
нно в первой половине XIX века лите
ратура, философия и искусство тогда 
еще разъединенной Германии вос
принимались в России с такой страст
ностью, какой никогда еще не быва
ло прежде. При всей очевидности 
этого соображения больших выста
вок, которые прицельно и с размахом 
сопоставляли бы русский и немец
кий романтизм, никто ранее не де
лал. Теперь многодельный проект, 
вписавшийся в программу Года Гер

мании в России, осуществится сна
чала в Москве — первой ласточкой 
из тех международных выставок, что 
были запланированы на прошлый 
год, но по понятным причинам были 
перенесены. В дальнейшем выстав
ку в несколько модифицированном 
виде покажут в Дрездене, чьи Госу
дарственные художественные собра

ния выступили партнером с немец
кой стороны. Что логично: историю 
отношений России, александровской 
и николаевской, с Королевством Сак
сония и сопредельными княжест
вами никто не отменял, да и глав
ный кумир отечественного золотого 
века — «Сикстинская Мадонна» — 
тоже хранится в Дрездене.

Истории, в том числе истории 
большой, общеевропейской, начи
ная с Французской революции и На
полеоновских войн, на выставке 

найдется место: компанию живопи
си и графике из музеев двух стран со
ставят архивные документы и памят
ные артефакты. Впрочем, кураторы 
заверяют, что «Мечты о свободе» будут 
менее всего похожи на стандартную 
историкохудожественную выставку, 
где все развешано и разложено в неу
молимом хронологическом порядке.

Порукой тому и участие Даниэ
ля Либескинда: прославленный ар
хитектордеконструктивист, при
глашенный оформлять выставку 
и в Москве, и в Дрездене, придумал 
сложную структуру в виде двух ло
маных спиралей. Они же — метафо
ра человеческой жизни, лабиринт, 
выход из которого искала творче
ская мысль романтизма. Между рас
положившимися в этом лабирин
те десятью разделами можно будет 
перемещаться в любом порядке, 

рассматривая, как на многообраз
ном материале выстраиваются от
дельные темы выставки — нацио
нальный дух и космополитичная 
влюбленность в Италию, религия 
и тоска по свободе (которая будет 
проиллюстрирована и событиями 
декабря 1825 года, и европейскими 
революциями «весны народов»), оди
ночество и странствия, культ музыки 
и культ словесности.

Огромный круг художников и по
этов, который неминуемо очерчива
ется такой тематикой, можно себе 
представить. Но четверка тех, кого 
выставка в этом пантеоне выделит 
как самых главных и самых важных, 
анонсирована неожиданная. Рядом 
с Каспаром Давидом Фридрихом — 
скромный Карл Густав Карус, рядом 
с Александром Ивановым — Алек
сей Венецианов.

Еще одна неожиданность — то, 
что выставка собирается каждый те
матический раздел венчать произ
ведением известного современного 
художника (необязательно русско
го или немецкого), развивающим 
ту же образность или тот же идей
ный посыл. И это не кураторская 
причуда, а принципиальный ход. 
Директор Третьяковской галереи 
Зельфира Трегулова специально под
черкнула, что хочет показать роман
тизм не списанным в архив большим 
стилем, но живым явлением, кото
рое сформировало новоевропей
ский образ творца и современный 
способ художественного мышления.

Мы в самом деле обязаны роман
тизму многим — от азбучных шедев
ров до политикоидеологических 
конструкций, влияние которых ощу
щается до сих пор. Посмотрим, одна
ко, будет ли у российсконемецкого 
блокбастера такой же успех, что у мо
нографических выставок Третьяков
ки. Предварительную продажу биле
тов для изголодавшейся по большим 
событиям музейной публики запу
стили уже сегодня.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Москва и Дрезден помечтают о свободе
Русский и немецкий романтизм покажут в Третьяковской галерее

Во Франции набирает силу дви-
жение «Оккупированные теа-
тры» — к третьей неделе проте-
стов более 60 театров по всей 
стране заняты мирными демон-
странтами. К актерам, режис-
серам, техперсоналу и студен-
там сегодня присоединяются 
и сочувствующие из других, 
не связанных с театром про-
фессий, которых пандемия так-
же оставила без работы. С под-
робностями из Парижа — Мария 
 Сидельникова.

се началось еще 4 марта. 
В обеденное время группа театраль
ных работников вошла в париж
ский «Одеон» и заявила, что не вый
дет оттуда, пока власти вплотную 
не займутся их судьбой. Среди про
тестующих — актеры, режиссеры, 
студенты, рабочие сцены: все те, кто 
уже фактически год живет без рабо
ты, на пособие. В знак солидарности 
с парижскими «оккупантами» зани
мать театры стали по всей Франции: 
10 марта их было пять, к началу этой 
недели уже 65 — движение приобре
ло масштаб и скоординированность. 

В унисон с театральными протеста
ми прозвучала и церемония вруче
ния кинопремии «Сезар». Скандал 
с появлением обнаженной актри
сы Корин Масьеро, на теле которой 
было написано «Без культуры нет 
жизни», неделю не сходил с первых 
полос французских газет.

Днем коллективных протестных 
акций объявлена пятница. Осталь
ное время протестующие прово
дят в театрах, дежурят посменно 
(санитарные нормы обязывают), 
участвуют в ежедневных летучках. 
В «Одеоне» сейчас находится око
ло 30 человек. Ряды протестующих 
из творческих профессий попол
нили гиды, менеджеры отелей, со
трудники сферы развлечений, кото
рые тоже остались не у дел. Их фронт 
борьбы — фойе и площадь перед те
атром. Полиция дежурит круглосу
точно, но не вмешивается. Директор 
театра режиссер Стефан Браунш
вейг к протестующим не присоеди
няется, но и не выгоняет. А на сце
не «Одеона» меж тем продолжаются 
репетиции спектакля французско
го кинорежиссера Кристофа Оноре 
с Кьярой Мастроянни.

«Требуем ли мы открытия теа
тров и возвращения культурной 
жизни? И да, и нет,— объясняет „Ъ“ 
„оккупант“ Одеона, 35летний ак

тер Антони.— Если правительство 
завтра откроет театры, но без кон
кретной программы помощи не
большим труппам, которые сегод
ня едва сводят концы с концами, 
то это уже не имеет никакого смы
сла. Без государственной поддержки 
мы не выживем». Главное требова
ние протестующих — отмена рефор
мы социального обеспечения на слу
чай безработицы. Соответствующий 
закон после двух отсрочек должен 
вступить в силу с 1 июля. В нем пред
усмотрено изменение условий до
ступа к страхованию по безработице 
(для получения пособия теперь при
дется работать в течение шести меся
цев за последние два года против че
тырех месяцев сегодня) и снижение 
суммы выплат (высчитываются ин
дивидуально).

Во Франции постоянные бессроч
ные контракты — явление редкое, 
их могут позволить себе только госу
дарственные гранды вроде Париж
ской оперы. Весь же остальной мир 
культуры, кино и музыки работает 
в основном по временным контрак

там. Тонкостей там много, но если 
говорить в общих чертах, то доход 
индивидуальных работников скла
дывается из почасовой платы плюс 
пособие, которое компенсирует не
заработанное. Очевидно, что за по
следний год (театры во Франции за
крыты с 29 октября 2020 года, и нет 
даже примерной даты их открытия, 
плюс месяцы первого карантина) 
сотни тысяч людей были лишены 
заработка. Отсюда еще одно прин
ципиальное требование протесту
ющих — продлить так называемый 
белый год (когда во время пандеми
ческих ограничений будут действо
вать и специальные условия получе
ния пособий и помощи) до августа 
2022 года: сейчас программа чрезвы
чайных выплат по безработице ут
верждена только до августа 2021го.

В самом начале протестов ми
нистр культуры Розлин Башло 
встретилась с «оккупантами» «Оде
она». По итогам переговоров она 
заявила, что правительственная 
комиссия изучает ситуацию с про
длением «белого года» и никакие 
сценарии «не исключены». Кро
ме того, по согласованию с премье
ром Жаном Кастексом из госбюдже
та были выделены дополнительные 
€20 млн на поддержку нуждающих
ся творческих коллективов (€30 млн 
согласовали ранее).  «Ни одна 
другая страна в мире не поддержи
вает культуру так, как поддержива
ем ее мы во Франции. Это наша осо
бенность,— отметила Розлин Башло 
в интервью France Info.— Оккупи
рование театров и культурных учре
ждений — неэффективный способ, 
это бесполезно. Эти акции ставят под 
угрозу архитектурные памятники». 
С тех пор министр к этому вопросу 
не возвращалась. Но и протестую
щие ждут решений не от нее, а от гла
вы правительства.

Театру «Одеон» не впервой ста
новиться сценой протестных дви
жений. В мае 1968 года во время 
студенческих волнений вслед за Со
рбонной оккупировали и «Одеон». 
Артисты, студенты и рабочие сли
лись в едином революционном по
рыве против буржуазной культуры. 
Но в сегодняшнем «Одеоне» вспо
минают не столько май 1968 года, 
сколько конец 2018го. «Мы не „жел
тые жилеты“, хотя проблема по
купательной способности для нас 
тоже стоит очень остро,— говорит 
Антони.— Но ведь и борьба „жел
тых жилетов“ тоже когдато начина
лась с безобидных „оккупаций“ пе
рекрестков с круговым движением. 
Во что это вылилось, мы все видели».

ПРОТЕСТЫ ТЕАТР

Театры социальной драмы
На сцену во Франции выходит новое протестное движение

Спустя более полувека после 
премьеры «Июльский дождь» 
Марлена Хуциева вновь выходит 
на экраны. Ощущениями от это-
го эксперимента делится Андрей 
Плахов.

 Обычно фильмы, даже проч
но вошедшие в историю кино, такой 
временной дистанции не выдержи
вают. Попасть в число исключений 
«Июльскому дождю» сложно как раз 
благодаря тому, чем он привлек сво
их современников: полному отсут
ствию интриги. Виктор Демин, один 
из лучших критиков того времени, 
написал книгу «Фильм без интриги»: 
то было новое явление нового кино, 
рождавшегося повсюду — в Италии, 
Франции, Чехословакии, даже в Аме
рике. И в Советском Союзе тоже. Его 
еще называли дедраматизацией: 
на экране почти ничего не происхо
дило, а за душу все равно брало.

После «Июльского дождя» на За
паде Хуциева окрестили «советским 
Антониони» или даже «грузинским 
Антониони». С сегодняшней точки 
зрения трудно сказать, чего больше 
между этими режиссерами — пере
кличек или отличий. Сюжеты «За
тмения» Антониони и «Июльского 
дождя» похожи: женщина остывает 
к своему возлюбленному, чувствуя 
его прагматизм и внутренний хо
лод. Действие обоих фильмов проис
ходит летом, причем изнывающий 
от жары Рим выглядит холоднее Мо
сквы по градусу человеческих отно
шений.

«Июльский дождь» начинается 
со знаменитого тревеллинга каме
ры Германа Лаврова по центру совет
ской столицы. А потом та же камера 
из толпы выхватывает главную геро
иню Лену (Евгения Уралова), которая 
вместе с другими прохожими пря
чется от нахлынувшего ливня. Не
знакомый парень предлагает ей для 
защиты от дождя свой пиджак, она 
оставляет ему номер телефона, и по
том на протяжении фильма он зво
нит ей, что должно стать по всем 
законам кино завязкой романа. 
Но романа не происходит, а тот, что 
в реальности переживает героиня 
с Володей (Александр Белявский), 
тоже рассыпается.

Хуциев и Антониони нарушают 
законы кино, но по разным причи
нам. Если Запад в это время диагно
стирует болезнь некоммуникабель
ности и возводит ее во вселенский 
масштаб, в Советском Союзе еще 
не успели насладиться плодами ко
роткой оттепели, а она уже вотвот 
уступит место осени и заморозкам. 
Водораздел прошел как раз по Ху
циеву, по его предыдущему фильму 
«Застава Ильича», искореженному 
цензурой и выпущенному под на
званием «Мне двадцать лет».

Внешне вроде ничего не измени
лось: молодые москвичи курсируют 
по тусовочным квартирам, оживлен
ная летняя толпа заполняет магази
ны, кинотеатры, кафе, но ни радо
сти, ни подъема, которые вызывали 
городские сцены фильма Георгия Да
нелии «Я шагаю по Москве» или той 
же «Заставы Ильича», нет и в помине. 

Прошло всего дватри года, а время 
изменило цвет, запах и состав. Хуци
ев остается поэтом Москвы с ее ми
молетными дождями и плывущи
ми в ночи пустыми троллейбусами, 
но от этой поэзии веет не молоды
ми надеждами, а грустью несостояв
шегося и уже невозможного счастья. 
Вчерашние споры о «физиках и ли
риках», о будущем планеты и чело
вечества выродились в пустой треп 
под выпивку, в такие же штампы, как 
годный на все случаи газетный заго
ловок «Бонн маневрирует».

Действие фильма происходит ле
том, а финал датирован 9 мая, оче
видно, следующего года. Лена по
падает на праздник ветеранов, еще 
удивительно молодых, поющих за
дорные фронтовые песни. Но этот 
поток коллективной жизни не увле
кает ее, она движется в другую сторо
ну и встречается взглядом с Аликом, 
быть может, ключевым персона
жем этой картины, в исполнении 
Юрия Визбора. Это он поет под ги
тару «Спасибо пехоте» Окуджавы 
и собственную песню «Спокойно, 
товарищ, спокойно, у нас еще все 
впереди…», но его имидж банально
го бабника и позера, тронутого мо
ральной коррозией, компромети
рует и саму суть, и интонацию этих 
песен. На съемках «Июльского до
ждя» возник роман между Визбором 
и Ураловой, но их последующий не
удачный брак словно подтвердил 
неутешительный прогноз, данный 
Хуциевым своему поколению. Что 
касается следующего, оно представ
лено юными лицами в финале филь
ма, и становится тревожно: что на са
мом деле их ждет «впереди»?

Уже в «Заставе Ильича» сквозь от
тепельный оптимизм прогляды
вали рефлексии советских интел
лектуалов, поверивших в оттепель, 
но не готовых ни к свободной жиз
ни, ни к тому, чтобы за нее бороться. 
«Июльский дождь», снятый по сце
нарию Анатолия Гребнева, появил
ся в 1966м, когда оснований для оп
тимизма стало еще меньше. В этом 
же году Хуциев подписал пись
мо двадцати пяти деятелей культу
ры и науки первому секретарю ЦК 
КПСС Брежневу против реабилита
ции Сталина. Героиинтеллигенты 
из «Июльского дождя» уже сполна 
ощущают отчужденность от истори
ческого процесса. Неудивительно, 
что официоз кисло встретил карти
ну: ее тираж был резко ограничен, 
а в газете «Советская культура» поя
вился разнос в виде «открытого пись
ма кинорежиссеру М. Хуциеву» Рос
тислава Юренева.

Недальновидный критик прожил 
достаточно долго, чтобы убедиться: 
из всего творчества Хуциева именно 
этот фильм не стареет и продолжает 
воздействовать чисто кинематогра
фической магией. С огромной гип
нотизирующей силой воспроизводя 
дух своего турбулентного времени, 
«Июльский дождь» остается филь
мом на все времена.

ПОВТОРНЫЙ ПОКАЗ КИНО

Осень оттепели
«Июльский дождь» Марлена Хуциева 
в повторном прокате

В своем «Июльском дожде» 
Марлен Хуциев (справа)  
оглядывался на оттепель-
ную эйфорию без опти- 
мизма  ФОТО ВАЛЕНТИНА  

МАСТЮКОВА/ТАССВ

Протесты оккупировавших 
парижский «Одеон»  
выглядят карнавально, 
но требования за ними  
стоят нешуточные   
ФОТО GETTY IMAGES

Р

Кураторы заверяют, что «Мечты 
о  свободе» будут менее всего  
похожи на стандартную историко 
художественную выставку, где все  
развешано в неумолимом хронологи
ческом  порядке



12 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 24 марта 2021 №50   l   Коммерсантъ

спорт

Сегодня матчем с мальтийской 
командой сборная России начи-
нает отборочную кампанию к ка-
тарскому чемпионату мира по 
футболу 2022 года. Чтобы по-
пасть на него, ей придется дока-
зать случайность происшедше-
го прошлой осенью срыва, когда, 
оставшись без ряда травмиро-
ванных лидеров, она выдала ужа-
сную серию из полудюжины мат-
чей без побед, венцом которой 
стал разгром — 0:5 — от сербов. 
Жесткая формула отбора требует 
от российской сборной исключи-
тельной стабильности.

емпионат мира, кото-
рый в конце будущего года примет 
Катар,— третий топовый турнир, 
к которому сборную России гото-
вит тренер Станислав Черчесов. 
На первый — домашнее мировое 
первенство в 2018-м, так счастливо 
обернувшееся выходом в четверть-
финал,— отбираться ей как хозяй-
ке не пришлось. Квалификацию 
ко второму из турниров — старту-
ющему в июне чемпионату Евро-
пы — российская сборная проско-
чила чрезвычайно убедительно. Но 
едва ли среди очень внимательно 
следящих за футбольными события-
ми есть те, кому итоги предыдущего 
отбора представляются гарантией 
такого же уверенного марша в ис-
полнении сборной России на катар-
ские соревнования. Причины слиш-
ком веские.

Никуда не денешься от того фак-
та, что на самом деле с точки зрения 
жесткости это две очень разные ква-
лификации. В континентальной — 
на кону стояли аж 24 путевки, и, что-
бы получить одну из них, вовсе не 
обязательно было финишировать на 
верхушке таблицы группы. Вполне 
годилась и следующая строчка, а уж 
если совсем не сложится, практиче-
ски для всех более или менее силь-
ных сборных сохранялась «форточ-
ка» в виде возможности просочиться 
на чемпионат через дополнитель-
ные мини-турниры: тут работал уже 
рейтинг, накопленный в Лиге на-
ций. Сборной России пользоваться 
ею не пришлось — в группе она усту-
пила только бельгийцам.

В новой квалификации вся Ев-
ропа дерется всего за 13 путевок. 
И вторая позиция в каждой из десяти 
групп — это уже выход не на чемпи-
онат мира, а в стыковую мясорубку 
вместе с девятью другими команда-
ми, закончившими на той же пози-
ции, а также двумя счастливчиками, 
вытянувшими билетики в стыки 

благодаря пристойному выступле-
нию в Лиге наций. И на эту большую 
компанию — всего-то три пропуска 
на чемпионат мира.

А еще никуда не денешься от того 
факта, что перед мировым отбором 
сборная России воспринимается не-
сколько иначе, чем перед европей-
ским. Весной 2019 года она была ко-

мандой, которая игрой в Лиге наций, 
в товарищеских встречах в принци-
пе подтверждала, что ее рывок на до-
машнем мировом первенстве был не 
таким уж шальным: может, до сливок 
элиты, до клуба избранных и далеко-
вато, но право числиться среди тех, 
кто сразу под ним, абсолютно заслу-
женное. Российская сборная избива-
ла чехов, расправлялась с турками, 
на равных сражалась со шведами.

Весной 2021 года в памяти пе-
реживающих за нее — иные кар-
тинки, в основном печальные. Это 
картинки из тех шести встреч, кото-
рыми она завершила год 2020-й, не 
одержав в них ни единой победы, 
хотя среди оппонентов наряду с бес-
спорно крепкими попались, напри-
мер, молдаване. Увенчалась серия 
жутким конфузом в виде 0:5 в Лиге 
наций от совершенно невырази-
тельных до игры с россиянами сер-
бов. И это точно были не тот футбол 
и не те показатели, которые предпо-
лагают выживание в мелком сите, 
сквозь которое просеиваются буду-
щие участники чемпионата мира.

Парадокс в том, что вызывавшую 
колоссальный резонанс череду неу-
дач, видимо, все же не стоит прини-
мать за приговор. А причины рассчи-

тывать на неплохую судьбу сборной 
России в очередном отборочном ци-
кле тоже рядышком, достаточно про-
тянуть руку.

Скажем, всю ее длинную чере-
ду прошлогодних осечек несложно 
списать на скверные обстоятельства, 
наложившиеся на особенности, что 
ли, стиля команды, выработанного 
ею при Станиславе Черчесове. Все 
ее успехи — на чемпионате мира, 
в Лиге наций — в первую очередь 
следствие не регулярных вспышек 
гениальности, а строгого выполне-
ния не таких уж заковыристых пла-
нов. Сборную России выручал плот-
ный прессинг, рождающийся еще 
у чужой штрафной, и быстрые пе-
реводы мяча при отборе из глуби-
ны вперед в расчете либо на скид-
ку, либо чей-то умный рывок или 
умный пас в касание. Обязательное 
условие реализации идей — класс-
ный тонус всей основы и наличие 
в ней адаптированных к такой стра-
тегии исполнителей со специфиче-
скими, скажем так, навыками. Так 
вот, тонус отечественных футболи-
стов поздней осенью 2020 года свел 
на нет безумный календарь раскром-
санного пандемией коронавируса 
сезона, его спрессованная концовка, 

уже к середине октября выжавшие 
из них все соки, а набор исполните-
лей проредила волна травм и про-
чих неприятностей.

Временные слоты под блоки мат-
чей этого отбора — и мартовский, 
и три осенних — кажется, куда удоб-
нее для сборной России и не сулят 
ей страданий именно на пределе, 
а ее заявка на три ближайших встре-
чи — с мальтийцами, словенцами 
и словаками — в отличие от заяв-
ки на кошмарную встречу с серба-
ми смотрится гораздо солиднее. По 
крайней мере, вместе с восстано-
вившимся после травмы Алексан-
дром Головиным, тем самым «пе-
реключателем» регистра, опорным 
звеном середины поля, и «столбом» 
передней линии Артемом Дзюбой, 
пропускавшим осенние матчи из-за 
скандала с интимным видео, все 
ключевые элементы продуктивных 
российских вариантов последних 
лет в нее вроде бы вернулись.

А еще один момент, рисующий 
перед сборной России нормальные 
перспективы,— это уровень ее груп-
пы. Она не то чтобы слабая, ее можно 
даже включить в число самых ров-
ных в цикле. Но это все же такая ше-
стерка, в которой можно выживать.

Мальтийцы — чересчур очевид-
ный аутсайдер, киприоты — чу-
точку сильнее, но и это команда из 
той ниши, с представителями ко-
торой российская сборная налов-
чилась справляться без особых за-
морочек. Словенская и словацкая 
команды наверняка тоже рассчиты-
вают поехать в Катар. Однако ника-
кого страха их составы и их свежие 
результаты не вызывают. К приме-
ру, российское падение в Лиге на-
ций на фоне словацкого — так, кро-
хотный спадик. Словаков терзали 
и чехи, и израильтяне, и шотлан-
дцы, которых сборная России бес-
пощадно мутузила в европейской 
квалификации.

И даже хорваты, «бумажные» фа-
вориты группы H,— бренд со спор-
ным наполнением. Отождествлять 
их с теми хорватами, что добра-
лись до финала российского чемпи-
оната мира, остановив за два шага 
до него хозяев,— натяжка гранди-
озная. В нынешней сборной Хор-
ватии нет ни Марио Манджукича, 
ни Ивана Ракитича, решивших ог-
раничиться клубным футболом, 
а большинство героев мирового 
первенства, оставшихся в строю, 
из игроков в самом соку преврати-
лись в потихоньку сдающих вете-
ранов: четвертый десяток пошел 
Деяну Ловрену, Домагою Виде, Ива-
ну Перишичу, Луке Модричу уже 
35 лет, но он по-прежнему незаме-
ним. Кадровые инъекции, совер-
шенные после чемпионата мира, не 
тянут на чудодейственные, возвра-
щающие былую прыть. Идеальное 
доказательство — все тот же пред-
шествовавший отбору розыгрыш 
Лиги наций. В шести ее турах хорва-
ты наскребли единственную победу 
над шведами, отдав по полдюжине 
очков португальцам и французам. 
Вообразить, как приблизительно 
с такой же эффективностью рубится 
с грандами сборная России, да хоть 
сборная России не в пиковой фор-
ме, было не так уж трудно.

Алексей Доспехов

ОТБОРОЧНЫЙ ТУРНИР ЧМ-2022

Естественно, отбор
Матчем против мальтийцев сборная России открывает квалификацию к чемпионату мира 2022 года

Чтобы квалифицироваться  
на чемпионат мира 2022 
года, сборной России  
под руководством  
Станислава Черчесова 
предстоит пройти гораздо 
более жесткий отбор,  
чем на Евро-2020   
ФОТО КОНСТАНТИНА РЫБИНА / РФС

Ч

Состав сборной России 
на отборочные матчи
Вратари: Антон Шунин («Динамо»), Андрей Лунев 
(«Зенит»), Юрий Дюпин («Рубин»).

Защитники: Георгий Джикия, Илья Кутепов (оба — 
«Спартак»), Юрий Жирков, Вячеслав Караваев (оба 
— «Зенит»), Александр Жиров («Зандхаузен», Гер-
мания), Федор Кудряшов («Антальяспор», Турция), 
Роман Нойштедтер («Динамо»), Илья Самошников 
(«Рубин»), Андрей Семенов («Ахмат»), Игорь Смоль-
ников («Краснодар»), Марио Фернандес (ЦСКА).

Полузащитники: Ильзат Ахметов (ЦСКА), 
Александр Головин («Монако», Франция), Рифат 
Жемалетдинов, Максим Мухин (оба — «Локомо-
тив»), Алексей Ионов («Краснодар»), Далер Кузяев, 
Андрей Мостовой, Магомед Оздоев (все — «Зенит»), 
Резиуан Мирзов («Химки»), Алексей Миранчук 
(«Аталанта», Италия), Даниил Фомин («Динамо»).

Нападающие: Артем Дзюба («Зенит»), Антон За-
болотный («Сочи»), Александр Соболев («Спартак»).

Расписание матчей 
сборной России
24.03  Мальта—Россия

27.03  Россия—Словения

30.03  Словакия—Россия

01.09  Россия—Хорватия

04.09  Кипр—Россия

07.09  Россия—Мальта

08.10  Россия—Словакия

11.10  Словения—Россия

11.11  Россия—Кипр

14.11  Хорватия—Россия

Чемпионат мира по фигурному катанию, кото-
рый начинается сегодня в Стокгольме, обеща-
ет вылиться в первый за многие годы триумф 
российской команды. На победу сильнейшие 
отечественные спортсмены, которые, в отличие 
от соперников, имели возможность постоянно со-
ревноваться по ходу сезона, будут претендовать 
сразу в трех дисциплинах — женском одиночном, 
парном катании и танцах на льду. Только у мужчин 
российские фигуристы лидерами сегодня не яв-
ляются и будут бороться не столько за медали, 
сколько за квоты на следующий сезон.

емпионат мира в Стокгольме обещает стать про-
рывом российского фигурного катания. Пятнадцать 
с лишним лет отечественные фигуристы не увозили 
с ключевых турниров (исключение — домашняя Олим-
пиада в Сочи в 2014 году) более одной золотой медали. 
Теперь их явно должно быть больше. Расклад сулил рос-
сиянам триумф еще на прошлогоднем мировом первен-
стве. Но оно не состоялось из-за пандемии коронавиру-
са. Впрочем, в нынешнем сезоне ситуация практически 
не изменилась.

Российские спортсмены на шведском чемпиона-
те мира в статусе лидеров будут выступать в трех дис-
циплинах из четырех, а их шансы на успех даже возро-
сли, как ни парадоксально, в связи с пандемией. Дело 
в том, что россияне, по сути, единственные, кто имел 
возможность с завидной частотой соревноваться на про-
тяжении всего сезона. Число внутренних турниров, где 
постоянно выступала российская элита, зашкаливало: 
контрольные прокаты, этапы и финал Кубка России, 
этап серии Гран-при Rostelecom Cup, чемпионат России, 
командный турнир Кубок «Первого канала»… У сопер-
ников, которым довелось обкатать программы только 
на национальных первенствах, из-за жестких ограниче-
ний еще и не всегда была возможность полноценно тре-
нироваться.

У женщин борьба наверняка развернется между 
фигуристками, вооруженными наиболее сложными 
прыжками. Фаворитками считаются россиянки Анна 
Щербакова и Александра Трусова. У них обеих выдался 
довольно непростой сезон. Щербакова переболела пнев-
монией, что, однако, не помешало ей в третий раз за-

воевать титул чемпионки России, а затем очень долго 
восстанавливалась после болезни. Александра Трусова, 
которая летом прекратила сотрудничество с Этери Тут-
беридзе и начала тренироваться под руководством Евге-
ния Плющенко, получила не позволявшую ей прыгать 
все четверные прыжки травму.

Несмотря на то что по ходу сезона Анна Щербакова 
Александру Трусову всегда обыгрывала, в Стокгольме 

ситуация может, видимо, сложиться иначе. Хотя в сво-
их заявках фигуристки указали довольно скромный 
по их меркам прыжковый набор (Щербакова заявила 
один четверной прыжок, Трусова — три), на турнире 
они, похоже, пойдут ва-банк. На тренировках перед 
чемпионатом Щербакова пыталась исполнить в про-
извольной программе три четверных прыжка. Трусо-
ва же вставила в короткую программу тройной аксель, 
который ей раньше не покорялся на соревнованиях, 
а произвольную чисто откатала с пятью четверными 
прыжками. Это абсолютно уникальный контент даже 
для мужского одиночного катания, и при таких про-
катах с Александрой Трусовой не сможет бороться ни 
одна фигуристка.

Навязать соперничество отечественным спортсмен-
кам попробует японка Рика Кихира, которой никак не 
удавалось потеснить на пьедестале россиянок. Она про-
должает идти по пути усложнения: теперь в ее програм-
мах не только тройной аксель, но и четверной сальхов. 
Впервые она исполнила его недавно на японском пер-
венстве и заработала 234,24 балла (для сравнения: Щер-
бакова на чемпионате России получила 264,10 балла, 
Трусова — 246,37).

Российским парам — Евгении Тарасовой и Влади-
миру Морозову, Александре Бойковой и Дмитрию Коз-
ловскому, Анастасии Мишиной и Александру Галлямо-
ву — вполне по силам не пустить на пьедестал никого 
из иностранных соперников. У них сопоставимые по 
сложности программы, которые в силу отсутствия в них 
элементов ультра-си (четверных выбросов и подкруток) 
спортсмены на турнирах текущего сезона исполняли бо-
лее или менее стабильно.

Евгения Тарасова и Владимир Морозов среди них 
наиболее опытные и примелькавшиеся судьям, поэто-
му при безошибочных прокатах должны иметь преи-
мущество. С двух предыдущих чемпионатов мира они 
увозили серебряные медали, в 2019 году без золота их 
оставили китайцы Суй Вэньцзин и Хань Цун. Оценить 

готовность действующих чемпионов мира, которые так-
же выступят в Стокгольме, очень сложно. Более года они 
не соревновались вообще. Однако если учесть, что свой 
титул китайцы взяли после тяжелейшей травмы парт-
нерши (она ударилась головой об лед и ослепла на один 
глаз), списывать их со счетов не следует.

В танцах на льду российские дуэты будут биться за 
золотую награду впервые больше чем за десять лет. Вик-
тория Синицына и Никита Кацалапов — действующие 
чемпионы Европы, а их шансы резко выросли после 
отказа участвовать в мировом первенстве основных 
оппонентов — французов Габриэлы Пападакис и Ги-
йома Сизерона. Конкурировать с Синицыной и Каца-
лаповым в Стокгольме будет, вероятно, дуэт из США 
Мэдисон Чок и Эван Бейтс. Американцы, как и россия-
не, решили выступить на чемпионате мира со своими 
чрезвычайно удачными прошлогодними постановка-
ми. Именно они позволили Чок и Бейтсу завоевать ти-
тул чемпионов Турнира четырех континентов и стать 
чемпионами США.

Только в мужском одиночном катании российские 
фигуристы не смогут претендовать на победу. Сорев-
новаться с японцем Юдзуру Ханью и американцем На-
таном Ченом, которые существуют в отдельной супер-
лиге, отечественные фигуристы на сегодняшний день 
объективно не в состоянии. Зато неплохие шансы на 
бронзовую медаль, кажется, есть у Михаила Коляды, 
который уже реже, чем прежде, срывает четверные 
прыжки. Он обогатил технический набор перед ми-
ровым первенством: в короткой программе у Коляды 
по-прежнему заявлен один четверной прыжок (тулуп), 
зато в произвольной — сразу три (два сальхова и тулуп).

Михаил Коляда вместе с другим российским фигури-
стом Евгением Семененко попробуют завоевать для ко-
манды три квоты на следующий, олимпийский сезон. 
Для того чтобы получить максимальное представитель-
ство на пекинских Играх, и Семененко, и Коляде надо 
оказаться в десятке.

Екатерина Ремизова

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФИГУРНОМУ КАТАНИЮ

Всем медали, мужчинам — квоты
Сборная России готова к прорыву на первенстве в Стокгольме

Основная борьба за золото чемпионата мира 
развернется, скорее всего, между россиян-
ками Александрой Трусовой (на фото)  
и Анной Щербаковой  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Расписание чемпионата мира
24.03. Женщины (короткая программа). Пары (короткая программа).

25.03. Мужчины (короткая программа). Пары (произвольная программа).

26.03. Танцы (ритм-танец). Женщины (произвольная программа). 

27.03. Мужчины (произвольная программа). Танцы (произвольный танец).

Состав сборной России
Мужчины: Михаил Коляда и Евгений Семененко.
Женщины: Анна Щербакова, Елизавета Туктамышева, Александра Трусова.
Пары: Евгения Тарасова—Владимир Морозов, Александра Бойкова—Дмитрий 
Козловский, Анастасия Мишина—Александр Галлямов.
Танцы: Александра Степанова—Иван Букин, Виктория Синицына—Никита 
Кацалапов, Тиффани Загорски—Джонатан Гурейро.

Ч
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